
ТОПЛИВО За 14 дней оптовые цены на бензин выросли на 15%

Октановое число

Ирина Жандарова

Д
истанционные формы за-
нятости закреплены в за-
конодательстве, но на 

практике сотрудники еще не до-
говорились со своими руково-
дителями, как поступить в той 
или иной конфликтной ситуа-
ции. Гибридные сотрудники ча-
сто получают замечания и выго-
воры за прогулы, при этом 
большинство из них не имеет 
графика посещения офиса. Мно-
гим сотрудникам на удаленке 
приходится работать по часово-
му поясу своего работодателя. 
Отвечать на звонки и письма с 
работы за пределами рабочего 
дня приходится и многим дру-
гим сотрудникам. О том, как 
можно разрешить конфликтные 
ситуации в рамках действующе-
го законодательства, а какие из 
них потребуют законодательно-
го закрепления, рассказал «Рос-
сийской газете» профессор Фи-
нансового университета при 

правительстве РФ Александр 
Сафонов. 

Дистанционные форматы 
работы стали востребованы 
по всему миру. Есть опыт 
других стран, который нам 
стоило бы перенять? 

САФОНОВ: Во многих странах уже 
активно применяется право на 
молчание. Зарубежные работ-
ники могут не отвечать на пись-
ма и звонки работодателя после 
окончания рабочего дня. Уда-
ленный и гибридный форматы 
только обострили проблему 

размытия границ рабочего вре-
мени. 

В  Ро с с и и  р а б ото дател и 
предъявляют сотрудникам 
претензии и применяют дисци-
плинарные взыскания, когда 
человек не ответил на письмо 
или сообщение после оконча-
ния рабочего дня. Дистанци-
онное общение за пределами 
рабочего дня допустимо толь-
ко, если для сотрудника уста-
новлен ненормированный ра-
бочий день. 

Этот вопрос необходимо 
урегулировать, прописать, что 

даже в пределах рабочего дня, за 
час до его окончания сотрудни-
ку не должны приходить зада-
ния, результат по которым ру-
ководитель  ждет  сегодня . 
Например, за пять минут до 
конца рабочего времени прихо-
дит письмо, которое потребует 
от сотрудника работы на протя-
жении ближайших нескольких 
часов. Причем если руководите-
ли не получают отчета по таким 
поручениям сегодня, они счита-
ют это нарушением трудовой 
дисциплины, делают выговор, 
применяют дисциплинарные 
взыскания.

Если прописать эту норму 
четко, то работодатель будет 
вынужден планировать свой ра-
бочий день. Есть такое явление, 
что руководитель до обеда рас-
качивается, а потом начинает 
рассылать задания, которые 
нужно выполнить до конца дня. 
Это не должно стано-
виться проблемой его 
подчиненных.

Сергей Тихонов

С 
конца прошлого года 
на АЗС наблюдается 
полный штиль: цены 
почти не меняются. 
После сильных скач-
ков прошлой осенью 
еженедельные коле-
бания в рознице сто-
имости бензина и 

дизельного топлива (ДТ) в 
несколько копеек даже не при-
влекают к себе внимания. Но 
повод для беспокойства все же 
есть. С начала этого года бирже-
вые котировки бензина вырос-
ли более чем на 15%. При этом 
первые торги на бирже прошли 
только 9 января. 

Казалось бы, в росте бирже-
вых котировок в январе нет ни-
чего удивительного, они были 
предсказуемы. С начала года по-
высились акцизы на топливо, 
выросли налоги для нефтяных 
компаний, изменились пара-
метры выплаты компенсаций 
нефтяникам из бюджета за по-
ставки топлива на внутренний 
рынок по ценам ниже экспорт-
ных (демпферный механизм). 

Это происходит ежегодно и все-
гда находит отражение в торгах 
на бирже, но в этот раз повыше-
ние совпало с аварией на при-
надлежащем ЛУКОЙЛу Ниже-
городском нефтеперерабатыва-

ющем заводе (НПЗ) НОРСИ, од-
ном из крупнейших в России. И 
теперь главный вопрос: не отра-
зится ли эта авария на ценах на 
АЗС?

Нижегородский завод обес-
печивает топливом наиболее гу-
стонаселенные регионы нашей 
страны, в том числе Москву и 
область, поэтому заговорили 
даже о риске возникновения де-
фицита бензина и ДТ на АЗС в 
столице. На НОРСИ вышла из 

строя одна из двух установок 
каталитического крекинга. Ре-
монт займет два-три месяца. То 
есть производство на НОРСИ 
сократится приблизительно в 
два раза. 

Номинальная мощность 
переработки НПЗ — 17 млн тонн. 
Но это совсем не означает, что 
именно столько там производи-
лось бензина. В прошлом году в 
среднем НОРСИ выпускал 410 
тыс. тонн бензина ежемесячно, 
поэтому сейчас речь может 
идти о недостатке приблизи-
тельно 205 тыс. тонн бензина в 
месяц. По данным Reuters, ЛУ-
КОЙЛ приостановил экспорт 
бензина, чтобы покрыть недо-

стачу из-за аварии. В компании 
заявили, что прикладывают все 
усилия для обеспечения вну-
треннего рынка топливом.

Как отмечает руководитель 
экономического департамента 
Института энергетики и финан-
сов Сергей Кондратьев, рост 
цен на бирже связан с увеличе-
нием активности независимых 
сетей АЗС (послепраздничный 
рост спроса) и низким предло-
жением со стороны покупа-
телей, что лишь отчасти объяс-
няется происшествием на НОР-
СИ. При этом авария повлияла 
на баланс рынка бензина, но по-
чти не отразилась на рынке ДТ. 
По данным Росстата, в первой 
половине января 2024 года 
производство бензина снизи-
лось на 5,1% по сравнению с 
прошлым годом,  а  произ-
водство дизельного топлива — 
на 2,8%. Но во втором случае 
падение пришлось на первую 
неделю января, когда актив-
ность в строительстве, добыва-
ющей промышленности и на 
транспорте (крупнейшие по-
требители дизтоплива зимой) 
заметно ниже, уже к середине 

месяца производство вернулось 
к уровням 2023 года. Но и в 
производстве бензина, и в 
производстве дизельного топ-
лива выпуск сейчас существен-
но превышает уровни 2010—
2021 годов, подчеркивает экс-
перт.

После Нового года биржевые 
котировки топлива, как прави-
ло, вырастают, отмечает заме-
ститель председателя набсовета 
ассоциации «Надежный парт-
нер» Дмитрий Гусев. После 
праздников начинаются закуп-
ки топлива, кто-то не рассчитал 
с объемами потребления, кто-то 
уже затаривается к высокому 
сезону, уточняет эксперт.
По его мнению, какой-то вклад в 
рост биржевых котировок сни-
жение производства на Нижего-
родском НПЗ внесло, но он не-
значителен. Это около пяти про-
центов внутреннего рынка. Не 
те объемы производства выпа-
ли, к тому же сейчас 
спрос на топливо тра-
диционно низкий.
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Цены на АЗС с конца прошлого года 
остаются стабильными и не реаги-
руют на рост биржевых котировок.

А К Ц Е Н Т

В начале каждого года оптовые цены 
на топливо, как правило, вырастают 
из-за увеличения спроса после праздни-
ков и изменения налоговых условий

А К Ц Е Н Т

Сейчас сотрудник, который не ответил 
на письма или звонки руководителя, 
после окончания рабочего дня может 
получить замечание или выговор
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и Вьетнамом будет 
возобновлено
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совет экспертов «РГ» о том, 
как укреплять семью 
в согласии с законом 
и здравым смыслом

Астрология — 
лженаука 
или эффективная 
психотерапия? 

Спрос на автомобили 
с пробегом из Китая уверенно 
растет

Страница 06 Страница 14 Страница 13 Страница 05

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 24 января 2024. № 14(9256)  www.rg.ru Столичный выпуск 

9

5

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, можно ли 
признать общим кредит 
бывшего супруга

Где деньги, Зин?

Наталья Козлова

Деление кредитов, взятых одним из супругов в период 
брака, по праву считается одним из самых сложных во-
просов при разводах. Толкование норм права в подоб-
ной ситуации Верховным судом РФ может помочь гра-
жданам, которые столкнулись с аналогичными 
проблемами.

Ситуация, о которой идет речь, проста — муж взял 
целевой кредит на ремонт квартиры, но куда потратил 
деньги, точно неизвестно. Мужчина говорит одно, а его 
жена — другое. Ремонт супруги в итоге так и не сделали, 
а вскоре распался и их брак. 

После развода мужчина решил взыскать половину 
невыплаченного кредитного долга с бывшей. Но для 
этого ему пришлось пойти в суд. В результате местные 
суды решили, что раз формально заем брали на ремонт 
квартиры, значит, он пошел на нужды семьи. Бывшая 
супруга уверяла, что никаких доказательств этого нет. 
К ее доводам прислушался Верховный суд РФ.

А теперь расскажем самые важные детали этого гра-
жданского дела. История началась с того, что семейная 
пара после свадьбы поселилась в квартире мужа, кото-
рая досталась ему по наследству. Спустя три года после 
свадьбы супруги решили сделать в квартире ремонт. 
Для этого муж взял в банке кредит 5,9 миллиона ру-
блей под 19,5% годовых. Кредит ему одобри-
ли под залог, поэтому мужчина заложил квар-
тиру, в которой семья жила.

ПРОЕКТ Минпромторг 
предложил расширить 
каналы сбыта бумажной 
прессы

Ставят
на прилавок

Алексей Любовецкий

Минпромторг планирует ввести новый норматив — ин-
дикатор развития сети киосков печатной прессы в 
регионах. Тем самым предполагается расширить кана-
лы сбыта бумажных газет и журналов. Проект поста-
новления правительства опубликован для обществен-
ного обсуждения. 

Необходимость изменений в министерстве объяс-
няют просто. В ассортименте торговых сетей неуклон-
но сокращается периодическая печатная продукция. 
Зачастую магазины полностью исключают ее из ассор-
тимента. «Это влечет за собой ограничение доступа 
населения к средствам массовой информации», — по-
ясняют в министерстве. Минпромторг предлагает со-
здать специальный норматив — индикатор развития 
НТО (нестационарный торговый объект) «Печать». 
Отслеживать его и обеспечивать соблюдение 
будут уполномоченные региональные органы 
власти. 

ДИПЛОМАТИЯ 
Сергей Лавров провел 
в Нью-Йорке ряд встреч 
по Ближнему Востоку

Марафон 
в стенах ООН

Евгений Шестаков, «Российская газета», Нью-Йорк

Министр иностранных дел России Сергей Лавров во 
вторник принял участие в Совете безопасности ООН 
по ближневосточному урегулированию. Разговор 
планировался о преступлениях Израиля в отношении 
палестинского населения в секторе Газа и негативных 
последствиях для мира и региона, вызванных дей-
ствиями Тель-Авива. Мероприятие началось уже по-
сле подписания номера в печать, но сценарий разви-
тия событий в ООН не предвещал неожиданностей. 
Позиции участников дискуссии, в том числе тех, кто 
озвучивает свою точку зрения из-за кулис, доско-
нально известны. Проблема лишь в том, что ни одно 
решение, которое мог бы гипотетически предложить 
Совет безопасности в качестве компромисса, не 
устроит Израиль.

О том, что у событий на Украине и преступлений 
Тель-Авива в Газе есть много общего, косвенно говорит 
любопытная деталь. Во вторник кроме традиционных, 
связанных с Ближним Востоком собеседников — пред-
ставителей Палестины, Иордании и Алжира, Лавров 
встретился с «затесавшимся» в их ряды коллегой из … 
Швейцарии. Напомню, эта страна проявила инициати-
ву и пообещала Зеленскому провести на сво-
ей территории глобальное мероприятие по 
урегулированию ситуации на Украине.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 24.01.24

Австралийский доллар  58,0447
Азербайджанский манат  51,7176
Армянский драм**  21,7022
Белорусский рубль  27,9857
Болгарский лев  48,9532

Бразильский реал  17,7663
Венгерский форинт**  24,9270
Вон Республики Корея***  65,9366
Вьетнамский донг****  36,5876
Гонконгский доллар  11,2588

Грузинский лари  33,0675
Датская крона  12,8371
Дирхам ОАЭ  23,9401
Доллар США  87,9199
Евро  95,8266

Египетский фунт* 28,4596
Индийская рупия*  10,5956
Индонезийская рупия****  56,2615
Казахстанский тенге**  19,5983
Канадский доллар 65,3485

Катарский риал  24,1538
Киргизский сом** 98,4649
Китайский юань  12,2274
Молдавский лей* 49,4955
Новозеландский доллар  53,4729

Новый туркменский манат  25,1200
Норвежская крона*  83,6854
Польский злотый  21,9071
Румынский лей  19,2049
СДР  117,0653

Сербский динар**  81,8411
Сингапурский доллар  65,5923
Таджикский сомони*  80,2716
Таиландский бат*  24,6753
Турецкая лира* 29,1050

Узбекский сум****  70,8003
Украинская гривна*  23,4753
Фунт стерлингов  111,8429
Чешская крона*  38,6478
Шведская крона*  84,3235

Швейцарский франк  101,2785
Южноафриканский рэнд*  46,0355
Японская иена**  59,3652
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИСТОРИЯ В «Диктант 
Победы» включат вопросы 
о «Русской весне» и СВО

Январский гром

Елена Новоселова

Главные даты 2024 года попадут в задания «Диктанта 
Победы». Об этом сообщил председатель Российско-
го исторического общества (РИО) Сергей Нарышкин. 
Он также напомнил, что прошедший диктант объединил 
около двух миллионов человек в России и за рубежом. 

«Нет сомнений в том, что интерес к диктанту будет 
расти, — убежден глава РИО. — Добавлю, что мы бы могли 
расширить его тематику, включив вопросы об СВО». 

По словам Нарышкина, наступивший год богат на 
даты, которым надо уделить внимание. «8 апреля отме-
тим 80-летие начала Крымской наступательной опера-
ции и освобождение Севастополя. Символичным видит-
ся и совпадение этих юбилеев с 10-летием «Русской вес-
ны». Затем нас ждет 80-летие операции «Багратион», за-
вершившейся освобождением Белоруссии, а во второй 
половине года — события, вокруг освободительной мис-
сии Красной армии в странах Восточной Европы».

А сбор оргкомитета «Наша Победа» состоялся нака-
нуне 80-летия освобождения Ленинграда и операции 
«Январский гром». «Передовые части Ленинградского 
фронта полностью очистили от оккупантов город Пуш-
кин под Ленинградом, потом Гатчину, после чего враг 
окончательно отступил», — добавил председатель РИО. 

Центральным событием памятных дат станет откры-
тие Мемориального комплекса в память о советских гра-
жданах — жертвах геноцида со стороны нацистов и их по-
собников в годы Великой Отечественной войны. 

Нарышкин отметил, что в связи с СВО, может изме-
ниться конкурс музеев образовательных организаций. 
«Считал бы правильным поощрить, те школьные и ву-
зовские музеи, где сохраняется память о героях СВО — 
выпускниках, ставших Героями России или отмеченных 
иными боевыми наградами».— сказал он.  

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Президенты России 
и Египта дали старт 
строительству нового 
блока АЭС «Эль-Дабаа»

В ритме атома

Айсель Герейханова 

Президенты России и Египта Владимир Путин и Абдель 
Фаттах ас-Сиси вчера по видеосвязи приняли участие 
в торжественной церемонии по случаю начала залив-
ки бетона в основание четвертого энергоблока египет-
ской АЭС «Эль-Дабаа». Отметим, что это первая атом-
ная электростанция в Египте, ее возведением зани-
мается «Росатом». «Эль-Дабаа» будет построена близ 
одноименного города на берегу Средиземного моря — 
в 300 километрах к северо-западу от Каира. 

«По сути, начинается новый этап строительства 
первой АЭС в Египте, важнейшего для российско-е-
гипетских отношений проекта, реализация которого, 
без сомнения, внесет значимый вклад в развитие еги-
петской экономики, поможет укрепить ее энергетиче-
скую базу», — сказал Владимир Путин, выступая на це-
ремонии.

Выработка элек-
троэнергии на 
атомной электро-
станции поможет 
улучшить эколо-
гию в этой стране 
благодаря отсут-
ствию выбросов. «В 
отличие от уголь-
ных и газовых элек-
тростанций, АЭС не 
будет выбрасывать 
в атмосферу диок-
сид углерода, что, 
безусловно, благо-
творно скажется на 
окружающей среде и здоровье людей», — отметил Пу-
тин. По его словам, «Росатом» использует при возведе-
нии станции наиболее передовые инженерные реше-
ния, экономически эффективные и надежные техноло-
гии. «При этом строго соблюдаются российские стан-
дарты безопасности, все нормы и правила МАГАТЭ, 
самые жесткие природоохранные требования», — 
 добавил Путин.

Он напомнил, что «Росатом» возводит в Египте 
сразу четыре энергоблока АЭС общей мощностью 
4800 мегаватт. Энергоблоки на реакторах поколения 
3+ ежегодно смогут производить до 37 млрд кило-
ватт-часов электроэнергии, что будет обеспечивать 
порядка 10% энергопотребления страны.

Сегодня Египет — близкий друг и стратегический 
партнер России. «Мы взаимодействуем на принципах 
равноправия, обоюдного уважения и учета интересов 
друг друга», — сказал Путин. По его словам, динамич-
но растет и товарооборот двух стран. Так, его объем 
за 10 месяцев прошлого года увеличился на 20%. «Ре-
ализуются крупные совместные проекты, в том чис-
ле в топливно-энергетической отрасли, в сельском хо-
зяйстве, в продовольственной кооперации», — добавил 
российский президент. Кроме того, ведется работа по 
созданию российской промышленной зоны в районе 
Суэцкого канала.

Возможности сотрудничества открываются и в свя-
зи с вступлением Египта в БРИКС. Путин подчеркнул, 
что Россия с самого начала поддержала желание еги-
петской стороны стать полноправным членом этого 
объединения.  Путин также пообещал, что в ходе рос-
сийского председательства в БРИКС в этом году будет 
сделано все возможное, чтобы Египет встроился в это 
объединение. Президент РФ подчеркнул, что заплани-
ровано проведение более 200 мероприятий по линии 
БРИКС, и Москва рассчитывает, что египетские пред-
ставители примут в них самое деятельное участие. 
«И, конечно, ждем вас, уважаемый господин Сиси, на 
саммите объединения в Казани в октябре этого года», — 
добавил российский лидер.

В свою очередь Ас-Сиси выразил глубокую при-
знательность Путину за строительство АЭС «Эль-Да-
баа». Он отметил, что это исторический момент, кото-
рый останется «вечным в истории памяти этого наро-
да». «Сегодня реализуется мечта всех египтян — иметь 
атомную станцию в мирных целях», — сказал прези-
дент Египта. Ас-Сиси отметил, что это великое собы-
тие представляет собой новую блестящую страницу 
в отношениях РФ и Египта. 

После этого Владимир Путин и Абдель Фаттах ас-
Сиси разрешили начать заливку фундамента четверто-
го энергоблока АЭС. Теперь подготовительный пери-
од закончен, и масштабный совместный проект двух 
стран развернется на полную мощность — одновремен-
но будут возводиться все четыре блока станции.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил работу Ростехнадзора

Служба контроля
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Михаил Мишустин провел 
рабочую встречу с руко-

водителем Федеральной служ-
бы по экологическому, техно-
логическому и атомному надзо-
ру ( Ростехнадзор) Александром 
Трембицким. Ведомство отве-
чает за безопасность в промыш-
ленной сфере, и оно вынуждено 

работать в условиях моратория 
на проведение проверок бизне-
са, который правительство про-
длило по поручению президен-
та и на 2024 год.

Такой запрет расширяет роль 
профилактических визитов, по 
результатам которых предпри-
ятия получают рекомендации, 
а не штрафы и санкции. «При 
этом контроль за соблюдением 
обязательных требований и тех-

нологических режимов остается 
там, где он нужен для предотвра-
щения инцидентов и происше-
ствий. Такая задача должна быть 
на первом месте в вашей рабо-
те», — подчеркнул глава кабине-
та министров.

Глава Ростехнадзора расска-
зала, что под надзором служ-
бы находится более 180 тысяч 
опасных производственных 
объектов, более 20 тысяч гид-

ротехнических сооружений, 
более миллиона объектов элек-
троэнергетики. «В связи с вве-
денным мораторием на осуще-
ствление контрольно-надзор-
ной деятельности в 2023 году 
мы сократили на 50% контроль-
но-надзорные мероприятия. Но 
увеличили на 6% мероприятия 
по надзору на объектах чрезвы-
чайно высокого класса опасно-
сти, где у нас организован по-

стоянный надзор», — доложил 
Трембицкий.

Ведомство сократило при-
менение штрафов, заменив их 
предупреждениями. По сравне-
нию с 2022 годом дополнитель-
но проведено 10 тысяч профи-
лактических визитов на пред-
приятия, а предостережений 
выдано в два раза больше в рам-
ках консультационных меро-
приятий. По словам руководи-

теля федеральной службы, орга-
низации сами обращаются для 
профилактических мероприя-
тий. «Мы идем им навстречу, вы-
езжаем, в рамках действующе-
го законодател ьства проводим 
консультирование. Это способ-
ствует снижению аварийности 
и повышению уровня безопас-
ности на производстве», — оце-
нил он механизм взаимодей-
ствия с бизнесом.

Важное направление рабо-
ты Ростехнадзора — энергети-
ческий комплекс. «Россия яв-
ляется не только крупнейшей 
ядерной державой, но и круп-
нейшим экспортером техноло-
гий мирного атома, мы строим 
электростанции в десятках 
стран мира», — напомнил Ми-
хаил Мишустин. Особое внима-

ние сейчас ведомство уделяет 
ситуации на Запорожской АЭС. 
Там, рассказал Александр Трем-
бицкий, организован режим по-
стоянного надзора — инспекто-
ры Ростехнадзора находятся на 
станции круглосуточно, прово-
дятся ежедневные брифинги для 
представителей МАГАТЭ.

После теракта на Каховской 
ГЭС было проведено бурение 
11 артезианских скважин вокруг 

брызгальных бассейнов АЭС. 
«На сегодняшний день обеспе-
чение водоснабжением гаранти-
рует нормальную эксплуатацию 
станции в том техническом со-
стоянии, в котором она находит-
ся. Радиационная обстановка как 
на станции, так и на территории 
сухого хранилища ядерного топ-
лива — снимается у нас ежеднев-
но — соответствует всем требова-
ниям российского законодатель-
ства и тем рекомендациям, кото-
рые нам дает МАГАТЭ», — заве-
рил руководитель федеральной 
службы.

«Очень важно, чтобы си-
туация на Запорожской атом-
ной электростанции была под 
контролем, она требует особо-
го внимания», — указал Михаил 
Мишустин.  Александр Трембицкий рассказал премьер-министру о снижении количества аварий и несчастных случаев в 2023 году. 
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин закрепил статус многодетных 
и пообщался с семьями из регионов

Указ родителям
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин под-
п и са л  у ка з ,  к ото -
рый закрепляет ста-
тус многодетной се-
мьи в стране. Теперь 
во всех регионах Рос-
сии родители с тремя 
и более детьми начнут 
получать равную со-

циальную помощь. Вчера прези-
дент принял участие во Всерос-
сийском форуме «Родные-лю-
бимые», дал старт Году семьи, 
а также пообщался с участни-
ками и победителями конкур-
сов «Семья года» и «Это у нас 
семейное».

Во время общения Путин на-
звал многодетную семью опо-
рой России. «Здесь воспитыва-
ются те основные качества че-
ловека, на которых, собствен-
но говоря, и семья держит-
ся, и страна: уважение к стар-
шим, любовь и забота о млад-
ших, трудолюбие», — отметил 
он. А теперь, по словам прези-
дента, благодаря новому указу, 
многодетные могут рассчиты-
вать на равные льготы по всей 
РФ. «Смысл этого указа, вчера 
подписанного, как раз и заклю-
чается в том, чтобы выстроить 
единый подход по всей террито-
рии Российской Федерации, — 
сказал он. — И, конечно, посеще-
ние музеев, других учреждений 
культуры, зоопарков и так да-
лее, они должны быть единооб-
разно применены на всей тер-
ритории Российской Федера-
ции. Вряд ли это будет сделано 
по щелчку с сегодня на завтра, 
но цель указа — как раз выров-
нять все вот эти вещи», — ска-
зал он.

Путин добавил, что об этом 
неоднократно просили люди, 
с которыми он встречался. Чуть 
позже, на открытии Года семьи, 
президент отметил, что реше-
ние о едином статусе многодет-
ных важно прежде всего для га-
рантированного обеспечения 
мерами социальной поддерж-
ки таких семей во всех регио-
нах России. «Чтобы многодет-
ная семья, путешествуя или 
переезжая из региона в регион, 
была уверена, что везде полу-
чит установленные меры под-
держки», — сказал он.

Отметим, что указ прези-
дента впервые вводит единое 
понятие о многодетной семье — 
это та, где воспитываются трое 
и более детей. Причем этот ста-
тус устанавливается бессроч-
но. Раньше критерии определя-
ли регионы. Теперь многодет-
ным семьям по всей стране га-
рантируются государственные 
пособия и выплаты в связи с ро-
ждением и воспитанием детей, 
досрочное назначение страхо-
вых пенсий по старости, меры 
поддержки в трудовых отноше-
ниях, профессиональное обу-
чение многодетных родителей, 
право на бесплатное посеще-
ние музеев и выставок, парков 
культуры. Согласно документу, 

многодетным семьям гаранти-
рована социальная поддержка 
до достижения старшим ребен-
ком возраста 18 лет или 23 лет 
при условии очного обучения 
в образовательной органи-
зации.

Правительство России долж-
но установить единый образец 
удостоверения, которое под-
тверждает статус многодетной 
семьи. На «Единой централи-
зованной цифровой платформе 
в социальной сфере» будет ве-
стись банк данных о таких се-
мьях и предоставляемых им ме-
рах соцподдержки.

В документе есть ряд пору-
чений главам регионов. Им ре-
комендовано установить меры 
социальной поддержки таких 
семей, в том числе бесплатное 
обеспечение детей до 6 лет ле-
карствами, школьников — бес-
платным проездом автомобиль-
ным транспортом (за исключе-
нием такси) в городском и при-
городном сообщении, в обще-
ственном транспорте, а также 
бесплатным питанием в образо-
вательных организациях. Важ-
но также, что после выхода ука-

за регионы не имеют права сни-
жать уровень поддержки много-
детных.

Во время встречи с прези-
дентом одна из семей подняла 
вопросы о том, чтобы меры под-
держки действительно работа-
ли, а не только были продекла-
рированы. Так, отец семейства 
Владислав Уваров отметил, что 
в Ярославле каждая многодет-
ная семья один раз может по-
лучить в собственность земель-
ный участок. Однако, по его сло-
вам, некоторым семьям вручи-
ли земельные участки без необ-
ходимой инфраструктуры, без 

дорог и электричества. «Нуж-
но провести ревизию всего 
того, что продекларировано на 
региональном уровне, и того, 
как это исполняется», — отре-
агировал президент. Он напо-
мнил о программе дальневос-
точного гектара, отметив, что, 
несмотря на схожую ситуацию, 
на Дальнем Востоке положение 
дел постепенно поменялось.

Другой участник встречи 
спросил президента о возмож-
ности расширения льготной 
ипотеки на вторичное жилье. 

Путин отметил, что «вопрос 
не в деньгах», а в прозрачно-
сти операции. «Одно дело, 
когда вы покупаете новое жи-
лье, и там все понятно. Вот се-
мья, вот ипотека, вот жилье», — 
пояснил он. Однако глава госу-
дарства обратил внимание на 
то, что над этим предложени-
ем «надо подумать», и пообе-
щал продлить льготную ипоте-
ку. «Здесь важно, чтобы эта про-
грамма была как минимум про-
должена — продолжена льготная 
семейная ипотека под 6%. И вот 
это мы точно сделаем», — по-
обещал президент. В разговоре 
с другой участницей встречи он 
также согласился продлить суб-
сидию в 450 тысяч рублей на 
погашение ипотеки для много-
детных семей. «Правительство 
продолжает считать, но они 
правильно посчитают. Меру эту 
продлим», — сказал президент.

Учитель начальных классов 
Ульяна Каретникова выступила 
с идеей создания Всероссийско-
го родительского комитета. Она 
отметила, что родительские 
комитеты очень помогают в ра-
боте, а тандем родителей и шко-
лы приносит успех в воспита-
нии детей. «Я за, я думаю, это 
может быть интересно и полез-
но, когда будет дополнительная 
связь между школой, в данном 
случае федеральными органами 
власти, региональными органа-
ми власти и родительским со-
обществом. Надо проработать, 
понять, чем он конкретно будет 
заниматься», — сказал прези-

дент и пообещал поручить этот 
вопрос министру просвещения 
Сергею Кравцову.

На встрече президента с се-
мьями поднимались не только 
серьезные вопросы, некоторым 
удалось даже спеть, а другим — 
пригласить президента пока-
таться в тундру на оленях. Так, 
Путин попросил многодетную 
семью Ахмеровых из Башкирии 
спеть песню. На встрече при-
сутствовали глава семьи Рустам 
Ахмеров, его супруга Анна, дочь 
Елена и сын Роман. Они — по-
бедители всероссийского кон-
курса «Семья года» в номина-
ции «Семья — хранитель тради-
ций», выступают своим вокаль-
ным ансамблем. Семья испол-
нила фрагмент песни «Моя се-
мья». А в ответ на приглашение 
оленевода Енкси Пяка Влади-
мир Путин пообещал приехать 
в Ямало-Ненецкий автономный 
округ. Пяк предложил президен-
ту прокатиться на трех белых 
оленях и побывать в чуме. «Я 
был на Ямале у энергетиков. Но 
надо обязательно посмотреть, 
как оленеводы живут. Я поста-
раюсь это сделать обязатель-
но», — сказал Путин.

На Всероссийском семейном 
форуме «Родные-любимые» 
Владимир Путин дал старт Году 
семьи в России. Он подчеркнул, 
что главное предназначение се-
мьи — это рождение детей, про-
должение рода. Президент счи-
тает, что главным результатом, 
по которому можно оценивать 
эффективность работы власти, 

должно быть повышение благо-
состояния семей. «Именно се-
мья должна быть в центре всей 
государственной политики. Мы 
и стараемся так поступать», — 
подчеркнул он. 

Путин также считает, что 
многодетных семей должно 
становиться все больше. И это, 
по его словам, уже происходит. 
«За последние годы примерно 
на 26 процентов выросло ко-
личество многодетных семей, 
а число детей, которые воспи-
тываются в многодетных се-
мьях, выросло как раз ровно на 
3 0 процентов. Это хороший по-
казатель», — оценил президент. 

Он отметил, что Россия бу-
дет беречь и передавать буду-
щим поколениям ценности тра-
диций семьи в отличие от того, 
как поступают в ряде других 
стран. «Сегодня в некоторых 
странах, как вы знаете, инсти-
тут семьи и нормальные, про-
сто нормальные человеческие 
ценности цинично разрушают-
ся, подменяются псевдоценно-
стями. Там предают забве-
нию традиционные семейные 
ценности», — пояснил глава го-
сударства. А Россия, по словам 
президента, это огромная семья 
с общими ценностями, которые 
делают ее сильной.  

Как многодетным семьям 
поможет закрепление 
их статуса в законе? — 
совет экспертов «РГ» на с. 14

Владимир Путин дал старт
Году семьи в России.

А К Ц Е Н Т

В России продлят программу льготной 
семейной ипотеки под 6%, которая
действует до 1 июля 2024 года

Росатом одновре-
менно возводит 
в Египте сразу 
четыре энергобло-
ка АЭС общей 
мощностью 
4800 мегаватт

А К Ц Е Н Т

Ситуация на Запорожской АЭС
требует особого внимания
и должна быть под контролем
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СТРОИТЕЛЬСТВО

В МАРИУПОЛЕ БУДЕТ НАХИМОВСКОЕ УЧИЛИЩЕ

Иван Петров 

У
же в этом году в Мариупо-
ле откроется филиал На-
химовского военно-мор-

ского училища. Об этом сооб-
щили в Минобороны России. 
Уточняется, что военные строи-
тели реализуют масштабный 
проект непосредственно на по-
бережье Азовского моря. И это 
абсолютно логично — именно 
у моря готовить будущих мо-
ряков. 

Планируется, что новое до-
вузовское образовательное 
учреждение Минобороны РФ 
на 560 мест будет сдано «под 
ключ» уже к началу предсто-
ящего этой осенью учебного 
года.

«С нуля будет построен 
комплекс из пяти зданий, рас-
положенных вокруг централь-
ной площади-плаца и соеди-
ненных крытыми переходами. В 
том числе учебно-администра-
тивный корпус с актовым за-
лом на 600 мест и библиотекой, 
классы, лаборатории, специаль-

ные аудитории для военно-мор-
ской подготовки», — пояснили в 
военном ведомстве. 

В новом училище также бу-
дут оборудованы шахматный 
клуб, теле- и фотостудии, лабо-
ратории робототехники, бас-
сейн для проведения испыта-
ний подводных роботов, про-
странство для запуска беспи-
лотников, хореографический 
класс и кабинет автодела.

Недавно замминистра обо-
роны РФ Тимур Иванов в ходе 
рабочей поездки проверил ход 
строительства нового учебно-
го заведения. «К настоящему 
времени завершено устройство 
монолитных железобетонных 
каркасов зданий, проложены 
инженерные сети, выполняют-
ся фасады и внутренняя отделка 
помещений. Все работы ведут-
ся параллельно, на площадке 
задействовано около 700 чело-
век», — рассказали военные. 

Также по просьбе жителей 
Мариуполя строители возведут 
в едином с основными построй-
ками стиле универсальный 

спорткомплекс с ледовым двор-
цом. Отмечается, что в будущем 
там все желающие смогут зани-
маться фитнесом и фигурным 
катанием, играть в хоккей, тре-
нироваться в стрелковом тире, 
залах для занятий боксом и дру-
гими боевыми искусствами.

Напомним, после освобо-
ждения российскими военны-
ми Мариуполя от национали-
стов, сделавших ранее из го-
рода негласно свою основную 
базу, со всей страны туда поеха-
ли специалисты строительных 
специальностей. Мариуполь 
превратился в гигантскую 
строительную площадку. В го-
роде активно возводят жилые 
дома, детские сады, поликли-
ники, школы. Восстанавливают 
объекты культуры и образова-
ния. В частности, здание Приа-
зовского государственного тех-
нического университета. Кроме 
того, реконструируют главную 
аллею, от нее оборудуют удоб-
ный спуск к Приморскому буль-
вару, обновлена смотровая пло-
щадка.  

МИНОБОРОНЫ

ПО ОБОРОННЫМ ПРЕДПРИЯТИЯМ УКРАИНЫ 
НАНЕСЛИ ГРУППОВОЙ УДАР
Юрий Гаврилов

В
о вторник утром Воору-
женные силы России на-
несли по целям в тыловых 

районах Украины групповой 
удар высокоточным оружием 
большой дальности воздушного 
и наземного базирования. 

В Минобороны России зая-
вили, что атакам подверглись 
объекты военно-промышлен-
ного комплекса «Незалеж-
ной», производящие ракеты и 
комплектующие к ним, боепри-
пасы, а также взрывчатые ве-
щества.

«Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты пораже-
ны», — доложили в нашем воен-
ном ведомстве.

Из украинских СМИ извест-
но, что мощные взрывы вчера 
зафиксировали в Киеве, Павло-
граде Днепропетровской обла-
сти и Херсоне. 

Кроме того, сообщалось как 
минимум о шести ударах по 
Харькову. По некоторым дан-
ным, там было уничтожено еще 
одно место временного бази-
рования иностранных наем-
ников. 

На украинском военном 
аэродроме Шостка в Сумской 
области целями наших воз-
душных атак предположитель-
но стали ангары, где хранились  
украинские беспилотники и 
авиационные боеприпасы. 

Вчера же в Кремле опро-
вергли расхожее утверждение, 
что групповые удары по Кие-
ву и Харькову являются свое-
образным ответом Вооружен-
ных сил России на воскресный 
обстрел ВСУ рынка в донецком 
микрорайоне Текстильщик.  

В результате  него, напо-
мним, погибли 28 мирных гра-
ждан, пострадали еще более 
двух десятков ни в чем не по-
винных людей. 

«Мы продолжаем нашу спе-
циальную военную операцию, и 
наши военные не бьют по соци-
альным объектам, жилым квар-
талам и по мирному населению, 
в отличие от киевского режима. 
Это то, что кардинально отли-
чает наших военных от военных 
киевского режима», — объяснил 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. 

Известный эксперт, член Из-
борского клуба Владислав Шу-
рыгин рассказал, как могла го-
товиться и осуществляться вче-

рашняя мощная атака на тылы 
противника. 

«Воздушный удар по Украи-
не был комбинированным и хо-
рошо скоординированным по 
времени. До подлета россий-
ских крылатых ракет система 
ПВО Украины была «загруже-
на» нашими беспилотниками 
«Герань» и имитаторами ра-
кет», — написал Шурыгин в сво-
ем телеграм-канале. 

По его словам, к моменту 
подхода наших ракет к целям 

большая часть украинских зе-
нитных ракетных комплексов 
были либо в цикле перезарядки, 
либо меняли позиции, уходя от 
ударов российских беспилотни-
ков и ракет-«охотников» за ЗРК. 

Это, по мнению эксперта, 
обеспечило высокую эффектив-
ность нанесенного удара. 

«До целей долетело 80 про-
центов ракет. При этом в Ген-
штабе ВСУ озабочены тем, что 
российские удары наносятся 

очень избирательно, по объек-
там, которые считались хорошо 
замаскированными и скрыты-
ми. Это говорит о том, что рус-
ская разведка имеет доступ к се-
кретным данным о дислокации 
военных и военно-промышлен-
ных объектов Украины», — сде-
лал вывод эксперт.

Минувшие сутки отметились 
в зоне СВО обилием уничтожен-
ной живой силы и техники про-
тивника. По сообщению Мино-
бороны России, на различных 
направлениях спецоперации 
вооруженные формирования 
киевского режима потеряли не 
менее 750 человек. 

Были выведены из строя три 
вражеских танка, три само-
ходки «Гвоздика» и одна «Ака-
ция», две БМП, несколько ору-
дий Д-20 и Д-30. На Донецком 
направлении нашим бойцам 
удалось накрыть огнем укра-
инскую станцию радиоэлек-
тронной борьбы «Анклав-Н».

Там же подразделения груп-

пировки войск «Юг» во взаи-
модействии с авиацией и ар-
тиллерией нанесли поражение 
живой силе и технике пяти бри-
гад ВСУ — 28-й, 58-й, 93-й меха-
низированных, 81-й аэромо-
бильной и 5-й штурмовой бри-
гад. Это произошло в районах 
Курдюмовки, Григоровки и Ан-
дреевки.  

«На Краснолиманском нап-
равлении подразделения груп-
пировки войск «Центр» в ре-
зультате успешных активных 

действий при поддержке артил-
лерии улучшили положение по 
переднему краю», — доложили в 
Минобороны России. 

В Запорожье основные со-
бытия происходили в районах 
Работино, Нестерянка и Пяти-
хатки. Там российские войска 
вели бои с 65-й, 118-й механи-
зированными и 128-й горно-
штурмовой бригадами ВСУ. На 
Херсонском направлении было 
предпринято комплексное ог-

невое поражение вражеских 
подразделений ВСУ на правом 
берегу Днепра. 

В военном ведомстве РФ до-
бавили, что в минувшие сут-
ки летчики нашей оперативно-
тактической авиации, операто-
ры беспилотников, ракетчики и 
артиллеристы нанесли удар по 
пункту управления украинской 
оперативно-тактической груп-
пы «Лиман», живой силе и тех-
нике противника в 147 районах.

Расчеты зенитных ракетных 
комплексов уничтожили в небе 
ЛНР и ДНР, над Запорожской 
и Херсонской областями еще 
56 дронов противника. Кроме 
того, был сбит реактивный сна-
ряд американской системы зал-
пового огня HIMARS. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Евгений Тищенко в воронке от авиабомбы, сразу после боя...

Экипажи Су-25 ВКС поразили живую 
силу и технику противника 
на Краснолиманском направлении.

А К Ц Е Н Т

На различных направлениях 
спецоперации вооруженные формиро-
вания киевского режима за минувшие 
сутки потеряли не менее 750 боевиков

ГЕРОЙ Евгений Тищенко закрыл от гранаты товарищей

ЧЕТЫРЕ СЕКУНДЫ ДО ВЕЧНОСТИ

Юрий Снегирев, 
«Российская газета» 

Ж
е н я  Ти щ е н к о 
вырос на  Ку-
б а н и .  П о с л е 
Крымской вес-
ны развелся с 
женой, забрал 
дочку и прие-
хал восстанав-
л и в ат ь  п ол у-

остров. Стал бригадиром плот-
ников. Женился во второй раз, 
на крымчанке с ребенком. Вско-
ре супруга Ольга родила ему 
сына. Глядя на него, высокого и 
сильного, нельзя было и поду-
мать, что он признан негодным 
к военной службе. В детстве в 
колхозе конь саданул копытом 
по голове. Врач сделал отмет-
ку в медкарте, так что в 18 лет 
в армию Женю не взяли. Но он 
много лет старался преодолеть 
последствия травмы: не пил, 
каждое утро занимался с ганте-
лями, качался на брусьях. 

Когда началась СВО, он 
строил в Севастополе дом укра-
инцу, перебравшемуся в Крым 
15 лет назад, а в 2014-м офор-
мившему российский паспорт. 
Все изменилось в один день, 
когда городу было особенно 
тяжело. Женя зашел к «бос-
су» и застал его, когда тот, зло-
радствуя, втихую, праздновал 
«перемогу»: кричал, пьяный 
«Слава Украине!».

Ушел без расчета. 
Женя пробился на СВО с чет-

вертой (!) попытки. Не брали 
без заключения медкомиссии 
— сделал МРТ мозга за свой счет. 
Потребовали справку из псих-
диспансера, что нормальный, 
— принес. Потом военком ре-
шил поговорить по душам: «Ты 
что, с женой поссорился? Ну-ка, 

приведи ее». Ольга пришла, под-
твердила: не ругались. 

«Я не могла его удержать», 
— призналась она мне. Но ему 
снова отказали, потому что 
формально старшую дочь оста-
вить не с кем. Оформил опеку 
на Ольгу. Но военком опять за 
свое: «Подумай хорошо, может, 
тот конь тебе жизнь спас». И тут 
Женя взорвался. Поняв, что уго-
воры бесполезны, военком сми-
рился.

18 ноября 2022 года он был 
зачислен в Севастопольскую 
учебку морской пехоты. Вско-
ре направили в Херсонскую об-
ласть, определили в разведку. 
Хотя он был и ПТУРщиком (под-
группа спецназа, специализи-
рующаяся на противотанковых 
управляемых ракетах. — Ред.), и 
гранатометчиком. Дали позыв-
ной «Куба». Потому что родом с 
Кубани. 

Вскоре Женя присылает 
фотку с передовой. Друзья реши-
ли отправить посылку. Cигареты 

пошли купить, он просил хоро-
шие — «для ребят». Так продав-
щица в киоске, услышав, что это 
для СВО, несколько пачек бес-
платно отдала: «Передайте маль-
чишкам, что мы о них молимся». 

В августе 2023-го его ко-
мандировали на Запорожское 
направление. Под Работино. По 
свидетельству бойцов, пред-
ставили к ордену Мужества за 
то, что в одиночку подбил танк. 
Правда, документы пока так и 
не дошли. На войне такое, увы, 
бывает. 

В сентябре снова вернули под 
Херсон. Но где бы он ни был, все-
гда, возвращаясь с задания, пер-
вым делом отправлял весточку 
семье. И так до 26 октября 2023 
года. Тогда он первый раз не по-
звонил. Ольга забеспокоилась. 
Через три дня дозвонилась его 
фронтовому другу Николаю.

— Не волнуйтесь, там просто 
нет связи, — успокоила трубка.

И только 18 ноября Коля со-
знался: Женя геройски погиб.

— Когда?!
— 26 октября. Я не хотел го-

ворить…
Это было у села Крынки. 

Им четверым поставили зада-
чу оборудовать опорный пункт 
в заброшенном селе.  Укра-
инские дроны появились па-
рой. Бойцы бросились под кол-
хозный навес. Женя в суматохе 
подвернул ногу. Ребята зата-
щили его в хлипкое убежище. 
Один дрон сбросил гранату в 
поле, а второй залетел под на-
вес, и граната шлепнулась под 
ноги. Четыре секунды было 

у Жени. И он накрыл гранату 
собой.

Говорят, перед смертью про-
носится вся жизнь. Не знаю. 
Но уверен, что Женя думал и о 
жене Ольге. И о своем трехлет-
нем Никите. И о дочерях Ната-
лье и Насте. И о том, что если не 
схватить гранату, то погибнут 
«Лис», «Голливуд» и Коля «Вы-
шка». А тогда задание не будет 
выполнено.

От взрыва бронежилет вы-
вернуло наизнанку. Изо рта у 
него хлынула кровь. А на подле-
те был еще один дрон… 

АРСЕНАЛ

ДРОНЫ «ПАНЦИРЬ» НЕ ПРОБЬЮТ

Сергей Птичкин

В 
России завершаются ис-
пытания антидроновых 
ракет,  которые в бли-

жайшем будущем поступят на 
вооружение зенитных комплек-
сов в зоне спецоперации.

Об этом сообщило РИА Но-
вости со ссылкой на свой ис-
точник. Уточняется, что «ра-
кеты заточены в первую оче-
редь под уничтожение малых 
БПЛА, квадрокоптеров, а также 
FPV-дронов, которые в большом 
количестве применяются на ли-
нии боевого соприкосновения 
в ударных и разведывательных 
версиях». 

Новые ракеты отличаются 
небольшими размерами и отно-
сительной дешевизной произ-
водства. О том, что такие раке-
ты разрабатываются для проти-
вовоздушного комплекса «Пан-
цирь-СМ», впервые было ска-
зано на одном из военно-техни-
ческих форумов «Армия» еще 
несколько лет назад. И вот при-
шло известие о том, что ракеты 
практически созданы, прошли 
необходимые госиспытания и 
скоро будут запущены в серий-
ное производство.

То, что в качестве пусковой 
установки выбрана база «Пан-
циря», неудивительно — это 
один из лучших в мире ракет-
но-пушечных комплексов. Он 
был принят на вооружение в 
2012 году под названием «Пан-
цирь-С1». Неоднократно мо-
дернизировался, сейчас на во-
оружении армейских войск 
ПВО — «Панцирь-С1», «Пан-
цирь-С2», а также самый совре-
менный «Панцирь-СМ». 

Эти комплексы отличились 
при обороне наших баз в Сирии 
— сбивали практически все ата-
ковавшие их дроны. Очень хо-
рошо все типы «Панцирей» по-
казали себя в зоне СВО.

В чем их особенности и пре-
имущества? 

В первую очередь это ком-
бинированное ракетно-пушеч-
ное вооружение. Оно создает 
сплошную зону поражения на 
дальности до 20 километров 
и по высоте до 15 километров. 
Уничтожать цели комплекс на-
чинает фактически с уровня 
земли. 

Противовоздушная обо-
рона осуществляется автома-
тическими пушками и управ-
ляемыми ракетами с радиоко-

мандным наведением, с инфра-
красным и радиолокационным 
слежением. 

Особенностью «Панцирей» 
является совмещение много-
канальной системы захвата и 
сопровождения целей с ракет-
но-артиллерийским воору-
жением. То есть одна система 
управляет огнем как ракет, так 
и пушек. 

Пушечное вооружение со-
стоит из четырех 30-мм автома-
тических скорострельных ору-
дий 2А38М. Суммарный темп 
стрельбы — 5000 выстрелов в ми-
нуту, боезапас — 1400 снарядов.

З е н и т н а я  у п р а в л я е м а я 
сверхзвуковая твердотоплив-
ная ракета, по мнению экспер-
тов, — одна из лучших в мире. 
Она высокоманевренная, ско-
рость ее полета — 1300 м/с. Осо-

бенность — бикалиберная схе-
ма. Разгонный блок калибра 
170-мм придает ракете макси-
мальную скорость и отстрели-
вается вскоре после старта. Ка-
либр ракеты резко уменьша-
ется до 90-мм, что снижает по-
тери на аэродинамическое со-
противление, обеспечивая вы-
сокую скорость на всей траек-
тории полета. На «Панцирях» 

всех модификаций установле-
но 12 ракет в транспортно-пус-
ковых контейнерах.

Новые антидроновые раке-
ты построены по той же схеме. 
Фактически они стали умень-
шенными копиями тех мощ-
ных ракет, что создавались для 
«Панцирей» изначально. Од-
нако их боевой мощности до-
статочно для гарантированно-
го уничтожения беспилотных 

летательных аппаратов любого 
класса. Причем в большом ко-
личестве. 

В случае появления мало-
калиберных ракет количество 
пусковых контейнеров уве-
личится до 48.

Радары и оптико-электрон-
ная система «Панциря» име-
ют высокую помехозащищен-
ность, засекают практически 
любую воздушную цель, вклю-
чая «невидимки» и самые ма-
лые беспилотники. 

Чувствительные радары ви-
дят летящие объекты, имеющие 
минимальную эффективную от-
ражающую поверхность — всего 
0,03 м на удалении до 75 км. Ве-
роятность уничтожения беспи-
лотника составляет 0,7 одной 
ракетой. Интервал между пус-
ками ракет и захватами новых 
целей — всего полторы секунды. 
Этот показатель считается свое-
образным мировым рекордом. 

Управляют сложнейшим 
комплексом всего три челове-
ка, а время его развертывания 
составляет пять минут. 

Ракетно-пушечные модули 
могут устанавливаться практи-
чески на любые шасси, а также 
на крышах зданий. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

...С трехлетним Никитой в Крыму... ...С женой Ольгой на велопрогулке.
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Управляют сложнейшим комплексом 
всего три человека, а время его 
развертывания составляет пять минут 

P.S.

Перед Новым годом Ольгу пригласил на прием командующий Черно-

морским флотом. Он узнал и о подвиге, и о том, что известны точные 

координаты квадрата, где все произошло. Адмирал отнесся по-челове-

чески и пообещал взять ситуацию под личный контроль, чтобы подвиг 

героя был оценен по достоинству. А это так важно для Ольги! Для детей, 

чтобы гордились своим отцом. «Когда пойдем на «Бессмертный полк», 

хочу нести его портрет», — сказала Ольга…
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ПРАВО Неожиданный 
поворот в деле экс-мэра 
Томска Ивана Кляйна

«Страшный» 
ущерб 
пересчитали 

Дмитрий Борисов

Выйдя практически на финишную прямую по громко-
му делу экс-мэра Томска Ивана Кляйна, гособвинение 
решило резко снизить сумму ущерба, который он яко-
бы нанес своими действиями при ремонте одной из го-
родских дорог. Напомним, гособвинение пыталось до-
казать, что сумма муниципального контракта в 74 млн 
рублей была потрачена неэффективно, потому что под-
рядчик отремонтировал дорогу некачественно, а мэр 
Томска Кляйн об этом знал, но сделал все, чтобы ремонт 
был принят. 

Накануне в Советском райсуде на стадии дополне-
ний гособвинение решило «уточнить» гражданский иск. 
Это «уточнение» выразилось в том, что от 74 млн рублей 
ущерба осталось чуть более 6 млн. И то ущерб оказался не 
некачественным ремонтом, а стройматериалами, на ко-
торые подрядчик не смог предъявить чеки. То есть работы 
были выполнены, весь объем асфальта и битума уложен 
и закатан в качественную дорогу. И этот ущерб, кстати, 
в другом суде Томска, где идет процесс параллельно с су-
дом по делу Кляйна, накануне был частично с подрядчика 
взыскан. Там было решено, что именно подрядчик должен 
возместить в казну города всю указанную сумму — чуть 
более 6 млн. А что же тогда осталось от дела Кляйна?

«Обвинение мы 
обязаны были про-
верить. Мы на то и 
собирались тут. На 
то и есть процесс, 
чтобы разбирать-
ся. Это ж здорово!» 
— сообщил накануне 
в перерыве заседа-
ния по делу Кляйна 
прокурор Родион 
Сваровский. Но со-
мнения в том, что 
в деле Кляйна все 
безоблачно и чисто, 
что гособвинение беспристрастно хочет разобраться и 
найти правду, появились давно, и мы не раз об этом пи-
сали. 

Например, еще в декабре Евгения Малышева, сотруд-
ница администрации Томска, вызванная, к слову, как 
свидетель обвинения, в суде неожиданно для этого само-
го обвинения заявила, что дорога согласно проверкам 
контролирующих органов на 93,4 процента находит-
ся в нормативном состоянии: «Сведений о причинении 
ущерба администрации города от действий Кляйна нет. 
Данная позиция согласована с новым мэром Дмитрием 
Махиней».

И вот это ее выступление в суде буквально на следу-
ющий же день стоило ей увольнения и уголовного дела, 
возбужденного против нее якобы за «превышение пол-
номочий». Евгения Малышева ушла, как сообщили в 
администрации, по собственному желанию. А вчера 
вдруг выяснилось, что Малышева, кстати, сама бывшая 
зампрокурора Томска, оказывается, была права? Что 
ущерба, который якобы нанес городу Иван Кляйн и еще 
двое подсудимых с ним, не существует?

К слову, в деле Кляйна есть и еще один важный нюанс. 
Гособвинение пыталось доказать, что дорога была отре-
монтирована по ГОСТу, а должна была по «Своду пра-
вил», который контролирующий орган «Центр техниче-
ского надзора» посчитал приоритетным, так как его тре-
бования жестче ГОСТа. Но в ходе суда специалист «Строй-
Эксперта» Маргарита Ковалева показала, что «Свод пра-
вил» не применяется при текущем ремонте, а значит, до-
рога правильно была отремонтирована по ГОСТу. Кроме 
того, Кляйн в своих показаниях отметил, что смена строй-
контроля не была его зоной ответственности и он не давал 
указания сменить стройконтроль. Подсудимый Аушев 
подтвердил, что мэр Кляйн ему таких указаний не давал. 

Защита Кляйна в ходе заседания отреагировала и на 
уточненный иск прокуроров. Адвокат Марина Вихлян-
цева, в частности, возразила: прокурором изменены 
основание и предмет иска, поэтому заявлен новый иск, 
но он не связан с обвинением. Иван Кляйн иск прокуро-
ра не признал полностью. Несмотря на новости об из-
менении ущерба, имущество Кляйна на 74 млн рублей и 
сам экс-мэр до сих пор остаются под арестом. 

В деле Кляйна 
от 74 миллионов 
рублей ущерба 
осталось только 
чуть более 
6 миллионов

Ставят на прилавок

Рассчитывать показа-
тель предполагают как 
произведение коэф-

фициента минимальной обес-
печенности населения количе-
ством НТО «Печать» на сред-
негодовую численность населе-
ния субъекта или муниципаль-
ного образования, поделенное 
на 10 тысяч человек. 

Поддержка бумажной прес-
сы, безусловно, целесообразна 
с точки зрения необходимости 
усиливать обеспеченность на-
селения печатными СМИ, отме-
тила кандидат экономических 
наук, заведующая кафедрой го-
сударственного и муниципаль-
ного управления Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Ольга Панина. По ее 
словам, мера важна в том чис-
ле и для сохранения культурно-
го наследия и традиций. «Если 
государство поддерживает пе-
чатные средства массовой ин-
формации, то дополнительную 
информационную поддержку 
получают культурные и твор-
ческие отрасли, образование и 
наука, социальные и благотво-
рительные организации», — го-
ворит Панина. 

Но помимо этого, поддержка 
сбыта печатных периодических 
изданий скажется и на смежных 
отраслях, в частности на рабо-
те целлюлозно-бумажной про-
мышленности. Из-за сокраще-

ния продаж печатных изданий 
уменьшается объем заказов на 
поставки бумаги, что приводит 
к сокращению производства и 
росту цен на бумагу, что опять 
же приводит к росту стоимости 
газет и снижению спроса на них.

По данным Росстата, произ-
водство газетной бумаги в Рос-
сии за 11 месяцев прошло-
го года сократилось на 11,5%. 
При этом с 2017 года объемы ее 
выпуска снизились на четверть. 
Предприятия, специализиро-
вавшиеся на выпуске газетной 
бумаги, переключаются, напри-
мер, на производство упаковки.

По данным опроса ВЦИОМ, 
в начале 2023 года газеты в бу-
маге читали 14% россиян. При 
этом 29% отмечали, что пере-
стали читать печатные изда-
ния, так как перешли на элек-
тронный формат, 18% заявили 
о подорожании изданий, а еще 
11% указали на прекращение 
выхода их любимых изданий.

Меры поддержки печатной 
прессы ранее обсуждали и в 
Госдуме. В ходе пресс-конфе-
ренции по итогам осенней сес-
сии в декабре 2023 г. председа-
тель Комитета Госдумы по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн 
заявлял, что сокращение про-
даж прессы на полках магази-
нов связано со снижением ин-
тереса граждан к этой области. 
По мнению депутата, требуют-
ся меры государственной под-
держки. Например, это могли 
бы быть дотации и установле-
ние фиксированной стоимо-
сти, а также работа с сетями, ко-
торые должны нести социаль-
ную ответственность, участвуя 
в распространении печатной 
продукции. Как замечал Хин-
штейн, из-за высокой стоимо-
сти печати и бумаги книги пере-
стали быть доступными для ши-
рокой аудитории. 

Поддержка сбыта печатных периодических изданий скажется и на смежных отраслях.

А К Ц Е Н Т

Поддержка бумажной прессы целесооб-
разна и важна в том числе для сохране-
ния культурного наследия и традиций, 
считают в экспертном сообществе

МЕЖДУ ТЕМ 

В Санкт-Петербурге размещение печатных киосков регламентируется 

законом «О размещении нестационарных торговых объектов» от 2015 

года. Документ предусматривает заключение договора на размещение 

павильонов для продажи газет без проведения аукциона. Власти обеща-

ют, что до конца 2024 года в городе установят 300 новых киосков.  

В Кузбассе аналогичный закон приняли чуть больше года назад. Так, в Но-

вокузнецке должно быть 1,4 павильона печати на десять тысяч жителей. 

Но именно Новокузнецк известен массовым сносом газетных киосков. Га-

зетчики, выходившие на аукционы вместе с торговцами фастфудом и таба-

ком, не выдерживали конкуренции. Механизма, который мог бы защитить 

печатников от недобросовестной конкуренции на аукционах, нет. 

В Уфе еще в 2016 году было 80 павильонов, реализующих периодику, сей-

час — 42. В Уфе остался один предприниматель, торгующий газетами, — это 

Тимур Ахметшин. 

— Взамен снесенных киосков ничего не предлагают. Хотя спрос на  прессу 

есть, и прибыль, пусть и небольшая, тоже,  — сетует Ахметшин. --При этом 

вместо снесенных НТО появляются шаурмичные и бургерные. 

В Пермском крае региональный минпромторг в 2020 году издал приказ, 

которым была утверждена целевая программа «Поддержка и развитие си-

стемы распространения печатной продукции на 2020—2023 годы». Но 

число киосков с прессой за это время только уменьшилось — чиновники 

просто отказывали предпринимателям в продлении договоров. Кроме 

того, сейчас предлагается запретить размещение НТО в 10-метровой 

зоне от остановок транспорта. Таких киосков прессы сегодня в Перми 53 

— это больше 80 процентов от всех действующих НТО «Печать». А десять 

лет назад в городе было более 220 газетных киосков. Вот такое «разви-

тие».

В Екатеринбурге за последние три года число киосков прессы сократи-

лось со 198 до 154. Главное, что мешает газетному бизнесу, — короткий 

срок аренды земли под НТО в городе, считают предприниматели.Поста-

новление правительства РФ предусматривало продление аренды без тор-

гов до семи лет, но конкретный срок был отдан на усмотрение регионов. В 

Свердловской области он составляет всего два года. Смысла вкладывать-

ся в новый павильон на такой маленький срок бизнес не видит.

Подготовили: Мария Голубкова, Юлия Потапова, 
Гульназира Ишбердина, Александр Шестаков, Татьяна Казанцева

АПК Минсельхоз намерен 
сдерживать цены 
на молочную продукцию

Молочная кухня

Татьяна Карабут

Производство молочной про-
дукции в России в прошлом году 
увеличилось на 1,5%, а потреб-
ление — примерно на 5%. При 
этом пока цены растут ниже 
уровня инфляции. Но если вдруг 
случится повторение истории 
с яйцами, минсельхоз готов 
применить «рычаги регулиро-
вания», чтобы удержать цены. 

Россия в 2023 году произ-
вела 33,5 млн тонн молока — 
на 0,5 млн тонн больше, чем 
в 2022 году, сообщил министр 
сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев на съезде Союзмоло-
ка. А рост производства сырого 
молока стимулирует увеличе-
ние производства готовой про-
дукции: сливок — почти на 21%, 
сыров — на 16%, мороженого — 
на 12%, сухих молочных про-
дуктов — на 8%.

Патрушев напомнил, что, 
по Доктрине продовольствен-
ной безопасности, в стране 
должно быть 90% своего моло-
ка. Пока в России производят 
85%. Но почти все оставшиеся 
15% мы закрываем за счет им-
порта из Беларуси. Оттуда заво-
зится около 5 млн тонн молоч-
ной продукции — в основном 
сыры, сливочное масло, кисло-
молочная продукция и питье-
вое молоко.

По оценке генерального ди-
ректора Союзмолока Артема 
Белова, главными драйверами 
внутреннего рынка в 2023 году 
стали увеличение потребле-
ния (примерно на 5%) и экс-
порт молочной продукции (на 
18%). Так, почти в пять раз уве-
личились поставки сухого обез-
жиренного молока, втрое — су-

хой сыворотки. На этом фоне 
отрасль снова стала привлека-
тельной для инвестиций. 

При этом, по данным Росста-
та, розничные цены на молоч-
ную продукцию в прошлом 
году прибавили всего 0,5%. 
Минсельхоз будет предприни-
мать все меры, чтобы молочная 

продукция в стране оставалась 
доступной по цене, заверил Па-
трушев. Он попросил произво-
дителей не допускать резких 
скачков цен. «В случае необхо-
димости, если у нас цены бу-
дут разгоняться, у нас есть все 
необходимые рычаги регулиро-
вания, чтобы не допустить этот 
процесс», — предупредил он.

Со своей стороны министер-
ство готово поддерживать от-
расль — в том числе льготны-
ми кредитами и «капексами» 
(компенсация капитальных за-
трат). Правда, сейчас минсель-
хоз вынужден «привязать» сто-
имость льготных кредитов для 
аграриев к ключевой ставке 
ЦБ — иначе у министерства не 
хватит ресурсов. Для молоч-
ной отрасли льготная ставка 
кредита (при текущей ключе-
вой в 16%) составит 6,8%. А для 
других отраслей ставка будет 
выше. Тогда как ранее аграри-
ям выдавали льготные кредиты 
максимум под 5% годовых.  

ФИНАНСЫ Обязательная продажа валютной 
выручки может быть продлена

Закрепление рубля
Роман Маркелов

Правительство предложит про-
длить действие президентского 
указа об обязательной продаже 
валютной выручки крупнейши-
ми компаниями-экспортера-
ми. Сейчас обязательная прода-
жа валюты — пока что, по сути, 
ключевой фактор стабильности 
курса рубля. По мнению ана-
литиков, если действие указа 
продлят, то российская валюта 
вполне может и укрепиться. 

Требование продавать ва-
лютную выручку по внеш-
неторговым контрактам для 
отдельных крупнейших экс-
портеров появилось 11 октя-
бря 2023 года. Вводящий его 
президентский указ подразу-
мевал, что оно будет действо-
вать до 30 апреля 2024 года. 
Требование касается конкрет-
ного перечня экспортеров, со-
стоящего из 43 групп компа-
ний, которые относятся к от-
раслям топливно-энергетиче-
ского комплекса, черной и цвет-
ной металлургии, химической 
и лесной промышленности, зер-
нового хозяйства. 

Правительством был утвер-
жден порядок продажи ва-
лютной выручки.  Начиная 
с 16 октября, компании, вклю-
ченные в список, должны в тече-
ние 60 дней с момента получе-
ния средств зачислять на свои 
счета в российских банках не 
менее 80% всей полученной по 
экспортным контрактам ино-
странной валюты. В течение 
двух недель компании обяза-
ны продавать на внутреннем 
рынке не менее 90% зачислен-
ной валютной выручки. Прави-
ла распространяются также на 
дочерние структуры компаний, 

включенных в указ президента. 
Однако экспортеры могут по-
просить об исключении, обра-
тившись в подкомиссию прави-
тельственной комиссии по ино-
странным инвестициям.

«Меры показали свою эффек-
тивность и помогли стабилизи-
ровать ситуацию на внутреннем 
валютном рынке за счет дости-
жения достаточного уровня ва-
лютной ликвидности. Сегодня 
можно отметить, что, по име-
ющимся данным, в целом экс-
портеры соблюдают требования 
указа президента. Это дало воз-
можность покрыть дефицит ва-
люты, необходимой импортерам 
для сохранения поставок про-
дукции в нашу страну. В насто-
ящее время готовится предло-
жение о продлении действия 
данных мер до конца текущего 
года», — цитирует пресс-служ-
ба правительства первого вице-
премьера Андрея Белоусова.

При этом Банк России не ви-
дит весомых оснований для про-
дления обязательной продажи 
валютной выручки, сообщили 
«Российской газете» в пресс-
службе ЦБ. «В прошедшие ме-
сяцы влияние этой меры на ва-
лютный рынок было умерен-
ным по сравнению с влиянием 
на обменный курс проводимой 
денежно-кредитной полити-
ки, уровня ключевой ставки», — 
считают в Банке России. 

«Учитывая  позитивные 
сдвиги в активности экспор-
теров на валютном рынке, мы 
оцениваем влияние мер на 
курсовые ожидания как суще-
ственное. Соответственно, на-
мерение продлить меры осла-
бит влияние курсовой неопре-
деленности после марта — апре-
ля, когда будет пройден пик на-
логовых выплат», — отмечают 
аналитики Росбанка. 

По мнению старшего ана-
литика дирекции операций 
на финансовых рынках банка 
«Санкт-Петербург» Виктора 
Григорьева, если требование 
продлят, то рубль может быть 
более крепким во второй по-
ловине года, чем ранее ожида-
лось, а в ближайшие дни у кур-
са останется потенциал укреп-
ления до 87 руб. за долл. (во 
вторник днем курс на Мосбир-
же составлял около 88 руб. — 
«РГ»).

Как считает доцент базо-
вой кафедры финансового 
контроля, анализа и аудита 
Главного контрольного управ-
ления  города Москвы РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Юлия Кова-
ленко, спектр компаний, попа-
дающих под требование, мож-
но было бы расширить за счет 
дополнительных отраслей. Это 
еще больше стабилизирует 
курс рубля и  затормозит тем-
пы инфляции, полагает она.  

А К Ц Е Н Т

Требование продавать валютную
выручку не только стабилизировало, 
но и заметно укрепило курс рубля
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ИНИЦИАТИВА В Госдуму 
внесен законопроект 
о запрете продажи 
энергетиков детям

Укажут 
на возраст

Татьяна Замахина

С 1 сентября 2024 года в России могут запретить прода-
вать энергетические напитки детям и подросткам. Та-
кой законопроект внесли в Госдуму депутаты разных 
фракций.

Авторами инициативы выступили вице-спикеры 
Анна Кузнецова и Борис Чернышов, главы комитетов 
Госдумы по защите семьи, по экономической политике, 
по охране здоровья и других. Они предложили запре-
тить розничную продажу «безалкогольных тонизирую-
щих (в том числе энергетических) напитков» несовер-
шеннолетним на территории РФ. В перспективе в КоАП 
предполагается ввести и санкции для нарушителей — 
тем, кто продает энергетики лицам до 18 лет. Этим объ-
ясняется отложенный срок вступления.

Пока же авторы предлагают принять базовый зако-
нопроект. Депутаты отметили, что употребление энер-
гетиков вредит сердечно-сосудистой системе и фор-
мирует зависимость, что может вызвать обострение 
нервных и психических заболеваний. Дело в содержа-
нии в напитках кофеина (выше допустимого суточного 
уровня), таурина, L-карнитина и глюкуронолактона.

В случае возникновения у продавца сомнений в воз-
расте покупателя он будет вправе потребовать паспорт 
или другой документ, удостоверяющий личность. Так-
же предлагается ввести запрет на продажу энергетиков 
в розничной таре объемом более 500 миллилитров.

Пока что торговлю данной продукцией могут регу-
лировать регионы. В 65 из них уже установили ограни-
чения на розничную продажу энергетиков, в том числе 
касающиеся продажи детям. Первыми запреты были 
введены в Республике Ингушетия, Приморском крае 
и Хабаровском крае. Однако важно ввести именно фе-
деральные табу, считают авторы.  

Новые изменения 
Трудового кодекса

Рабочая группа Госдумы по 
совершенствованию трудового 
законодательства и законода-
тельства о занятости продолжа-
ет свою работу.

На прошлой неделе мы 
с представителями всех сто-
рон социального партнер-
ства — правительства, профсо-
юзов и объединений работо-
дателей — обсудили изменения 
в Трудовой кодекс, о которых 
мы договаривались в ходе рабо-
ты над законодательством о за-
нятости.

Во-первых, мы решили до-
полнить 115-ю статью Трудово-
го кодекса нормой, которая за-
крепляет ежегодный основной 
оплачиваемый отпуск для ра-
ботников, являющихся инвали-
дами, продолжительностью не 
менее 30 календарных дней.

Во-вторых, мы догово-
рились закрепить в статье 
158.1 Трудового кодекса основ-
ные направления борьбы с про-
сроченной задолженностью по 
заработной плате. В частности, 
предполагается создание меж-
ведомственной комиссии, в ко-
торую в обязательном порядке 
в каждом субъекте Федерации 
войдут представители сторон 
социального партнерства. Они 
будут обобщать информацию 
об имеющейся просроченной 
задолженности, о рисках, воз-
никающих в связи с этим, бу-
дут вырабатывать дорожную 
карту для покрытия долга по 
зарплате, принимать меры для 
предотвращения его образова-
ния: например, такие комиссии 
будут иметь право заслушивать 
тех работодателей, у которых 
возникли сложности с оплатой 
труда, простой или остановка 
производства.

В-третьих, подготавливае-
мые нами поправки затрагива-
ют регулирование предостав-
ления труда работникам част-
ными агентствами занятости 
или иными юридическими ли-
цами. Напомню, что в России 
запрещен заемный труд, то 
есть сдача работников в арен-
ду другому работодателю с це-
лью уклонения от предостав-
ления социальных гарантий, 
предусмотренных трудовым 
законодательством. Тем не ме-
нее в ряде случаев закон раз-
решает временное использо-
вание работников со стороны. 
Например, замену временно 
отсутствующего человека — 
ушедшего в армию мужчины 
или ушедшую в отпуск по ухо-
ду за ребенком в возрасте до 
1,5 лет женщины, или направ-
ление людей в организацию, 
которая заведомо временно — 
на срок до 9 месяцев — увели-
чивает число сотрудников для 
проведения сезонных работ, 
распродаж и тому подобного. 
Есть люди, которые особо ну-
ждаются в такой временной 
работе, прежде всего учаща-
яся молодежь или лица, осво-
бодившиеся из мест лишения 
свободы, которым нужно полу-
чить рабочий стаж, прежде чем 
работодатели будут серьезно 
смотреть на них. Все эти гра-
ждане должны получать такую 
же зарплату, как и штатные 
работники, занимающие ана-
логичные должности, прини-
мающая сторона должна обес-
печивать их рабочим местом, 
средствами производства, при 
необходимости проводить 
инструктаж по технической 
безопасности, и, наконец, те 
организации, которые напра-
вили их на такую временную 
работу, должны осуществлять 
контроль за тем, как она про-
водится.

В-четвертых, в нашем за-
конопроекте будет закрепле-
но право Роструда проверять 
выполнение федеральных от-
раслевых соглашений в том 
случае, если министр труда 
и соцзащиты принял решение, 
что данное соглашение рас-
пространяется не только на те 
предприятия и организации, 
которые участвовали в его вы-
работке и подписании, но и на 
всю отрасль, в том числе на 
компании, где нет профсоюзов 
или работодатели которых не 
входят ни в какие объединения. 
Такое изменение повышает ста-
тус соглашения: его исполне-
ние фактически будет прове-
ряться как закон или подзакон-
ный акт.

Мы договорились, что до 
конца января будет подготов-
лен окончательный текст дан-
ного законопроекта, после чего 
те же авторы, которые вносили 
законопроект о занятости на-
селения, направят новый доку-
мент на рассмотрение Государ-
ственной Думы. 

Молочная продук-
ция в прошлом 
году подорожала 
всего на 0,5% 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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БЕЗОПАСНОСТЬ  
Изменился 
порядок 
пропуска детей 
через границу

ПРЕДЪЯВИТЕ
ДЕТСКИЙ 
ПАСПОРТ
Иван Егоров

Пропуск через государствен-
ную границу РФ несовершен-
нолетних граждан России в воз-
расте до 14 лет будет осуще-
ствляться при наличии у них 
документов, подтверждающих 
гражданство Российской Феде-
рации. 

Об изменениях в порядке 
пропуска через границу несо-
вершеннолетних информиру-
ет Пограничная служба ФСБ 
России. В частности, как сооб-
щили корреспонденту «РГ» в 
Центре общественных связей 
ФСБ, в пограничном ведомстве 
разъяснили, что нововведения 
связаны с изданием Указа Пре-
зидента России от 22 ноября 
2023 года № 889 «Вопросы гра-
жданства Российской Федера-
ции», который предусматрива-
ет исчерпывающий перечень 
документов, удостоверяющих 
наличие у ребенка в возрасте до 
14 лет гражданства России.

Среди этих документов: пас-
порт гражданина РФ, в том чис-
ле удостоверяющий личность 
гражданина России за преде-
лами территории Российской 
Федерации, а также дипломати-
ческий и служебный паспорт. 
Кроме того, таким документом 
может быть свидетельство о 
приобретении гражданства РФ 
по рождению, выданное орга-
ном, ведающим делами о гра-
жданстве Российской Феде-
рации. 

А также свидетельство о ро-
ждении с отметкой, подтвер-
ждающей наличие гражданства 
РФ, проставленной должност-
ным лицом, и печатью уполно-
моченного органа, ведающего 
делами о гражданстве. Кроме 
того, ребенок может пересечь 
границу с документом, вы-
данным полномочным орга-
ном иностранного государства 
и переведенным на русский 
язык, с отметкой, подтвержда-
ющей наличие гражданства 
России, и печатью уполномо-
ченного органа, отвечающего 
за вопросы гражданства.

При этом гражданство РФ у 
детей может подтверждаться 
также паспортом гражданина 
РФ, дипломатическим или слу-
жебным паспортом, если сведе-
ния об этом внесены в паспорт 
и заверены подписью долж-
ностного лица и печатью ор-
гана, ведающего делами о гра-
жданстве РФ.

Как отметили в Погранслуж-
бе ФСБ, для оформления необ-
ходимых документов и про-
ставления отметок необходимо 
обращаться в территориальные 
органы МВД России. 

В целом, как напомнили в 
пограничном ведомстве, несо-
вершеннолетний гражданин 
РФ, как правило, выезжает из 
России совместно хотя бы с од-
ним из родителей, усынови-
телей, опекунов или попечи-
телей.

В случае если несовершен-
нолетний гражданин России 
выезжает из страны без сопро-
вождения взрослых, он должен 
иметь при себе кроме паспорта 
нотариально оформленное со-
гласие от одного из родителей 
или опекунов на выезд несовер-
шеннолетнего гражданина РФ. 
При этом согласие от второго 
родителя также не требуется.

В случае когда ребенок — 
гражданин России выезжает 
за границу вместе с одним из 
родителей, согласия на выезд 
ребенка за границу от второго 
родителя не требуется. Кроме 
того, с июня 2019 года Погран-
служба не принимает заявле-
ния от родителей о несогласии 
на выезд из страны ребенка. Их 
следует подавать в подразде-
ления по вопросам миграции 
МВД России. 

Пограничная 
служба не прини-
мает заявления 
от родителей 
о несогласии 
на выезд из страны 
ребенка. Такие 
документы 
следует подавать 
в подразделения 
по вопросам миг-
рации МВД России

Октановое число

С точки зрения руко-
водителя управления 
аналитических иссле-

дований «ИВА Партнерс» Дмит-
рия Александрова, объемы про-
садки выпуска бензина из-за 
аварии на Нижегородском НПЗ  
можно оценить в 6—7 тысяч тонн 
в сутки. Для всей России и даже 
для Поволжья в целом это не 
критично, но и рост цен пока со-
всем не критичный и в принци-
пе соответствующий ситуации.

При этом, как замечает Кон-
дратьев, на оптовом рынке бир-
жевые котировки с начала янва-
ря сильно разошлись с внебир-
жевыми индексами (цены поста-
вок по прямым контрактам про-
давца и покупателя). Например, 
сегодня для Аи-92 биржевые 
цены на 9% выше внебиржевых, 
тогда как еще 9—10 января раз-
ница не превышала 0,5%. Это 
может указывать на дефицит 
ликвидности на бирже, и, конеч-
но, является важным сигналом 
о проблемах на рынке, считает 
эксперт.

Проще говоря, такой раз-
лет цен говорит о недостатке 
предложения на бирже. Ранее 
были сообщения, не имеющие 
официального подтвержде-
ния, что ЛУКОЙЛ приостано-
вил продажи топлива на бирже, 
чтобы не допустить его дефи-

цита на своих автозаправочных 
станциях.

 Рост цен на бирже в первую 
очередь влияет на независимые 
АЗС. Их в России где-то полови-
на от общего объема. И именно 
с них может начаться подорожа-
ние. Но, по мнению экспертов, 
до этого пока очень далеко. К 
тому же правительство уже при-
менило прошлой осенью, пусть 
и ненадолго, запрет на экспорт 
топлива и в любой момент мо-
жет опять воспользоваться этим 
инструментом.

Критичной ситуацией станет 
только в том случае, если опто-
вые цены сравняются с рознич-
ными, то есть когда автозапра-
вочные станции будут выну-
ждены работать «в ноль» или 
«в минус», считает Гусев. Пока 
этого нет, цены на АЗС не бу-
дут сильно расти. Но если такое 
произойдет, например, к лету, 

можно ожидать и встречные, 
экстренные меры правитель-
ства. При этом рентабельность 
АЗС считается по году, то есть, 
допустим, зимой работа идет 
в плюс, летом в минус, в сред-
нем выходит какая-то прибыль, 
уточняет Гусев.

По мнению Кондратьева, 
ситуация на рынке выглядит 
контролируемой, сейчас цены 
на моторные топлива на бир-
же вернулись к уровню ноября 
2023 года, при сравнимых ценах 
на нефтепродукты на внешнем 
рынке и более крепком рубле. 
Думаю, что для правительства 
будет важен не только уровень, 
но и динамика — если мы увидим 
в ближайшие дни рост на 2—4% 
ежедневно, вмешаться в ситуа-
цию придется. 

К примеру, рост биржевых 
цен на Аи-92 до 60 тыс. рублей за 
тонну будет серьезным проин-

фляционным фактором. Сейчас 
у АЗС есть определенный запас 
прочности, созданный снижени-
ем биржевых цен в конце 2023 
года, но постепенное подоро-
жание мы можем увидеть уже в 
ближайшие недели, поскольку 
не все независимые АЗС будут 
готовы опять получать убытки, 
считает Кондратьев.

Ситуация на Нижегородским 
НПЗ может частично (в основ-
ном) разрешиться в течение 
пары недель, но полные плано-
вые ремонтные работы могут 
занять несколько месяцев, гово-
рит Александров. 

Чтобы подорожание в опте 
ретранслировалось на цены на 
автозаправках, рост биржевых 
котировок должен существен-
но превзойти 10—15% и остать-
ся на повышенном уровне дли-
тельное время, полтора-два ме-
сяца. Это маловероятно, к тому 
же топливная розница сейчас 
под бдительным присмотром со 
стороны правительства в рам-
ках борьбы с инфляцией, уточ-
няет эксперт.

Впрочем, как отмечает неза-
висимый эксперт по энергетике 
Кирилл Родионов, рост бирже-
вых цен на топливо наблюдался 
бы вне зависимости от динами-
ки предложения на внутреннем 
рынке. Российским произво-

дителям выгодно увеличивать 
цены на топливо до того порога, 
при котором у них сохраняет-
ся право на получение демпфе-
ра, но при этом не перешагивая 
его. В 2024 году для сохранения 
выплат по демпферу биржевая 
цена бензина Аи-92 не должна 
превышать 64 515 (сейчас 45 
753) рублей за тонну, а цена ДТ 
— 66 000 (сейчас 52 217) рублей 
за тонну.

Поэтому в нынешнем году 
рост биржевых цен продолжит-
ся, однако при этом он будет но-
сить циклический характер: зи-
мой рост цен будет затрагивать 
прежде всего сегмент зимнего 
дизельного топлива, а весной 
и летом — автомобильный бен-
зин. С имиджевой точки зрения 
нефтяникам будет проще обос-
новать этот рост, с учетом не-
высоких объемов производства 
зимнего ДТ в РФ, а также роста 
спроса на легковой наземный 
транспорт в теплый сезон, счи-
тает эксперт. 

Сейчас у АЗС есть определенный 
запас прочности, чтобы удерживать 
цены на бензин от сильного роста.

А К Ц Е Н Т

В случае если ситуация станет критиче-
ской, и цены на АЗС опять рванут вверх, 
правительство может возобновить 
запрет на экспорт топлива

1

— Почему не нужно 
переплачивать за «улучшенные» 
сорта бензина — комментарии 
эксперта на сайте
rg.ru/art/2726609

ТЕНДЕНЦИЯ  В России подскочил спрос на автомобили с пробегом из Китая

Идут с Востока
Александр Чупров

А
втомобили китайских ма-
рок массово выходят на 
российский вторичный 

рынок. Впрочем, доля подержан-
ных машин из Поднебесной пока 
невелика, но уже в ближайшие 
годы будет активно расти, осо-
бенно в крупных городах, счита-
ют эксперты.

Вторичный авторынок после 
падения в 2022 году по итогам 
прошлого года вернулся к росту. 
По данным агентства «Автостат», 
в 2023-м россияне купили 5 млн 
693 тыс. подержанных машин — 
на 17% больше, чем годом ранее. 

Поддержали вторичный ры-
нок и китайские автомобили. 
Сейчас наблюдается наплыв 
авто из КНР, приобретенных вла-
дельцами еще в досанкционные 
времена. В прошлом году новых 
владельцев нашли 145,6 тыс. та-
ких машин (+45%), подсчитали 
эксперты «Открытие Авто». По 

их прогнозам, в 2024 году мож-
но ожидать дальнейшего роста 
продаж автомобилей с пробегом 
из Поднебесной — они составят 
не менее 200 тысяч с учетом бы-
строй наполняемости сегмента 
новых машин. 

«Пока китайские марки за-
нимают небольшую долю на вто-
ричном рынке (около 2—2,5%). 
Поскольку автомобили ки-
тайских брендов начали актив-
но выходить на российский ры-
нок относительно недавно (1,5—
2 года назад), понадобится неко-
торое время (от 3 лет), чтобы их 
владельцы начали более массово 
менять свой автомобиль на но-
вый, и на вторичном рынке доля 
данных брендов начала бы суще-
ственно расти», — рассуждает за-
меститель генерального дирек-
тора по направлению автомоби-
лей с пробегом АГ «Авилон» Ро-
ман Титов.

Как отмечает  директор 
направления «Автомобили с 

пробегом» сети дилерских цен-
тров «Прагматика» Александр 
Сурков, серьезная представлен-
ность автомобилей китайских 
марок на вторичном рынке на-
чнет формироваться в горо-
дах-миллионниках через год-два 
и может увеличиться до 5% в об-
щем объеме продаж подержан-
ных машин. 

Пока автомобили европей-
ских, японских и корейских 
марок более предпочтитель-
ны. Сейчас половина всех про-
даж на «вторичке» приходится 

на пять марок. Безусловное ли-
дерство в сегменте удержива-
ет отечественная Lada — в про-
шлом году было куплено 1 млн 
258 тыс. подержанных машин с 
ладьей на радиаторной решет-
ке (+8%). Второе место сохра-
няет японская Toyota, чей ре-
зультат составил 670,4 тыс. еди-
ниц (+24%). Далее следуют ко-
рейские бренды Kia (319 тыс. шт., 
+23%) и Hyundai (315,1 тыс. шт., 
+17%). Замыкает Топ-5 вторич-
ного авторынка японский Nissan 
с показателем 296,8 тыс. реали-
зованных машин (+18%). 

По словам Суркова, на рост 
вторичного рынка влияли не 
только тенденции этого сегмен-
та, но и некоторые факторы, ха-
рактерные рынку новых авто-
мобилей. Сегмент подержан-
ных машин традиционно более 
емкий, поэтому его колебания 
менее явные на фоне большой 
базы предложения. «Если го-
ворить о влиянии первично-
го рынка, то здесь стоит отме-
тить значительное подорожа-
ние новых автомобилей и рост 
ключевой ставки. Оба фактора 
способствовали тому, что часть 
покупателей обратила свое вни-
мание на автомобили с пробе-
гом», — комментирует эксперт.

В свою очередь, директор де-
партамента автомобилей с про-
бегом ГК «Автодом» и ГК «Авто-
СпецЦентр» Андрей Гришаков 

отмечает, что активный рост 
продаж новых автомобилей 
оказал большое влияние на рост 
«вторички», поскольку более 
70% покупателей новых машин 
продавали свои подержанные 
автомобили с пробегом по схе-
ме trade-in или самостоятельно, 
тем самым насыщая вторичный 
рынок предложениями.

Самым популярным автомо-
билем с пробегом в 2023 году 
вновь стал Ford Focus, чья реа-
лизация увеличилась на 15% и 
составила 119,8 тыс. штук, со-
гласно данным «Автостата». В 
результате хэтчбек Lada 114 
опустился на вторую строчку 
рейтинга с показателем 116,6 
тыс. машин (+3%). 

Произошла рокировка и 
среди корейских моделей: Kia 
Rio (110,5 тыс. шт., +10%) в 
прошлом году смог обогнать 
Hyundai Solaris (110 тыс. шт., 
+7%), хотя, по сути, результа-
ты их продаж оказались прак-
тически равными. Еще одной 
моделью с пробегом, которая 
преодолела 100-тысячную от-
метку, стала Toyota Corolla 
(102,4 тыс. шт., +22%).

Как говорит Сурков, Ford 
Focus был одним из самых по-
пулярных автомобилей на рын-
ке новых машин в первой поло-
вине 2010-х годов, что поддер-
живалось высоким объемом 
производства модели на заводе 
под Петербургом. У автомоби-
ля низкий уровень эксплуата-
ционных расходов и налоговых 
платежей. Владельцы «Фокуса» 
предпочитают обслуживать эту 
машину самостоятельно или в 
«серых» сервисах. 

Сейчас наблюдается наплыв авто из КНР, приобретенных владельцами еще в досанкционные времена.

— Раскрыты цены на ремонт 
популярных китайских 
автомобилей после ДТП
rg.ru/art/2727131

ПРОЕКТ Инвалидам 
предложено снизить 
стоимость ОСАГО до нуля

Автогражданка 
даром

Владимир Баршев

Депутаты предлагают снизить стоимость полисов 
ОСАГО для инвалидов и тех, кто их возит. Причем сни-
зить значительно — до полного возврата средств, на нее 
потраченных. 

Такой законопроект разрабатывается, проходит 
последние стадии согласования с экспертами, и после 
этого он будет направлен в правительство для получе-
ния заключения, сообщил глава Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и делам ветеранов Яро-
слав Нилов. 

Напомним, что сейчас по сути есть скидка на по-
лисы ОСАГО в размере 50 процентов для инвалидов, а 
также детей-инвалидов. Но есть некоторые тонкости. 
Во-первых, это не скидка. То есть инвалид покупает по-
лис по полной стоимости, а потом ему возмещается по-
ловина уплаченной суммы. Речь идет о компенсации 
государством потраченных инвалидом средств. 

Что касается детей-инвалидов, то здесь все гораз-
до сложнее. Такая скидка или компенсация предостав-
ляется только в том случае, если автомобиль принад-
лежит этому ребенку-инвалиду. 

Да, автомобиль может принадлежать ребенку. Но 
зарегистрировать его в ГИБДД на ребенка до 16 лет не-
льзя, согласно закону о регистрации транспортных 
средств. 

Но документ о регистрации не означает права соб-
ственности. Такое право подтверждают договор купли-
продажи или документ о наследстве. 

Таким образом, тем, кто возит детей-инвалидов или 
просто инвалидов, скидки не достаются.

Что думают страховщики? Как сообщили «РГ» в 
Российском союзе автостраховщиков, компенсация 
государством премии по ОСАГО отдельным категори-
ям граждан, таким как инвалиды, уже применяется: на 
сегодняшний день компенсируется 50% премии. РСА 
взаимодействует с Социальным фондом России для 
автоматического обмена сведениями, необходимыми 
для компенсации. Изменение 50% на 100% не потребу-
ет от РСА дополнительной технической реализации.

Грубо говоря, страховщикам все равно, получат ли 
они деньги на страховку по ОСАГО от автовладельца 
или из госбюджета. 

Стоит напомнить, что в некоторых регионах России 
в дополнение к федеральной компенсации предостав-
ляют региональную. Если в закон об ОСАГО внесут из-
менения и федеральная компенсация будет составлять 
100% от уплаченной премии по договору ОСАГО, то 
регионам нечего будет компенсировать, сообщили в 
РСА. Это, конечно, плюс региональным бюджетам. 

ПРАВО Кассационный суд 
обязал людей в мантиях 
помогать водителям 
в сборе доказательств

Проверят 
расчеты

Владислав Куликов

Третий кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиально важное разъяснение: люди в мантиях 
должны помогать участникам процесса в сборе доказа-
тельств, когда есть необходимость. Такие правовые по-
зиции касаются в том числе споров водителей со стра-
ховыми компаниями.

Разъяснения прозвучали в обзоре судебной прак-
тики по гражданским делам. В качестве примера при-
ведено дело некоего гражданина Р., к которому пода-
ла иск страховая компания. Страховщики требовали, 
чтобы мужчина, как виновник аварии, выплатил им 
более 137 тысяч рублей в качестве компенсации рас-
ходов на ремонт автомобиля, пострадавшего в аварии.

Ответчик в ходе 
разбирательства 
попросил прове-
сти автотехниче-
скую экспертизу, 
которая бы изучи-
ла действия обоих 
водителей. Но ему 
отказали.

«При этом суд 
исходил из того, 
что вопрос соот-
ветствия действий 
водителей Ш. и 
Р.В.Ш. требовани-
ям Правил дорожного движения является правовым 
и в компетенцию эксперта автотехника не входит», — 
рассказывают в кассационном суде.

Тогда мужчина самостоятельно обратился к специ-
алистам. В апелляционную инстанцию он принес за-
ключение специалиста, в котором выполнен расчет 
скорости движения пострадавшего автомобиля «Рено» 
под управлением Ш. в момент дорожно-транспортно-
го происшествия. Но вторая инстанция отклонила до-
кумент без объяснения причин. Люди в мантиях реши-
ли, что ответчик в целом виноват, а какие-то нюансы не 
так важны. Пусть платит.

Кассационная инстанция с таким подходом не со-
гласилась. Суды не только не должны отмахиваться от 
аргументов водителей. Наоборот: люди в мантиях обя-
заны помогать участникам процессов в сборе доказа-
тельств. Таковы требования закона.

Как напомнил Третий кассационный суд общей 
юрисдикции, Гражданский процессуальный кодекс РФ 
предусматривает, что доказательства представляются 
сторонами и другими лицами, участвующими в деле. 
«Суд вправе предложить им представить дополнитель-
ные доказательства. В случае если представление необ-
ходимых доказательств для этих лиц затруднительно, 
суд по их ходатайству оказывает содействие в собира-
нии и истребовании доказательств», — подчеркивается 
в обзоре судебной практики.

Суд, сохраняя независимость, объективность и бес-
пристрастность, оказывает лицам, участвующим в 
деле, содействие в реализации их прав, создает усло-
вия для всестороннего и полного исследования дока-
зательств, установления фактических обстоятельств 
и правильного применения законодательства. Об этом 
напомнила третья инстанция.

Суд кассационной инстанции пришел к выводу, что 
суды нарушили нормы процессуального права, отка-
зав ответчику в содействии реализации его прав и не 
назначив судебную экспертизу. Дело было отправлено 
на новое рассмотрение. 

Суды отказали 
водителю в назна-
чении экспертизы 
и отказались слу-
шать специали-
стов. Так нельзя
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Пока китайские марки составляют лишь 
около 2—2,5% вторичного авторынка 
в России, но через несколько лет их доля 
заметно вырастет 
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Где деньги, Зин?

На залог мужчина получил одобрение супру-
ги — у нотариуса они удостоверили согласие 
на заключение договора залога. Но до ремонта 

жилплощади дело так и не дошло.
Супружеская пара не смогла определиться, куда на 

самом деле «ушли» 5,9 миллиона рублей. По словам 
мужа, всю сумму он отдал супруге. Якобы она реши-
ла «подзаработать», дав деньги под проценты своему 
знакомому. По версии супруги, денег она не получала, 
а всю сумму муж забрал себе. В общем, когда пара раз-
велась,  у мужа забрали квартиру, потому что он пере-
стал платить кредит. Вот тогда он решил взыскать со 
своей экс-супруги половину долга — 3,2 миллиона руб-
лей. Мужчина настаивал на том, что в браке взял заем 
на семейные нужды, поэтому его можно признать сов-
местным. Спор заметил портал Право.ru.

Райсуд решил, что для раздела долга между экс-су-
пругами важно, чтобы инициатива взять кредит была 
общей. А если это была идея одного из партнеров, важ-
но, чтобы деньги тратились на нужды семьи. Так сказа-
но в статье 39 Семейного кодекса — «Определение до-
лей при разделе общего имущества супругов».

Пара была в официальном браке, жили вместе в од-
ной квартире, деньги брали для того, чтобы сделать в 
ней ремонт. Именно это сказано и в цели кредита. То 
есть деньги потратили на нужды семьи, решила первая 
инстанция. Поэтому райсуд признал долг общим, а с 
бывшей жены взыскал почти 3,2 миллиона рублей. 

Апелляция оказалась такого же мнения. Бывшая по-
пыталась обжаловать решение  в кассации. Она указы-
вала на ничтожность своего согласия на оформление 
залога — ведь квартира была не совместно нажитым 
имуществом, а личной недвижимостью мужа и она не 
могла ею распоряжаться. Кассация отметила важность 
факта, что жена подписала соглашение, значит, знала о 
кредите. Поэтому решение о разделе не изменили.

Экс-супруга отправилась в Верховный суд. Там жен-
щина уверяла, что местные суды подошли к определе-
нию цели платежа формально. Они обратили внима-
ние только на то, что изначально деньги в банке брали 
для проведения ремонта. Еще женщина объяснила, для 
чего она дала согласие на заключение договора залога. 
По ее словам, на нотариальном удостоверении настоял 
ее муж. Она же понимала, что бумага не имеет юриди-
ческой силы, ведь собственником квартиры был муж. 
По версии мужа, он вместе с женой поехал в банк, где 
перевели всю сумму некому однокласснику. Но жена 
отрицала сам факт. А муж не смог вспомнить ни банк, 
ни его адрес. Райсуд делал запросы в кредитные орга-
низации, но похожего перевода не было. Тогда ВС акты 
трех инстанций отменил, а дело вернул в райсуд, кото-
рый должен найти доказательства, что жена имеет от-
ношение к кредиту. 

Определение Верховного суда № 5-КГ21-91-К2

—Как разделить единственную квартиру после развода? 
Объяснения Верховного суда на сайте
rg.ru/art/2682559
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ПРОЕКТ Жителей предложено 
оградить от перерасчетов 
квартплаты

Без добавки

Марина Трубилина

Поправки в Жилищный кодекс, 
которые защитят жителей от 
перерасчетов квартплаты на 
крупные суммы, разработали 
депутаты Госдумы.

Сейчас, указывают авторы 
законопроекта, внесенного в 
Госдуму, жители не защищены 
от возможных изменений раз-
мера платы за прошедший пе-
риод и перерасчета платежей в 
большую сторону. Например, 
дому в Озерске Челябинской 
области был предъявлен долг за 
коммунальные услуги на 4 млн 
руб. Жильцы исправно сдавали 
показания счетчиков и оплачи-
вали счета, но несколько лет им 
представляли платежки с расче-
тами по неверной формуле. 

«С ситуациями «мы тут не-
правильно посчитали» регу-
лярно сталкиваются жильцы 
многоквартирных домов. Не-
понятные перерасчеты за отоп-
ление, за общедомовые нужды, 
за другие работы и услуги мо-
гут «догнать» людей и через 
полгода, и через год, и даже че-
рез несколько лет! Так быть не 
должно», — считает один из ав-
торов законопроекта, первый 
зампред Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Владимир 
Кошелев. 

Жители несут ответствен-
ность за несвоевременное или 
неполное внесение квартплаты, 
а вот ответственность управ-

ляющих и ресурсоснабжающих 
организаций, ТСЖ, жилищных 
кооперативов за неверный рас-
чет и последующее увеличение 
платежей «задним числом» не 
закреплена. «Законопроект 
предусматривает разумный 
90-дневный срок, в течение ко-
торого уже выставленные счета 
могут быть откорректированы. 
По истечении этого срока ника-
ких корректив в большую сто-
рону и доначислений быть не 
должно, — рассказывает депутат. 
— Если кто-то из коммунальщи-
ков неправильно посчитал, что-
то забыл учесть или просто по-
пал в ситуацию «ну очень нуж-
ны деньги», это точно не должно 
быть проблемой людей. В следу-
ющий раз считайте правильно, 
относитесь к своей работе более 
ответственно».

Законопроект, по мнению 
аналитика Народного фронта 
Павла Склянчука, правильно 
ставит вопрос об одинаковых 
подходах к платежам жителей 
и расчетам коммунальщиков, 
устанавливая, что если за 90 
дней факт некорректного начис-
ления по вине коммунальщиков 
не был выявлен, то поставлен-
ные ресурсы для граждан будут 
«за счет заведения». 

— Узнайте также: 
Как изменятся тарифы 
на жилищно-коммунальные 
услуги в 2024 году
rg.ru/art/2715497

КОШЕЛЕК Поставлена точка в расследовании 
завышения коммунальных платежей для граждан

Очень дорогое
тепло
Наталья Козлова

З
начимое для простых жи-
телей многоэтажек уголов-
ное дело завершено в МВД 

по Удмуртской Республике. Там 
оперативники раскрыли схему, 
по которой жителей многоквар-
тирных домов заставляли при-
лично переплачивать за тепло в 
их квартирах. 

Полицейскими окончено 
расследование дела, по которо-

му в совершении крупного мо-
шенничества обвинили жителя 
Ижевска. 

По версии правоохрани-
телей, этот гражданин похищал 
деньги жителей двух многоквар-
тирных домов. Людям просто 
выставлялись от имени управ-
ляющей компании счета на 
оплату жилищно-коммуналь-
ных услуг с показанием сильно 
завышенного объема и стоимо-
сти потребленного ими тепла.

— Следствием установлено, 
что обвиняемый осуществлял 
фактическое руководство од-
ной из управляющих компа-
ний Ижевска. В течение отопи-
тельного сезона им создавались 
условия для отключения обще-
домовых приборов учета посту-
пающего в дома тепла, — объяс-
нили суть преступления в МВД.

После отключения этих об-
щедомовых приборов учета 
тепла жильцам под видом кор-
ректировки платы за постав-
ленную тепловую энергию при-
ходили квитанции. В них был 
указан завышенный объем и 
стоимость потребленного теп-
лоресурса.

Следствие подсчитало, что 
жители двух многоэтажек по та-
кой преступной схеме заплати-
ли мошеннику лишних больше 
полумиллиона рублей. Следова-
телю пришлось признавать по-
терпевшими от криминальной 
схемы 179 жителей этих домов. 

Прокуратура с результатами 
полицейского расследования 
согласилась целиком и полно-
стью и утвердила обвинитель-
ное заключение. 

В МВД объяснили, что в на-
стоящий момент тома с матери-
алами уголовного дела уже от-
правлены в суд. Дата рассмот-
рения еще не назначена. Впервые пойман мошенник, завышавший платежи по коммуналке.

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Арбитражного суда Алтайского края;
— председателя Арбитражного суда Псковской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 20 февраля 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ПУТЕШЕСТВИЯ Во Вьетнам возобновят прямые авиарейсы

Отношения 
на высоком уровне

Валерия Лобко

М
ежду Россией и 
Вьетнамом бу-
дет возобновле-
но прямое авиа-
сообщение, со-
общил вице-пре-
мьер Дмитрий 
Чернышенко по 
итогам рабочей 

встречи с делегацией страны. 
Эксперты оценивают новость 
позитивно, хотя и считают, что 
спрос не будет очень высоким. 

«Надеемся, что в ближайшее 
время будет возобновлено пря-
мое авиасообщение между Рос-
сией и Вьетнамом, которое 
было прервано почти два года 
назад. Убежден, что это усилит 
деловые, туристические и гу-
манитарные обмены», — сказал 
Чернышенко.

Полеты из Москвы в Хоши-

мин будет выполнять компания 
«Аэрофлот» на «Боинге-777» 
два раза в неделю, первый рейс 
запланирован на 31 января 
2024 года. 

В туристическом сообществе 
позитивно оценивают открытие 
прямого сообщения с Вьетна-
мом. По словам Исполнительно-
го директора Альянса туристи-
ческих агентств (АТА) Наталии 
Осиповой, данное направление 
было очень популярным в допан-

демийный период. Восстановле-
ние прямых перелетов с другими 
странами с учетом санкций — уже 
само по себе позитивное явле-
ние. В конце года у нас появились 
прямые рейсы на Маврикий, сле-
дующий — Вьетнам, добавляет 
она. Хорошо, что восстанавлива-
ются прямые перелеты в страны, 
в которых с удовольствием при-
нимают наших туристов, гово-
рит Осипова.

В доковидный период, за ян-

варь — февраль 2019 года Вьет-
нам посетило 147 тысяч росси-
ян, на 4% больше, чем за период 
предыдущего 2018 года, приво-
дит она пример. 

По данным представителей 
туриндустрии, Вьетнам оста-
вался популярным направле-
нием у россиян даже в отсут-
ствии прямого авиасообщения. 
Так, за первое полугодие 2023 
года страну посетило около 62 
тысяч россиян, воспользовав-
шись стыковочными рейсами. 
С открытием прямых рейсов 
можно ожидать повышения тур-
потока в страну. Однако, на при-
нятие решения об отдыхе в этой 
стране также будет влиять и це-
новая политика.

По оценкам Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР), по-
тенциал этого направления не-
льзя назвать большим. «Основ-
ные туристические кластеры 

Вьетнама расположены в Нячан-
ге и на острове Фукуок, а до них 
довольно длительный перелет. 
С другой стороны, если «Аэро-
флоту» получится предложить 
удобный стыковочный марш-
рут и тарифы, тогда, конечно, по-
тенциал будет гораздо больше», 
— рассказывает вице-президент 
АТОР Артур Мурадян. Что каса-
ется других популярных направ-
лений, сейчас идет существен-
ное расширение полетных про-
грамм по Китаю. Таиланд также 
увеличивает количество рейсов, 
добавляет он. 

В последнее время юго-вос-
точное направление стало са-
мым популярным у россиян, от-
мечают эксперты. За 2023 год, 
например, Таиланд посетило 
1,5 млн российских туристов. 

Туристические поездки во Вьетнам 
были очень популярными 
в допандемийный период.

А К Ц Е Н Т

Вьетнам может стать популярным 
туристическим направлением. Сейчас 
наиболее востребованные медународ-
ные страны — это Китай и Таиланд
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ПРОВЕРКА СЛУХА 

В крушении бизнес-джета 
в Афганистане виноваты 
летчики? 

До выводов 
далеко

Наталья Козлова

Вчера в информпространстве появилась новость, что 
пилот разбившегося в Афганистане бизнес-джета мо-
жет получить десять лет лишения свободы. Один теле-
грам-канал сообщил, что уголовное дело по статье 
«оказание услуг, не отвечающих требованиям безопас-
ности» завели против пилота Аркадия Грачева. И доба-
вил, что под следствие может попасть и его жена.

Сам Следственный комитет, который и занимает-
ся расследованием этой трагедии, такую информацию 
не подтверждает. В ведомстве Александра Бастрыкина 
действительно возбуждено уголовное дело  по статье 
238 УК РФ. Полностью она называется так — «Произ-
водство, хранение, перевозка либо сбыт товаров и про-
дукции, выполнение работ или оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности». Но там пока 
фигурантов  нет. Дело завели по факту аварии и гибели 
людей. Если выяснится, что люди погибли в результа-
те оказания плохих услуг, то минимальное наказание 
по этой статье  — принудительные работы до пяти лет. 
Максимально — до 10 лет лишения свободы.

 Если верить телеграм-каналу, компания, на балан-
се которой и находился разбившийся самолет Falcon 
10, не имела лицензии на пассажирские перевозки, 
поэтому использовала прикрытие другого юрлица. А 
эта компания принадлежит самому Грачеву и второму 
пилоту Дмитрию Белякову.

Телеграм-каналы уже сообщили, что  причиной кру-
шения бизнес-джета в Афганистане могли стать плохое 
техническое состояние самолета и ошибки  пилотов. 
Но настоящие следователи могут такое сказать лишь 
после специальной экспертизы самолета. А он лежит 
в горах Бадахшана и для экспертов пока не доступен.  
Учитывая, что добраться криминалистам до борта в 
обозримом будущем не представляется возможным, о 
любых выводах говорить пока рано. 

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
ужесточает 
наказание 
за утечку 
личных данных 
россиян

ОТВЕТЯТ 
ЗА «СЛИВЫ»
Татьяна Замахина

Штрафы за утечку персональ-
ных данных могут вырасти 
вплоть до 500 млн рублей, а ки-
берпреступников начнут са-
жать в тюрьму на срок до 10 лет. 
Это предполагает пакет зако-
нопроектов, который Госдума 
приняла в первом чтении.

Согласно поправкам 
в КоАП, ответственность бу-
дет расти вместе с объемом 
«слитой» информации. Если 
«утекут» данные об 1—10 ты-
сячах граждан, то штраф для 
компании составит от 3 до 
5 млн рублей, от 10 тысяч до 
100 тысяч — от 5 до 10 млн руб-
лей, более 100 тысяч — от 10 до 
15 млн рублей. Как заявил один 
из авторов, первый замглавы 
Совфеда Андрей Турчак, нака-
зание будет жестче, если «уте-
кут» наиболее чувствитель-
ные данные, например, меди-
цинская информация. А за по-
вторные утечки предлагается 
ввести в административном ко-
дексе оборотные штрафы — от 
0,1 до 3% выручки компании за 
календарный год. Это должно 
быть не менее 15 млн и не бо-
лее 500 млн рублей. Пока что — 
до вступления новых норм — 
компании штрафуют макси-
мум на 300 тыс. рублей. Как 
отмечают авторы, это не пуга-
ет нарушителей и количество 
утечек с каждым годом растет.

При этом Уголовный ко-
декс дополняется новой ста-
тьей о незаконном обороте 
компьютерной информации 
с персональными данными, 
в том числе биометрически-
ми. Минимальным наказанием 
будет 300 тыс. рублей штрафа, 
а максимальным — 10 лет лише-
ния свободы. Первый замгла-
вы фракции «Единая Россия» 
Дмитрий Вяткин уточнил, что 
уголовная ответственность 
будет грозить за использова-
ние, передачу, сбор и хране-
ние персональных данных, по-
лученных незаконным путем, 
а также за создание ресурсов, 
распространяющих такие све-
дения. Согласно объяснению 
Андрея Турчака, «уголовка» 
предусмотрена как для профес-
сиональных киберпреступни-
ков, так и для рядовых сотруд-
ников компаний, которые ре-
шили заработать на «сливе» 
информации. По его словам, 
если человек вывозит данные 
граждан России за рубеж для их 
продажи или передачи, срок ли-
шения свободы составит 8 лет. 
А верхний предел наказания 
будет возможен в том случае, 
если из-за утечки пострадало 
здоровье граждан, был нанесен 
ущерб общественной безопас-
ности. Сенатор обратил вни-
мание, что «Единая Россия» 
подготовила данные поправ-
ки по поручению президента. 
«На черном рынке круговорот 
баз с персональными данными 
оценивается в 20 тысяч. Они со-
держат информацию пример-
но о 80% населения России», — 
заявил Турчак и добавил, что, 
по самым скромным оценкам, 
ущерб от утечек только в про-
шлом году составил около 
8 млрд рублей.

Один из инициаторов, гла-
ва Комитета Госдумы по ин-
формполитике Александр Хин-
штейн, подчеркнул, что «сего-
дня в отношении каждого гра-
жданина РФ формируется циф-
ровой профиль». «Мошенни-
чество, различные телефонные 
звонки — все это невозможно 
без сбора украденных персо-
нальных данных», — заявил де-
путат. Он выразил уверенность, 
что «только рублем можно 
сегодня понудить бизнес вкла-
дывать средства в информаци-
онную безопасность».

Ущерб от утечек 
только в прошлом 
году составил 
около 8 млрд
рублей
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДАТА В музее готовят 
программу к 80-летию 
снятия блокады 

Как стреляли 
в Эрмитаж

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Петербург готовится к празднованию 80-летия полно-
го освобождения от фашистской блокады. К Дню Ленин-
градской Победы органы власти, музеи, театры, учре-
ждения культуры подготовили грандиозную мемори-
ально-праздничную программу, она включает более 
двухсот мероприятий — спектакли, концерты, выставки. 
В честь юбилея снятия блокады Государственный Эрми-
таж откроет для посетителей свой легендарный подвал — 
бомбоубежище. Здесь разместится выставка-инсталля-
ция, рассказывающая о жизни музея и быте его сотруд-
ников.

Толчком к созданию инсталляции послужило недав-
нее открытие, сделанное в архивах музея. Долгое время 
там хранились рисунки неизвестного художника, запе-
чатлевшего сценки из жизни блокадного музея и бло-
кадного города. Недавно заместитель заведующего науч-
ным архивом рукописей и документального фонда Госу-
дарственного Эрмитажа Елена Соломаха обратила вни-
мание, что на рисунках есть монограмма «МГ», а в Теат-
ральном музее подтвердили, что это монограмма Миха-
ила Григорьева.

— Бомбоубежище находилось в подвале Нового Эрми-
тажа, — напомнил генеральный директор музея Михаил 
Пиотровский. — 26 января там состоится минута молча-
ния в память о наших погибших сотрудниках и прозву-
чит музыкально-историческая композиция. Под музыку 
Шостаковича и Баха мы зачитаем подлинные письма из 
блокадного города.

Выставочную часть инсталляции составят подлин-
ные предметы — валы, на которые накатывали картины 
для спасения, упаковочные ящики, в которых бесценные 
экспонаты отправились в эвакуацию в Свердловск и ко-
торые применялись еще во время Первой мировой вой-
ны, осколки снарядов, попавших в здание Зимнего двор-
ца. Их дополнят с помощью современных технологий. 
Так, на 3D-модели можно будет увидеть, как те самые 
снаряды взрывались в дворцовых залах. Михаил Пио-
тровский напомнил один из известных эпизодов Нюрн-
бергского процесса: когда обвиняемые заявили, что по-
падание в Эрмитаж было случайным, тогдашний дирек-
тор Эрмитажа Иосиф Орбели возразил: «Я не могу до-
пустить, чтобы при обстреле моста в него попал только 
один снаряд, а 30 — в рядом стоящее здание». А рисунки 
Михаила Григорьева, по его словам, помогли виртуально 
возродить помещения, в которых люди не только спаса-
лись от обстрелов, но и жили здесь в первую блокадную 
зиму.

— У архитектора Никольского на блокадных рисунках 
все немного пафосно, у Григорьева — более жизненно, — 
отметил Пиотровский.

Успешная эвакуация Эрмитажа — во многом заслу-
га директора Орбели. Подготовка к ней началась сразу 
после начала войны, 23 июня 1941 года, но руководство 
музея начало запасать ящики и упаковочные материалы 
еще с 1938 года, а в 1940 году было определено место бу-
дущей эвакуации — Свердловск (сегодня Екатеринбург). 
Первый эшелон, в котором отправили 500 тысяч экспо-
натов, упаковали всего за семь дней: без отдыха работа-
ли 150 сотрудников Эрмитажа и 250 членов их семей, 
а также художники, студенты, просто поклонники ис-
кусства. Не менее сложным было потом и возвращение 
экспонатов. Рассказу об этих героических страницах ис-
тории музея и города посвятят лекцию-концерт «Спасти 
Эрмитаж. В память об эвакуации», который состоится 
в Гербовом зале Зимнего дворца 28 января под звуки во-
енных маршей XIX—XX веков.

Михаил Пиотровский также напомнил, что сразу по-
сле Великой Отечественной войны говорить о подвиге 
Ленинграда и его жителей было не принято: «Памяти 
о блокаде не существовало, но потом она возродилась, 
и Эрмитаж сыграл в этом тоже очень большую роль». 
Еще один шаг в деле сохранения подлинной истории — 
совместный проект Эрмитажа с театром «Балтийский 
дом». Спектакль «Живые картины блокады», основан-
ный на воспоминаниях, письмах и дневниках ленинград-
цев — «очень проникающая в душу композиция». 28 ян-
варя его покажут в Атриуме Главного штаба, а 29 ян-
варя там же состоится премьера балета «7-ФОНИЯ», 
на  музыку Седьмой Ленинградской симфонии Дмитрия 
Шостаковича.  

ПРОЕКТ 

Над вузами 
и колледжами 
предложено 
поднимать 
флаги России

ОТПРАВЯТ 
НА УЧЕБУ
Владислав Куликов

Правительство поддержало за-
конопроект, предлагающий 
устанавливать флаги на здани-
ях вузов и колледжей. В посто-
янном режиме. 

Инициативу подготовил 
и отправил в правительство 
для отзыва один из депутатов 
Госдумы.

«Законопроектом предлага-
ется распространить на все об-
разовательные организации, 
независимо от форм собствен-
ности, норму о постоянном 
размещении государственного 
флага на зданиях либо на тер-
риториях указанных организа-
ций», — рассказал председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. 

Он отметил, что действую-
щие правила предусматрива-
ют постоянное размещение го-
сударственного флага только 
на зданиях общеобразователь-
ных организаций, то есть школ, 
гимназий, лицеев и т.д. Иници-
атива же распространяет дей-
ствие нормы на все образова-
тельные организации, включая 
колледжи и вузы.

«Государственный флаг яв-
ляется официальным государ-
ственным символом Россий-
ской Федерации. Законопроект 
разработан с целью формиро-
вания у детей и молодежи на 
всех этапах образовательной 
деятельности общероссийской 
гражданской идентичности 
и патриотизма», — подчеркнул 
Владимир Груздев. 

Еще один важный проект 
подготовлен уже самим прави-
тельством. Правительственная 
комиссия по законопроектной 
деятельности рассмотрела за-
конопроект о создании элек-
тронного Национального сло-
варного фонда.

Председатель правления 
АЮР Владимир Груздев отме-
тил, что проект подготовлен во 
исполнение поручения Прези-
дента РФ.

«Предусматривается созда-
ние единого цифрового ресур-
са, в котором будут интегриро-
ваны данные словарей русского 
языка за последние три века», — 
пояснил он. Национальный 
словарный фонд станет обще-
доступным и верифицирован-
ным источником информации 
о современном русском языке.

«Цифровая площадка поз-
волит получать информацию 
о написании слов, их произно-
шении и месте ударения с воз-
можными вариантами в исто-
рической динамике, системе 
значений конкретного слова 
и их трансформации во време-
ни. И многое другое. Создание 
подобного ресурса будет не 
только способствовать повы-
шению уровня общей грамот-
ности, но и защите, сохране-
нию, распространению и раз-
витию государственного языка 
Российской Федерации, его по-
пуляризации за рубежом», — 
рассказал Владимир Груздев. 

Он подчеркнул, что созда-
ние этой платформы представ-
ляет особую значимость и для 
юристов. «Юристу важно не 
просто быть грамотным, но 
чувствовать и понимать язык, 
видеть оттенки слов. Ведь язык, 
по сути, является нашим рабо-
чим инструментом. Выразить 
просто, понятно и однозначно 
правовые нормы — непростая 
задача. Об этом знает каждый, 
кто пытался сформулировать 
проект любого нормативно-
го правового акта. Ассоциация 
юристов России приветствует 
планы создания Национально-
го словарного фонда, а юристы 
станут одними из самых актив-
ных его пользователей», — от-
метил председатель правления 
АЮР.  

РЕЗОНАНС Русские казаки отвечают Зеленскому 

Кого сечь

Павел Дульман 

О 
претензии актера 
комического жан-
ра  и   верховного 
атамана Украины 
Владимира Зелен-
ского на россий-
ские области сказа-
но уже много, если 
не все. Его указ со-

держит стандартный коктейль 
из падающего рейтинга, сим-
волических «перемог» при от-
сутствии реальных, а также па-
губных для разума и тела при-
вычек, порождающих паниче-
ский страх перед будущим. За-
кусывать рекомендуется ука-
зом о запрете на 50 лет всякого 
сообщения с Россией. 

Классическому рецепту это-
го напитка максимум полтора 
века. В исходной версии от укра-
инских историков он гласит, что 
весь мир крутится вокруг Укра-
ины, первыми людьми на плане-
те были украинцы, поэтому им 
и позволено все, и принадлежит 
все, куда достанет взор. В мест-
ном фольклоре эта доктрина ис-
черпывающе описывается из-
вестным анекдотом: «А вон там 
бурячки посажу».

Это и есть формула «полити-
ческого украинства», где бес-
плодные мечты о величии и без-
грамотность, усиленные ирра-
циональной жадностью, ведут 
к деградации личности, поте-
ри способности к построению 
причинно-следственных свя-
зей и, наконец, к шизофрении. 
А при масштабировании на 
многомиллионный коллектив — 
к большой крови. 

Подобные потуги были у Зе-
ленского ещё задолго до начала 
СВО. Об этом говорили прибли-
женные к нему люди. Об этом 
неоднократно предупреждал 
глава российского государства.  
Сегодня киевский режим пере-
стал скрывать эти свои замыс-
лы и, более того, их институци-
онализировал.

Вот и Зеленский, человек 
с полифоническим происхо-
ждением, скатился до моно-
хромного и  примитивного 
мироощущения, сродни тому, 
что двигало украинскими кара-
телями и погромщиками в Гра-
жданскую и Великую Отече-
ственную войны. Не обошлось 
без синдрома самозванца. Он 
понимает, что для настоящих 
украинских фашистов своим не 
будет, и оттого им потакает, ста-

раясь быть большим бандеров-
цем, чем сам Бандера. 

Собственно, не чем иным, 
как самозванством, внутрен-
ним пониманием собственной 
выморочной природы, агрес-
сию «истинных украинцев» 
к тем, кто не хочет быть как 
они, и не объяснить. Не сжига-
ют тех, кого считают своими, не 
обстреливают годами, не объяв-
ляют «раковой опухолью» и не 
пытаются загнать в концлагеря. 

Самое забавное то, как сма-
куют и катают этот указ по нёбу 
украинские эксперты — мол, это 
сокрушительный символиче-
ский удар, значение которого 
оценят только потомки. Этих, 
когда-то не самых глупых людей 
можно понять: чего только не 
скажешь, чтобы здесь и сейчас 
сохранить ручеек денег от офи-
са Зеленского и не отправиться 
со всем интеллектуальным ба-
гажом и хроническими болез-
нями под Авдеевку, жизнью от-
вечать за амбиции до смерти 
перепуганного пана атамана.

Образ врага всегда нужен 
диктатору, который ищет 
себе место под солнцем

Михаил Мягков, научный
директор Российского
военно-исторического
общества: 

— Для украинских неонаци-
стов, включая Зеленского, в Рос-
сии земля, конечно, найдется. 
Например, в районе Колымы 
или Магадана. Там будут рады их 
встретить, как это было и после 
Великой Отечественной войны, 
когда туда отправились члены 
запрещенного у нас УПА на по-
селение и в лагеря. Что же каса-
ется граждан украинской наци-
ональности, которые прожива-
ли и проживают в России, то по 
переписи 2021 года их у нас око-
ло четырех миллионов, включая 
трудовых мигрантов. И никто их 
права не нарушает.

Зеленский объявляет искон-
ными украинскими террито-
риями Ростовскую, Воронеж-
скую, Брянскую, Курскую об-
ласти и Краснодар. Но давайте 
по порядку. Территории Мало-
россии и запорожского казаче-
ства воссоединились с Россией 
в XVII веке. И запорожские ка-
заки, и малороссы считали себя 
русскими. Так думали и в Моск-
ве, и в Польше. Воссоединились 
части единого целого. Как го-
ворил Василий Ключевский, 
народ, который разорвали во 
время ордынского нашествия 
и во время существования Речи 
Посполитой, объединился. 
Окрепший в лесах северо-вос-
ток Руси в XVII веке спас сла-
беющую часть русского народа 
в Поднепровье. Никакого разде-
ления по национальностям, по 
языку и культуре между велико-
россами, малороссами и бело-
русами не было. Украинская го-
сударственность, язык и иден-
тичность стали искусственно 
создаваться в конце XIX века во 
многом благодаря стараниям 
профессора Лембергского (то 
есть Львовского) университе-
та Михаила Грушевского, кото-
рый жил сначала в Австро-Вен-
грии, а потом перебрался в Рос-
сию и начал выдумывать фейки 
об истории украинского наро-
да. С его легкой руки Украина 
впервые была противопостав-
лена России. 

Ну а дальше — больше. В XX 
веке постарались большевики: 
во время политики украиниза-
ции этих земель они насильно 
заставляли учить украинский 
язык чиновников, переводи-
ли на него делопроизводство, 
выпускали газеты, журналы, 
фильмы. При этом 80 процен-
тов населения советской Укра-
ины думало и разговаривало на 
русском языке.

Зеленский говорит о Куба-
ни, где проживает якобы укра-
инская народность, которая яв-

ляется титульной. Мол, запо-
рожское казачье войско в кон-
це правления Екатерины II 
было переселено на земли Ку-
бани и стало называться сна-
чала черноморским казачьим 
войском, а потом кубанским. 
В его логике получается, что 
это и есть истинные украин-
цы. Но он, как шулер, подменя-
ет понятия. Сами запорожские 
казаки считали себя русски-
ми. Кубань сформировалась 
из многих национальностей, 
прежде всего русской. Все вме-
сте ее строили и обустраива-
ли эту огромную территорию, 
которая была частью русского 
мира. Как и не менее огромная 
Новороссия, то есть нынешние 
Мелитополь, Мариуполь, Одес-
са, Николаев, Херсон и Днепро-
петровск. Осваивали эти земли 
всей империей и говорили там 
на русском языке, хотя сохра-
няли и другие языки. Национа-
лизма у нас нет, каждый народ 
имеет право разговаривать на 
своем языке и учиться в своих 
школах и классах, чего нет на 
Украине киевского режима. 
За русский язык в Одессе могут 
 арестовать. 

Чем хуже будут обстоять 
дела ВСУ на фронте и внутри 
страны, тем чаще президент 
соседней страны будет под-
нимать вопрос об ущемлении 
прав украинцев, проживающих 
в России. 

Образ врага всегда нужен 
диктатору, который ищет себе 
место под солнцем и пытается 
сделать все возможное, чтобы 
удержаться у власти. Этот об-
раз формируется такими фей-
ками-указами. 

По международным 
законам грамота 
Екатерины II до сих пор 
имеет юридическую силу

Виктор Захарченко,
Художественный руководи-
тель и главный дирижер
Государственного академи-
ческого Кубанского
казачьего хора,
народный артист России: 

— Когда Запорожскую Сечь 
по существу упразднили, неко-
торые здешние казаки, восстав-
шие против царя, ушли за ру-
беж, а присягнувшему на вер-
ность российскому престо-
лу Черноморскому казачьему 
войску была дарована грамо-
та «на вечное владение» ку-
банской землей с целью охра-
ны новых южных границ Рос-
сии. Как известно, территория 
была обещана казакам князем 
Потемкиным за ратные подвиги 
в русско-турецкой войне 1787—
1791 годов.

Более четырех месяцев до-
жидались казаки в Петербур-
ге, пока монархиня примет 
их в Царском Селе. 30 июня 
1792 года высочайшая грамо-
та была подписана. На Кубань 
грамота императрицы вместе 
с Антоном Головатым ехала че-
рез Сечь. Прибыв в главный го-
род черноморских казаков, на-
зывавшийся в ту пору Карасун-
ский кут, или лагерь при Ку-
бани, она будто привезла ему 
имя. В октябре 1793 года в вой-
сковых  документах появилось 
название Екатеринодар. 

Жалованная грамота Ека-
терины II — бесценная релик-
вия для кубанских казаков. Она 
хранится в Краснодарском му-
зее-заповеднике им. Е.Д. Фе-
лицына, где ее может увидеть 
каждый. 

Кстати, по всем междуна-
родным законам этот доку-

мент имеет юридическую силу 
и сегодня, поэтому все притя-
зания Зеленского на террито-
рию Кубани являются полным 
абсурдом. Кубань всегда была, 
есть и будет российской землей. 
Она полита нашей кровью и по-
том, мы ее защищали и будем 
защищать. 

Мои предки  —  тоже вы-
ходцы из Запорожской Сечи, 
я потомственный казак, но 
я русский по роду и племени. 
Ведь Украина как государство 
на самом деле появилась толь-
ко после распада СССР. В Со-
ветском Союзе ее сделали рес-
публикой, а раньше это была 
российская окраина — Новорос-
сия, откуда родом и мои предки. 
Такой родины, как Украина, ни 
у кого из них не было, что под-
тверждено сотнями докумен-
тов. Озвучивая сегодня очеред-
ной абсурд, Зеленский продол-
жает выполнять команды своих 
заокеанских хозяев. 

Украинские банды при 
поддержке немецких войск 
постоянно вторгались 
на территорию Курской 
губернии

Роман Старовойт,
губернатор Курской области 
(Телеграм-канал):

— Указ украинского прези-
дента — акт вопиющего пере-
дергивания истории. Нельзя не 
вспомнить события более чем 
столетней давности. 1918 год. 
В Киеве установлен марионе-
точный пронемецкий режим 
гетмана Скоропадского, о паде-
нии которого, кстати, прекрас-
но рассказал русский писатель 
Михаил Булгаков. На террито-
рии России разгорелась Гра-
жданская война. В этой ситуа-
ции украинские банды при под-
держке немецких войск посто-
янно вторгались на территорию 
Курской губернии. Как и совре-
менные идеологические потом-
ки, они заявляли притязания на 
наш регион. Но как только Гер-
мания потерпела поражение 
в Первой мировой войне и была 
вынуждена оставить восточные 
земли, история все расстави-
ла по своим местам. Скоропад-
ский позорно сбежал в Европу 
вместе с подельниками.

Курская область имеет ты-
сячелетнюю историю. В «Сло-
ве о полку Игореве» одно из 
первых упоминаний о нас, как 
о русском регионе. Здесь роди-
лись и выросли Серафим Са-
ровский, Феодосий Печерский 
и другие величайшие россий-
ские исторические личности. 
Как я уже сказал, попытки вы-
двинуть территориальные при-
тязания на Курскую область — 
это против здравого смысла. 
Но Украина уже давно пошла 
против здравого смысла, — отме-
тил он. — Сегодняшние действия 
Зеленского в очередной раз до-
казывают правоту нашего пре-
зидента о начале специальной 
военной операции. Украина яв-
ляется марионеткой сил, кото-
рые хотят разрушить Россию 
и отнять у нее исторические 
земли. Курская область — рус-
ская земля, где свободно и без-
опасно чувствуют себя люди 
любой национальности, в том 
числе и украинцы. Все, кто чест-
но живет и работает.  

Подготовили Елена Новоселова, 
Татьяна Павловская 
(Краснодарский край),

Анна Скрипка (Курск).

«Запорожцы пишут письмо
турецкому султану».
Илья Репин. 1880—1891 годы. 

Указ Екатерины II о переселении Черноморского казачьего войска на правобережные земли Кубани. 

А К Ц Е Н Т

Формула «политического украинства» — 
это бесплодные мечты о величии,
которые ведут к деградации личности. 
А при масштабировании —
к большой крови 

В Сети появится 
официальный 
ресурс, на кото-
ром можно будет 
не просто узнать 
значение слова, 
но проследить 
его историю, как 
со временем меня-
лись его смыслы 
и смещалось
ударение

Разрушенное здание Государственного Эрмитажа во время 
артиллерийского обстрела в дни блокады Ленинграда.
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Марафон в стенах ООН

КРИЗИС Евросоюз готовит военную операцию в Красном море 
отдельно от США и Британии

На хуситов Старым Светом

В Нью-Йорке, перед 
началом ближневос-
точного Совбеза, види-

мо, швейцарцы решили прояс-
нить Лаврову свои намерения. 
Хотя это совсем конспироло-
гическое предположение, быть 
может, швейцарцы посчитали, 
что в состоянии стать нейтраль-
ной переговорной площадкой 
и для обсуждения палестинско-
го вопроса? Потому намеренно 
«вклинились» во вторник в чис-
ло собеседников российского 
министра перед алжирским и па-
лестинским дипломатами? Пока 
ответа на эти вопросы нет. 

В отличие от событий на Укра-
ине, имеющих периферийный, 
малоинтересный большинству 
государств характер, то, что 
происходит в секторе Газа, а так-
же быстро возникшие сопутству-
ющие горячие точки — в Йемене, 
Ираке и Сирии вызывают эмо-
циональную реакцию по всему 
миру. Своим непропорциональ-
ным ответом в Газе на совершен-
ный движением ХАМАС теракт 
Тель-Авив поджог фитиль огром-
ной пороховой бочки.

Но вдруг выяснилось, что за-
тушить его некому, а сам Из-
раиль с самоубийственной не-
сговорчивостью заниматься 
этим не желает. Прежний фор-
мат ближневосточного «кварте-
та», куда наряду с США входили 
Евросоюз, Россия и ООН, окон-

чательно канул в Лету. При этом 
ничего более авторитетного для 
посредничества в регионе не по-
явилось. 

Безусловно, стоит обратить 
внимание на множество встреч, 
которые накануне ближневос-
точного Совбеза ООН прово-
дил Лавров. В понедельник ве-
чером его собеседниками были 
коллеги из стран с преоблада-
нием мусульманского населе-
ния — Индонезии, Ирана, Лива-
на, Объединенных Арабских 
Эмиратов, Турции. Это «столпо-
творение», когда министры один 
за другим встречались с главой 
МИД России, точно не было слу-
чайностью.

Состоявшийся за закрытыми 
дверьми дипломатический мара-
фон стал «сверкой часов» госу-
дарств, возмущенных преступ-
лениями, совершенными Израи-
лем. И видящими единственный 

путь для того, чтобы урегулиро-
вать конфликт в палестинском 
анклаве, в немедленном прекра-
щении Тель-Авивом боевых дей-
ствий и начале политического 
процесса по признанию пале-
стинского государства. 

Лет десять назад израиль-
ский посол в Москве в интервью 
мне говорил о том, что мечтает, 
когда об Израиле в международ-
ных новостях станут говорить 
как можно реже, а еще лучше — 
вообще перестанут упоминать 
Тель-Авив. Это, по мнению мое-
го собеседника, будет означать 
установление устойчивого мира 
на Ближнем Востоке. Теперь все 
это в прошлом. Власти Израиля 
повторили в секторе Газа все то, 
что Киев ранее творил на Дон-
бассе в отношении гражданского 
населения и что с поощрения ан-
гло-саксонского лобби продол-
жает делать сегодня. Ведь, по сло-

вам Лаврова, «киевская верхуш-
ка повязана с Западом круговой 
порукой и боится, что ее сметут 
на следующий день после окон-
чания боевых действий». Ровно 
то же самое можно сказать о вер-
хушке израильской, что роднит 
оба конфликта.

Объединяет президента 
Украины Владимира Зеленско-
го и премьера Израиля Бинья-
мина Нетаньяху схожесть совер-
шаемых злодеяний в отношении 
мирных жителей. А потому не 
выглядит удивительной реакция 
западного мира: и в том, и в дру-
гом случае она словно списана 
под копирку и заключается в без-
условном оправдании цивилиза-
ционных преступников.

С точки зрения ооновских 
регламентов, Совет Безопас-
ности по Ближнему Востоку за-
вершится ровно так же, как ра-
нее Совбез по Украине — отсут-
ствием единой позиции у участ-
ников. Тот самый грустный слу-
чай, который в русском фолькло-
ре емко называют «толочь воду 
в ступе». Тем не менее проведен-
ные Лавровым перед Совбезом 
консультации продемонстриро-
вали рост влияния российской 
дипломатии, способной акку-
мулировать и продвигать в ООН 
общую точку зрения различных 
государств. А это дорогого стоит.

Предстоящий Совбез ничуть 
не помешал экскурсоводам во-

дить группы любопытствую-
щих туристов по практически 
пустынному зданию ООН. В том 
числе заходить в ту его часть, где 
проводил встречи глава внеш-
неполитического ведомства 
России. Нью-йоркский Манхэт-
тен, где расположена ооновская 
штаб-квартира, живет своей 
размеренной жизнью. Мест-
ные бомжи, кутаясь в толстов-
ки от морозного ветра, заранее 
столбят место на тротуарах для 
будущего ночлега, перемина-
ются с ноги на ногу, натягивая 
поглубже шерстяные шапки. 

Перед президентскими вы-
борами в Соединенных Шта-
тах, которые пройдут в ноя-
бре, нынешняя вашингтонская 
администрация стремится «ис-
пачкать» Европу в коллектив-
ной ответственности за дей-
ствия Израиля в секторе Газа, 
как прежде она измазала стра-
ны Старого света об Украину. 
Во вторник европейским со-
юзникам Белого дома на Со-
вете Безопасности ООН пред-
стояло публично оправдывать 
Тель-Авив, чтобы не допустить 
его осуждения в ооновских до-
кументах. Иначе они не сдадут 
экзамен на лояльность амери-
канскому гегемону, а пересдачи 
может и не быть.  

Александр Гасюк 

Н
а фоне новой серии уда-
ров США и Британии 
по позициям движения 

«Ансар Аллах» (хуситов) в Йе-
мене, осуществленных в ночь 
на 23 января, Евросоюз объ-
явил о готовности провести соб-
ственную военную операцию 
в Красном море. Официальная 
заявленная цель этой иници-
ативы — защита судоходства. 
Неофициальная — спасение эко-
номических интересов Евро-
пы, которые в случае долговре-
менного срыва проходящих че-
рез Суэцкий канал логистиче-
ских цепочек рискуют понести 
огромные издержки. По прогно-
зам информагентства Reuters, 
блокада региона, через который 

проходит 12 процентов миро-
вой торговли, может подорвать 
и без того буксующие экономи-
ки Евросоюза, разогнать инфля-
цию, цены на импортируемую 
нефть и сорвать планы ЕЦБ по 
снижению ключевой ставки.

Как сообщил по итогам со-
стоявшегося в Брюсселе 22 ян-
варя совета глав МИД стран — 
членов ЕС шеф европейской 
дипломатии Жозеп Боррель, 
достигнута «принципиальная 
договоренность» о необходи-
мости проведения военной опе-
рации в Красном море. «Теперь 
нам нужно единогласно дви-
гаться вперед, для того чтобы 
понять, когда мы сможем ее на-
чать», — заявил он. 

По данным газеты Financial 
Times, на самом деле иници-

атива исходила от Франции, 
Германии и Италии. Эти стра-
ны не подключились к запу-
щенной в конце прошлого года 
США, Британией и рядом их 
союзников операции «Страж 
процветания» для отражения 
атак хуситов на любые суда, 
которые йеменские повстан-
цы считают связанными с Из-
раилем. Париж, Берлин и Рим 
явно стремятся дистанциро-
ваться от англосаксов, которые 
исходят из необходимости фи-
зического устранения угроз со 
стороны хуситов. Европейцы, 
напротив, всячески убеждают, 
что не собираются участвовать 
в боевых операциях, а ограни-
чатся исключительно «обеспе-
чением безопасности навига-
ции». 

Впрочем, на текущий мо-
мент мандат планируемой опе-
рации ЕС остается максималь-
но размытым: будут ли евро-
пейские фрегаты и эсминцы 
осуществлять только эскорт 
торговых кораблей? Станут ли 
перехватывать и досматривать 
подозрительные суда? Уничто-
жать дроны и крылатые раке-
ты? Или наносить ответные уда-
ры по местам их запуска? По-
следнее неизбежно вовлечет 
Старый Cвет в открытое проти-
востояние с хуситами и поддер-
живающим их Ираном без ка-
ких-либо перспектив достиже-
ния военного успеха.

Между тем накануне бое-
вые самолеты США и Брита-
нии вновь атаковали позиции 
движения «Ансар Аллах». Как 

заявили в Вашингтоне и Лондо-
не, была нанесена серия ударов 
по восьми целям. Во время пер-
вой волны бомбежек 11 и 12 ян-
варя под них попали более 
60 целей.

Впрочем, какой-либо значи-
тельный урон военной инфра-
структуре хуситов нанесен не 
был. А шиитское движение про-
должило атаковать принадле-
жащие западным судоходным 
компаниям контейнеровозы 
и танкеры в Аденском заливе 
и Баб- эль-Мандебском проливе 
в знак поддержки палестинцев 
сектора Газа. «Американо-бри-
танская агрессия только укреп-
ляет решимость йеменского 
народа», — заявил представи-
тель «Ансар Аллах» Мохаммед 
 аль-Бухайти.  

Сергей Лавров провел в Нью-Йорке 
переговоры с главой МИД Ирана 
Хосейном Амиром Абдоллахияном.

На устрашающие удары США и Британии хуситы (на фото) отвечают военными парадами и обещаниями продол-
жать борьбу с теми, кто поддерживает карательную операцию Израиля в секторе Газа.

А К Ц Е Н Т

Консультации Сергея Лаврова с колле-
гами в Нью-Йорке показали способность 
российской дипломатии аккумулировать 
и продвигать в ООН общую точку зрения 
разных государств

Прямая речь 
Елена Супонина, политолог-международник, специалист 
по Ближнему Востоку, эксперт Российского совета 
по международным делам:
— США продолжат периодически наносить удары по объектам движе-

ния хуситов в Йемене при поддержке Британии и нескольких других со-

юзников. Но четкой стратегии действий у США нет. Американцы не го-

товы к сухопутной операции, понимая, что это безумие и риски велики. 

Саудовская Аравия и ОАЭ с 2015 года вели свою наземную военную 

операцию против хуситов в Йемене, и у них ничего не получилось, по-

скольку хуситы хорошо укрываются в своих горных районах. Цели ны-

нешних американо-британских ударов остаются больше декларативны-

ми, поскольку большого ущерба хуситам они не наносят и безопасно-

сти движению торговых судов в Красном море не прибавляют. А вот 

напряженность из-за этого в регионе только возрастает. 

В Европе осознают, что кризис в Красном море сильно бьет по их тор-

гово-экономическим интересам, и пытаются хоть что-то сделать по-сво-

ему. Но, очевидно, миссия ЕС не станет самостоятельной и будет прохо-

дить в фарватере политики США. Американцы уже предлагали Франции 

и другим странам присоединиться к своей операции, но до сих пор 

европейцы отказывались, понимая, что легкого военного решения 

проблемы хуситов нет. Вопрос заключается в том, хватит ли в Евросою-

зе разума и далее воздерживаться от прямого вовлечения в конфликт 

с хуситами, как того хотят США.

1

О ХРАМАХ 
И ФУНДАМЕНТАХ
В Индии — крупнейшее политико-религиозное собы-
тие. Премьер-министр Нарендра Моди открыл огром-
ный индуистский храм в Айодхье, священном городе, 
где по преданию родился Рама, один из главных богов 
пантеона.

Действо касалось бы религиозной сферы, если бы 
не фундаментальные политические процессы, проис-
ходящие и в Индии, и по всему миру. Завершение эры 
универсализма, олицетворением которой была ли-
беральная политико-экономическая глобализация 
конца 1980—2010-х годов, подхлестнула повсеместно 
спрос на специфическую идентичность. В Индии этого 
с лихвой — более многообразной и своеобразной циви-
лизационной общности еще поискать. Однако именно 
после прихода к власти в середине прошлого десяти-
летия Бхаратия джаната парти, которую возглавляет 
Моди, ставка сдела-
на на идейную кон-
солидацию вокруг 
индуистской само-
бытности.

Отношение 
к этому неодно-
значное. Хотя ин-
дуисты составляют 
80 процентов насе-
ления Индии (свы-
ше миллиарда че-
ловек), хватает сто-
ронников более 
светской и менее 
националистиче-
ской направленно-
сти (их представ-
ляет вторая глав-
ная партия страны 
Индийский нацио-
нальный конгресс, 
находящаяся в кри-
зисе) и приверженцев других религий. На втором ме-
сте ислам, а это в общей сложности более 200 миллио-
нов граждан, что делает Индию третьей страной в мире 
по численности мусульманского населения. Деликат-
ность ситуации с Айодхьей в том, что на месте возве-
денного ныне храма стояла мечеть, но она, в свою оче-
редь, построена несколько столетий назад при прав-
лении Великих Моголов вместо снесенного индуист-
ского культового сооружения. Давние противоречия 
обострялись не раз, особенно после обретения Инди-
ей независимости, а в начале 1990-х годов произошли 
масштабные кровопролитные столкновения на рели-
гиозной почве с большим количеством жертв.

Нынешние акции — еще и часть избирательной кам-
пании перед всеобщими выборами, которые пройдут 
весной. Автор этих строк, побывавший в начале года 
в Нью-Дели на выездном заседании клуба «Валдай», 
имел возможность приобщиться к интенсивной агита-
ции. Портреты Нарендры Моди и его высказывания со-
провождают по всем трассам, а телеканалы освещают 
его деятельность с чрезвычайной тщательностью. Ин-
дия только что завершила очень успешное председа-
тельство в «Группе двадцати», и напоминания об этом 
периоде также везде — как свидетельство быстро расту-
щей международной роли Индии.

Спорить с последним сложно, хотя помимо дей-
ствительно эффективного и временами даже эффект-
ного позиционирования Индии немалую роль сыграли 
внешние факторы. Обострение мировой напряженно-
сти снижает умение крупнейших игроков проводить 
в жизнь свои интересы и повышает их стремление к 
нахождению сильных партнеров. А поляризация по 
линии Запад — Россия и США — Китай делает Индию, 
крупного и достаточно независимого международного 
игрока, важным фактором, способным смещать общий 
баланс в ту или иную сторону. 

Индия — страна сложная, объективно обременен-
ная множеством проблем, у которой максимум ре-
сурсов и сил всегда будет уходить на саморазвитие и 
поддержание вну-
тренней стабиль-
ности. Попытка 
Моди выстроить 
идейно-полити-
ческую вертикаль 
отчасти призвана 
высвободить часть 
энергии на внеш-
ние начинания, 
впрочем, результат 
этого еще пред-
стоит увидеть. Од-
нако у Индии есть 
одна особенность. 
Она, строго гово-
ря, может вообще 
ничего не делать, 
но ее масштаб (де-
мографический, 
рыночный), ме-
стоположение и 
культурная тради-
ция (самодостаточность, опирающаяся на твердую 
уверенность в себе, в некоторой степени даже в соб-
ственном превосходстве) гарантируют значимое ме-
сто на мировой арене. Просто сам факт наличия этой 
державы.

Цель, провозглашенная Моди, — превратить Индию 
к столетию ее независимости в 2047 году в развитое 
государство. Трактовать это можно по-разному, но по-
нятно, что до этой цели стране с населением в полто-
ра миллиарда человек еще очень далеко. И все усилия, 
в том числе внешнеполитические, будут направлены 
туда. 

Сегодняшняя Индия интересна не только сама по 
себе, но и как пример поведения самостоятельно-
го государства в меняющейся международной среде. 
С одной стороны, Индию (как и многие другие стра-
ны) устраивает повышение уровня демократичности 
мировой обстановки. Гранды более не могут так навя-
зывать другим свои требования, как еще лет десять на-
зад. Чем больше пространства для маневра и чем мень-
ше обязывающих отношений, тем лучше. С другой сто-
роны, если у индийского взгляда на международную 
безопасность и есть константа, то это недоверие к Ки-
таю и страх перед ним.

К России в Индии относятся хорошо, наследие пред-
шествующих десятилетий прочно. Однако на этом 
фундаменте пора строить новое здание с учетом дру-
гих мировых обстоятельств. Иначе рано или поздно 
фундамент станет воспоминанием о некогда сиявшем 
храме двустороннего взаимодействия, а не основой 
для его ренессанса. •

Обострение напря-
женности в мире 
снижает умение 
крупнейших игро-
ков реализовать 
свои интересы 
и повышает 
их стремление 
находить сильных 
партнеров

Индия недавно 
завершила очень 
успешное 
председательство 
в «Группе двадца-
ти», что свидетель-
ствует о ее 
быстрорастущей 
международной 
роли

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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Джо Байдена 
не оказалось 
в бюллетенях 
на праймериз 
Нью-Гэмпшира

ЗАЧЕРКНУЛИ 
НА ГРАНИТЕ
Игорь Дунаевский

Состоявшиеся накануне 
праймериз в американском 
штате Нью-Гэмпшир стали в не-
котором смысле беспрецедент-
ными. В листах для голосова-
ния не оказалось имени переиз-
бирающегося президента Джо 
Байдена. Более того, на неделе 
местные жители получали теле-
фонные звонки, во время кото-
рых голос Байдена убеждал их 
вовсе не ходить на праймериз.

Звонки оказались дипфей-
ком, который злоумышленни-
ки изготовили через нейросе-
ти на основе образцов голоса 
Байдена. А вот отсутствие име-
ни главы Белого дома в бюл-
летенях — реальность, за кото-
рую упрекать он может только 
самого себя.

Байдена и Нью-Гэмпшир 
рассорил календарь. Руко-
водство демократов затаи-
ло на штат обиду за то, что на 
праймериз в 2020 году Байден 
финишировал там лишь пятым, 
что едва не похоронило его за-
буксовавшую на старте пред-
выборную кампанию. Памятуя 
об этом, Национальный коми-
тет Демократической партии 
(НКДП) переверстал старто-
вый порядок штатов в календа-
ре праймериз. Шаг революци-
онный, учитывая, что порядок 
этот не менялся несколько де-
сятков лет и под него в США 
выстроена вся наука проведе-
ния предвыборных кампаний. 
НКДП отодвинул проштрафив-
шийся Нью-Гэмпшир с его пре-
имущественно белым населе-
нием на второй план и поста-
вил первыми в списке прайме-
риз в Южной Каролине, Неваде 
и Мичигане, в населении кото-
рых выше доля симпатизирую-
щих демократам расовых мень-
шинств.

Но власти Нью-Гэмпшира, 
который в США за особенности 
местного рельефа называют 
«гранитным штатом», нововве-
дению не подчинились и само-
вольно назначили дату голосо-
вания так, чтобы сохранить за 
регионом почетное первое ме-
сто в предвыборном календа-
ре (формально его открывает 
штат Айова, но там проходят не 
праймериз, а кокусы).

В НКДП такой вольности не 
стерпели и отлучили Нью-Гэмп-
шир от демократических 
праймериз. Местное голосова-
ние в расчет приниматься не 
будет, а делегаты штата не по-
лучат мест на августовском 
съезде демократов в Чикаго, 
где и будет официально назва-
но имя кандидата от партии. 
Поскольку НКДП, по сути, по-
ставил праймериз в Нью-Гэмп-
шире вне закона, то и имени 
Байдена там в бюллетенях не 
оказалось. Избирателям, прав-
да, разрешается вписать от 
руки любого кандидата, кото-
рого они хотят поддержать.

Все это не помешает Байде-
ну победить на демократи-
ческих праймериз, но ссора 
с Нью-Гэмпширом может аук-
нуться ему на основных выбо-
рах. В 2020 году штат голосовал 
за него, но его отрыв от Дональ-
да Трампа был не так велик — 
7 процентов. Если местные из-
биратели обидятся на демокра-
тов за пренебрежительное от-
ношение к их региону и поддер-
жат кандидата-республиканца, 
это уже может быть болезнен-
ной потерей для Байдена, чей 
низкий рейтинг не оставляет 
ему пространства для ошибок.

Главной же интригой голо-
сования в Нью-Гэмпшире, ко-
нечно, были праймериз в ста-
не Республиканской партии. 
Накануне голосования Трамп, 
который в соцопросах вы-
глядит  безусловным фавори-
том, остался в борьбе один на 
один с экс-постпредом США 
при ООН Никки Хейли. Аме-
риканские эксперты указыва-
ли, что для Хейли праймериз 
в Нью-Гэмпшире являются мо-
ментом «сейчас или никогда». 
Чтобы бросить реальный вызов 
Трампу и оставаться в борьбе, 
ей нужно одержать победу или 
по меньшей мере отстать конку-
рента не более чем на несколько 
процентов. Иначе убедительная 
победа Трампа фактически по-
ставит точку в этой борьбе.  

Низкий рейтинг 
главы Белого дома 
не оставляет ему 
пространства 
для ошибок
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КОШЕЛЕК В России 
выросла стоимость 
дополнительного 
обучения

Знания в цене

Стоимость образовательных курсов выросла по ито-
гам 2023 года, сообщили «Российской газете» экспер-
ты. В среднем повышение составило 13%. Подорожа-
ние примерно соответствует уровню инфляции.

Цена одного курса в среднем составила 58 тыс. руб., 
рассказал представитель агрегатора «Сравни». Чаще 
всего россияне были готовы потратить на новые зна-
ния от 50 до 100 тыс. руб., на эти обучающие програм-
мы приходится треть всех покупок. 

Еще четверть пользователей потратили на обуче-
ние более 100 тыс. руб. При этом 23% приобретенных 
программ стоило от 20 до 50 тысяч рублей. На недоро-
гие курсы приходится наименьшее количество поку-
пок: 11% курсов стоило от 10 до 20 тыс. руб. и 13% — до 
10 тыс. руб. 

Самые «дорогие» курсы приобретают с февраля по 
март. В 2023 году в этот период средняя цена на про-
грамму обучения повышалась до 63 тыс. руб. Экспер-
ты выделяют и другой период роста стоимости — с авгу-
ста по сентябрь. Обучающие программы охотнее при-
обретали в преддверии делового сезона. Средняя стои-
мость курса в начале осени выросла до 67 тыс. руб. 

Сегодня появились новые способы расчета за обу-
чение, когда стоимость курсов можно оплатить из зар-
платы на работе, отмечает член комиссии Госсовета 
РФ по направлению «Малое и среднее предпринима-
тельство», президент корпорации «Синергия» Вадим 
Лобов.

Самым популярным направлением онлайн-образо-
вания в 2023 году стали курсы по программирова-
нию. На втором месте по популярности  курсы дизай-
на: дизайн интерьеров (16,5%), графический дизайн 
(12,5%), web-дизайн (11%). На третьем — курсы по 
направлениям красота и здоровье. Четверть интересу-
ющихся beauty-сферой обучались массажу. Програм-
му по обучению маникюру и педикюру выбрали 15% 
клиентов и косметологию — 11%. •

ЗАНЯТОСТЬ Сотрудники сталкиваются с дискриминацией по возрасту уже с 40 лет

Сроки годности
У

же с 40 лет сотрудники 
в России сталкиваются 
с эйджизмом —  дискри-

минацией при трудоустрой-
стве из-за возраста, рассказали 
«Российской газете» эксперты. 
Открытый эйджизм грозит ра-
ботодателям штрафами, но они 
научились обходить ограни-
чения. 

 Законодательству, которое 
защищает сотрудников от дис-
криминации по возрасту, полу 
и другим признакам, в этом 
году исполняется 10 лет. Нор-
мы, запрещающие указывать 
эту информацию в вакансиях, 
начали действовать с 2013 года. 
За это время вакансии с возраст-

ными требованиями к кандида-
там практически исчезли с ре-
крутинговых порталов, но это не 
значит, что требований к возрас-
ту кандидатов не осталось. «Со-
гласно ФЗ №352 за необосно-
ванный отказ в приеме на рабо-
ту кандидатам предпенсионного 
возраста могут наложить штраф 
и даже привлечь к уголовной от-
ветственности», —  рассказывает 
Татьяна Захарова, к.э.н., доцент 
РЭУ им. Г. В. Плеханова. За дис-
криминацию сотрудников дру-
гих возрастных категорий нака-
зание меньше. Штраф для пред-
принимателей составляет от 500 
до 1000 рублей, для ООО —  от 10 
000 до 15 000 рублей. 

Работодатели научились об-
ходить ограничения. Они не 
указывают возраст в вакан-
сиях, но и не рассматривают 
поступившие резюме соиска-
телей от 40 лет и выше, гово-
рит Захарова. Молодых людей 
приглашают на работу чаще, 
отмечает Валерия Коновалова, 
к.э.н., доцент кафедры управле-
ния персоналом ГУУ. В возрасте 
от 18 до 30 лет почти четверть 
кандидатов получали пригла-
шение на работу по результа-
там собеседования, выяснили 
в HH.ru. А среди сотрудников 
от 31 до 40 лет положительный 
ответ получили около 17% пре-
тендентов. С возрастом доля 

отказов со стороны работо-
дателя только увеличивается. 
Соискатели 41—50 лет полу-
чают уже 88% отказов на свои 
резюме, а после 51 года — 91%. 
Идеальным возрастом трудо-
устройства считается 30—35 
лет выяснили в SuperJob.

Работодатели отмечают, что 
у сотрудников старше 55 лет 
есть свои преимущества. Заин-
тересованность в долгосрочной 
занятости отметили 67% руко-
водителей, сообщили в сервисе 
Работа.ру. Также компании це-
нят возрастных кандидатов за 
ответственное отношение к ра-
боте и большой опыт. 

У кандидатов в возрасте го-
раздо чаще зарплатные ожи-
дания соответствуют предло-
жениям в вакансиях, об этом 
говорит 55% работодателей. 
Больше половины организаций 
отмечают, что опытные сотруд-
ники готовы стать наставника-
ми для молодых коллег. 

Большинство сотрудников 
оставляет работу на рубеже 60 
лет, выяснили в Финуниверси-
тете. И только 4,9% неработа-
ющих пенсионеров готовы сно-
ва трудоустроиться, следует из 
данных Росстата. Если в воз-
расте 55—60 лет неработающи-
ми числится 23% мужчин, то в 
категории 61—65 лет уже в три 
раза больше —  68%. К 60 годам 
половина женщин уже не име-
ет работы. 

«Исследования показыва-
ют, что 90% мужчин прекра-
щают работу в возрасте до 69 
лет, женщин —  в возрасте до 67 
лет», —  поясняет Павел Селез-
нев, декан факультета между-
народных экономических от-
ношений Финуниверситета. 

Вернуть пенсионеров на ры-
нок труда позволяет неполная 
занятость. Среди готовых вый-
ти на работу пенсионеров 66% 

выступают за этот формат ра-
боты. Половина из них хотели 
бы иметь неполную занятость 
в течение всего года, а еще по-
ловина —  сезонную, к примеру, 
иметь возможность работать 
только зимой.    

Работающие пенсионеры, 
как правило, не занимаются по-
иском работы, уточняет Селез-
нев. Они продолжают трудить-
ся на том рабочем месте, на ко-
торое пришли в трудоспособ-
ном возрасте. Завершив трудо-
вую деятельность у одного ра-
ботодателя, они не пытаются 
возобновить ее на новом месте. 
«Для работающих пенсионеров 
лучший способ сохранить ра-
бочее место —  это просто не по-
кидать свою последнюю рабо-
ту», —  отмечает он.

При этом число вакансий, 
подходящих сотрудникам пен-
сионного возраста, растет. По 
данным «Авито Работы», осе-
нью 2023 года их число уве-
личилось в 2,7 раза в годовом 
выражении. «Если работода-
телям и нужны люди старшего 
возраста, то это представите-
ли «младшей» группы пенсио-
неров, недавно окончившие ра-
ботать, в возрасте до 65—67 лет. 
У более старшего поколения 
возможности трудоустройства 
убывают», —  считает Селезнев. 
Дефицит кадров толкает рабо-

тодателей на расширение гра-
ниц поиска. Но пока лояльнее 
относиться к возрастным гра-
ницам стали непосредственно 
рекрутеры, которые подбира-
ют потенциальных кандидатов 
для трудоустройства в компа-
нии. А руководители органи-
заций все еще живут в мире 
стереотипов и хотят видеть 
кандидатов, соответствующих 
всем параметрам, в том числе 
возрастным. 

Одна из сложностей тру-
доустройства для людей пен-
сионного возраста в том, что 
сейчас сложился дефицит ра-
бочих профессий. И компани-
ям нужны сотрудники, выпол-
няющие физический труд. Ин-
теллектуальный труд пенсио-
неров востребован в меньшей 
степени. Самые высокие зар-
платы для этой возрастной ка-
тегории в сферах недвижимо-
сти и строительства, выяснили 
в «Работа.ру» и «СберПодбор». 
Средние предложения по зара-
ботной плате в этих отраслях 
приближаются к 90 тыс. руб. 
Самые низкие зарплаты со-
трудникам в возрасте предла-
гают в ИТ, телекоме, марке-
тинге, PR. Рассматривать воз-
растных кандидатов нарав-
не с остальными готовы 40% 
компаний, то есть меньше по-
ловины, сообщили в SuperJob. 

Многие люди старшего воз-
раста не сидят без дела, они ча-
сто берут на себя подработку: 
выполняют заказы по своей 
профессии, делают работу по 
дому, работают нянями. Неко-
торые пользуются наработан-
ными связями и могут зарабо-
тать неплохие деньги без по-
стоянной занятости.  

ИССЛЕДОВАНИЯ 

Больше половины россиян 
допускают получение 
серой и черной зарплаты

Игра теней

Получение серой заработной платы допускают 63% 
сотрудников, выяснили в НАФИ. Каждый четвертый 
не против получения дохода «в конверте», еще 39% со-
гласны на это в отдельных случаях, к примеру, если нет 
других вариантов трудоустройства.

Стоит учитывать, что это лишь мнение, объем ре-
альных серых зарплат в России сравнительно не-
большой. «86% работающих получают всю зарплату 
официально, 6% получают всю зарплату неофициаль-
но — «в конверте», а 5% получают часть зарплаты офи-
циально, а часть — «в конверте», — сообщил Павел Се-
лезнев, декан факультета международных экономиче-
ских отношений Финансового университета при пра-
вительстве России. Цифры могут быть занижены, так 
как сотрудники неохотно признаются в получении «се-
рой» заработной платы, считает Виктор Ляшок, стар-
ший научный сотрудник ИНСАП РАНХиГС.

За последние годы доля серых и черных зарплат в 
России серьезно снизилась. «Это связано с повышени-
ем платежной дисциплины на предприятиях и ликви-
дацией всякого рода «стиральных машин», занимав-
шихся массовым уклонением от налогов», — говорит 
Павел Селезнев. За прошедшие 15 лет доля россиян, от-
ветивших, что всю зарплату они получают официаль-
но, выросла на 15%. Соискатели чувствуют себя уве-
ренно и реже соглашаются на зарплату «в конверте».

Лояльнее относятся к получению серых доходов 
люди старшего поколения, молодежь, напротив, счи-
тает это неприемлемым. Категорически против таких 
выплат выступило 29% сотрудников до 24 лет. Среди 
людей 55+ таких уже на 7% меньше. 

Мужчин, согласных на нелегальные трудовые отно-
шения, в 1,6 раза больше женщин (46% и 28% соответ-
ственно),  посчитали в SuperJob.

Люди с невысоким доходом больше ориентирова-
ны на получение доходов здесь и сейчас, считает Павел 
Селезнев. А также, напротив, люди с высокими дохо-
дами. Так как прогрессивная шкала НДФЛ для зарплат 
более 5 млн рублей в год создает соблазн для сокрытия 
части доходов. Соглашаться на «серые» доходы могут 
и сотрудники, если в их населенном пункте нет подхо-
дящей работы, сообщил Виктор Ляшок.

В России есть тенденция к самостоятельному обес-
печению себя на пенсии, что также поддерживает ло-
яльность к «серым» выплатам. Люди сдают жилье, на-
капливают деньги на депозитах, чтобы сохранить уро-
вень дохода. Важность белой зарплаты и наличия с них 
всех страховых и пенсионных отчислений снижается.  

Чем выше доля работающих на крупных работода-
телей, тем ниже доля серых доходов. Так как серьезные 
работодатели не допускают нарушения закона. Поэто-
му быстрый рост неформального сектора создает рис-
ки увеличения доли работающих «в тени» сотрудни-
ков. По итогам третьего квартала 2023 года число за-
нятых в неформальном секторе выросло до 14,2 млн 
человек. Между неформальной и нелегальной заня-
тостью нельзя поставить знак равенства. Неформаль-
ный сектор состоит из тех, кто обеспечивает занятость 
самостоятельно. В основном самозанятых и ИП. 

Как правило, серые и черные зарплаты являются 
практикой малого и среднего бизнеса, особенно там, 
где есть поток наличных денег. «Вчерную получают 
деньги люди, занятые оказанием личных услуг по дому 
— уборщицы, сиделки, личные шоферы и так далее. Ча-
сто наличными получают зарплату самозанятые, за-
нятые оказанием мелких услуг, например в ремонте и 
строительстве, курьеры», — рассказывает Селезнев. •

Вне зоны доступа
Развитие интернета 
позволяет сотрудникам 
находиться в любом ча-

совом поясе. Какие проблемы в 
работе это создает?

САФОНОВ: Руководители работа-
ют по графику своего часового 
пояса и ждут того же от сотруд-
ников, даже если они знают, что 
подчиненные находятся в дру-
гом часовом поясе. Сотрудни-
кам звонят и пишут в нерабо-
чее время, просят участвовать 
в планерках и конференциях, 
срочно решать рабочие вопро-
сы. Были даже случаи, когда 
причиной увольнения стано-
вилось отсутствие отклика от 
сотрудника в то время, когда 
у него была ночь. Необходимо 
прописывать, что сотрудни-
ки имеют право отвечать руко-
водству в пределах рабочего дня 
своего часового пояса.  

Есть ненормированный ра-
бочий день. И очень многие 
компании устанавливают 
такой график для своих со-
трудников. Он позволяет 
снять ограничения на рабо-
ту строго в рамках рабоче-
го дня?

САФОНОВ: Он не позволяет выйти 
за пределы 40-часовой рабочей 
недели. При этом работодатель 
должен фиксировать переход 
за рамки нормированного ра-
бочего дня. А если происходит 
превышение по времени рабо-
ты, сотруднику должны быть 
предоставлены дополнитель-
ные дни отпуска.

Есть сотрудники, которые 
работают не только в дру-
гом часовом поясе, но и в дру-
гой стране. Согласно рекомен-
дациям минтруда и Ростру-
да оформлять их следует по 
договору ГПХ. Но есть риск 
переквалификации договора в 
трудовой, ведь они работают 
на одного работодателя. Так 
как их лучше оформлять?

САФОНОВ: Для работодателей нет 
ограничений, связанных с ис-
пользованием трудового дого-
вора. В том случае, если компа-
ния организует режим труда и 
отдыха своих сотрудников, от-
вечает за их безопасность, за 
организацию рабочего места, 
она может использовать тру-
довой договор. И в этом случае 
он будет ей выгоден, так как 
она сможет отнести все расхо-
ды, связанные с организацией 
рабочего процесса, на себесто-
имость. По договору ГПХ сде-
лать это гораздо сложнее, в том 

числе выплатить всевозмож-
ные компенсации: за технику, 
интернет, связь. Трудовой до-
говор выгоднее и сотруднику, 
он получает больше гарантий. 
Письма минтруда и Роструда, 
как вы уже сказали, являются 
рекомендательными. Они ори-
ентируют работодателей, кото-
рые просто нанимают сотруд-
ников, находящихся за грани-
цей, не занимаются организа-
цией их рабочего места, оформ-
лять по ГПХ. 

Гибридный график стал од-
ним из самых востребован-
ных у самих сотрудников. Ка-
кие вопросы с его применени-
ем до сих пор не урегулирова-
ны? Какие споры возникают 
у работников с руководите-
лями?   

САФОНОВ: Существует ряд проб-
лем, которые выявила практи-
ка. Первой хотелось бы назвать 
риск дисциплинарных взыска-
ний. К примеру, если сотруд-
ник пропустил присутствен-
ный день в офисе. Возможность 
закрепить присутственные дни 
есть. Но в большинстве случаев 
работодатели ей не пользуются. 
Это, скорее, их право сегодня, 
чем обязанность. 

Необходимо прописать тре-
бования к работодателю, со-
гласно которым он будет обязан 
подписывать соглашение в тру-
довом договоре, либо выпус-
кать приказ, и устанавливать 
время присутствия сотрудника 
в офисе и работы из дома. 

Было много конфликтов по 
обеспечению сотрудников на 

удаленке техникой, с гибрид-
ным форматом возникают 
те же сложности?

САФОНОВ: При гибридном форма-
те применяются все те же пра-
вила, что и при удаленке. И ра-
ботающий на гибридном графи-
ке человек может рассчитывать 
на компенсацию. Но многие ра-
ботодатели не платят компенса-
ции, так как есть риск, что нало-
говая может переквалифициро-
вать эти платежи в заработную 
плату и доначислить налоги и 
страховые взносы. Для урегули-
рования этой двойственной си-
туации нужно четко прописать 
отдельным положением выпла-
ту сотруднику компенсации за 
использование собственной 
техники. 

Есть случаи, что работода-
тели сначала устанавлива-
ют компенсации, а потом 
перестают их платить. Что 
в этом случае делать? 

САФОНОВ: Это касается не толь-
ко компенсаций за использова-
ние техники, но вообще всех. У 
нас есть ответственность за за-
держку заработной платы, но 
нет ответственности за задерж-

ку по компенсациям. То есть 
мы можем наказать работода-
теля, если он не заплатил во-
время заработную плату, и есть 
уголовное наказание для таких 
случаев, но нет ответственно-
сти за невыплату компенса-
ций, потому что они не входят 
в состав заработной платы. И 
поэтому, когда работодатель 
взял на себя обязательства пла-
тить компенсацию работнику, 
а потом перестал это делать, 
никаких санкций для него в та-
ких случаях не предусмотре-
но. Для того, чтобы исправить 
эту ситуацию, следует пропи-

сать норму в Трудовом кодек-
се, которая обяжет работода-
телей выплачивать компенса-
ции, и ответственность за их 
задержку. 

Это поможет решить мно-
гие ситуации. К примеру, сей-
час даже если сотрудник не вы-
ходит на связь, потому что ра-
ботодатель не выплатил день-
ги на связь и интернет, виноват 
все равно сотрудник, ему мо-
жет грозить выговор, невыпла-
та премии. Если же установить 
ответственность работодате-
ля, таких случаев удастся избе-
жать. •

Пенсионеры на работе готовы делиться опытом с молодыми коллегами. 

А К Ц Е Н Т

После 50 лет сотрудники получают отказ 
на 90% отправленных на открытые 
вакансии резюме

А К Ц Е Н Т

В законодательстве прописана 
ответственность за задержку зарплаты, 
но не за задержку компенсаций

1

Полосу подготовила: Ирина Жандарова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС Какие выставки 
проведут столичные музеи

Просто 
фантастика

Сергей Жуков

Современное китайское искусство, творчество Ни-
колая Гоголя, научная фантастика… Этому и многому 
другому будут посвящены новые выставки столичных 
музеев. Какие еще экспозиции ждут москвичей и тури-
стов в 2024 году?

По словам мэра столицы Сергея Собянина, в городе 
сейчас больше 450 музеев и выставочных залов. Мно-
гие из них готовят новые проекты. Например, музей
-заповедник «Коломенское — Измайлово» планирует 
провести 30 выставок. Одна из них — «Кижи. Небесное 
послание» — откроется 29 февраля в «Коломенском», 
где москвичи увидят подлинные иконы северных часо-
вен. А с 4 июля по 29 сентября здесь покажут большую 
коллекцию часов — от солнечных до современных 
«умных» устройств. В «Царицыно» 31 мая запустят 
проект «Люди и фонды», приуроченный к 40-летию со 
дня основания музея-заповедника. Все 40 экспонатов 
для экспозиции отобрали сотрудники музея. Причем 
не только искусствоведы, но и инженеры, бухгалтеры, 
охранники, историки, экскурсоводы и методисты.

Московский музей современного искусства гото-
вит персональную выставку китайского художника 
Ма Кэ и экспозицию работ представителей современ-
ного китайского искусства. Центральным событием, 
рассказали в пресс-службе музея, станет выставка к 
90-летию народного художника РФ Зураба Церетели. 
Она развернется на трех этажах главного здания на 
Петровке и продлится с апреля по сентябрь. Там выста-
вят как уже знакомые, так и новые работы — от живо-
писи, графики и скульптуры до мозаики и архитектур-
ных макетов. 

Парк «Зарядье» в этом году представит 15 выста-
вок. Одна из них пройдет в Старом Английском дворе 
и будет посвящена творчеству Николая Гоголя. В Под-
земном музее выставят предметы искусства из кол-
лекции Ивана Глазунова. Еще две экспозиции посвятят 
персонажам русских сказок и путешественнику Фе-
дору Конюхову. А посетители арт-пространства «Пар-
кинг Галерея» смогут увидеть картины и скульптуры 
мастеров XX—XXI веков.

Новые выставки запланированы и в музеях на 
ВДНХ, которые в минувшем году посетили более двух 
с половиной миллионов человек. Популярнее осталь-
ных оказался Центр «Космонавтика и авиация». В мае 
там откроют интерактивную выставку о научной фан-
тастике. А до конца выставки-форума «Россия» можно 
бесплатно сходить в павильон «Атом».  

ЗАНЯТОСТЬ Москвичей 
приглашают освоить 
рабочие профессии 
с высокой зарплатой

Назад 
в будущее

Ангелина Зеленькова

В поиске высокооплачиваемой работы в столице сме-
ло можно отправляться в городской центр «Профес-
сии будущего». Опыт и возраст не принципиальны — 
освоить новое дело помогут и школьникам, и пенсио-
нерам. Причем на реальном производстве. И уже через 
пару месяцев, как показывает практика, 90% выпуск-
ников центра выходят на новую работу.

В Москве сейчас рекордно низкая безработица — на 
каждого соискателя приходится более 20 вакансий. 
Всего же их в городской службе занятости более полу-
миллиона. Другими словами, трудоустройство гаран-
тировано почти в любой сфере. 

Решил стать студентом в свои 64 года и Валерий 
Субботин. В кадровый центр на улице Щепкина он 
пришел в надежде найти работу по силам. После ко-
роткого интервью карьерный наставник Евгения Ту-
манова выяснила, что последние 13 лет Валерий рабо-
тал в логистике, но по возрасту его попросили освобо-
дить место. «Три месяца просидел дома, много гулял, 
научился готовить, но стало скучно. У меня хорошее 
здоровье и большое желание работать. Но где найти 
работу с зарплатой, к которой привык, не знаю», — 
рассказал мужчина.

Еще вспомнил, что в молодости был слесарем-испы-
тателем летательных аппаратов и хорошо знаком с то-
карными станками. Буквально через минуту компью-
тер выдал подходящую вакансию — наладчик станков 
на Научно-производственном предприятии, которое 
входит в ГК «Ростех» и находится рядом с его домом. 
Зарплату обещают достойную, как и просил, — от 150 
тысяч до 210 тысяч рублей. Единственное условие — 
перед выходом на работу пройти 13-недельное обу-
чение. Теорию будет изучать в колледже, а практику 
пройдет уже на предприятии. «Пять-десять лет назад 
работодатели требовали вузовский диплом и без него 
сразу отказывали соискателю. Теперь же главный во-
прос на собеседовании: что вы умеете делать и чем ин-
тересуетесь? После этого может последовать предло-
жение пройти обучение под открытую вакансию и га-
рантированное место в штате», — рассказал директор 
службы занятости Андрей Тарасов.

Сейчас в центре запущены программы обучения по 
75 профессиям. Максимальный срок обучения — 3,5 
месяца. Зарплаты от 150 до 200 тысяч рублей полу-
чают токари, фрезеровщики, шлифовщики, слесари. 
Нужны городу и программисты, и разработчики игр.  

ТАРИФЫ Кто в Москве имеет право на жилищные субсидии

Лучше деньгами
Александр Мелешенко

С 
начала этого года в Моск-
ве выросли тарифы на 
жилищные услуги: со-

держание и ремонт жилья подо-
рожали в большинстве домов 
почти на 9 процентов, а кап-
ремонт — на 6 процентов. Зна-
чит, уже в январских платеж-
ках москвичей ждут подросшие 
суммы. По подсчетам «РГ», для 
владельцев квартиры площадью 
50 кв. метров платеж суммарно 
вырастет примерно на 250 руб-
лей. Нужно учитывать, есть ли в 
доме лифт, мусоропровод, про-
живают ли в квартире льготни-
ки и т.д. В любом случае очевид-

но, что с ростом тарифов уве-
личилось и число горожан, ко-
торые могут претендовать на 
помощь города в виде жилищ-
ных субсидий. 

Напомню, право на субси-
дию в столице имеют все моск-
вичи, у которых на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг 
уходит более 10 процентов 
дохода семьи. Поэтому с каж-
дым повышением расценок на 
коммуналку городские власти 
пересчитывают и максималь-
ные суммы дохода, при кото-
ром можно оформить субси-
дию. Например, если общие 
доходы вашей семьи со всеми 
зарплатами, пенсиями, сти-

пендиями и прочим состав-
ляют 90 тысяч рублей, а пла-
тежка приходит на 11 тысяч, 
то вы уже претендент на субси-
дию. Вы будете получать ее раз 
в месяц на банковский счет в 
виде денежной выплаты от го-
рода. 

При этом надо иметь в виду, 

что есть еще и предел по макси-
мальному доходу. Субсидия — 
это все-таки форма соцпод-
держки и будет неправильно, 
если ее станут получать люди с 
высокими зарплатами, но про-
живающие, к примеру, в оди-
ночестве в четырехкомнатной 
квартире. Максимальные сум-
мы доходов для семей с разным 
составом можно посмотреть в 
нашей инфографике. 

Важно, что эти цифры вы-
росли с 1 января, а значит, что 
если раньше вы не могли пре-
тендовать на субсидию, то те-
перь, возможно, можете. Про-
стой пример: летом 2020 года 
максимальный доход для по-
лучения субсидии для одино-
кого человека составлял 49 ты-
сяч рублей, а для семьи из трех 
человек — 106,2 тысячи. Теперь 
же эти суммы выросли до 61,4 

и 131,8 тысячи рублей соот-
ветственно. Неплохая разница, 
правда?

Главное отличие субсидий 
от привычных льгот в том, что 
какого-то определенного ста-
туса для их получения не нуж-
но — вы можете работать и не 
иметь льгот, но все равно иметь 
право на субсидию. Главный 
критерий для ее получения — 
расходы на ЖКХ не должны 
превышать десятой части до-
ходов семьи, в которых учиты-
вается все: зарплаты, пенсии, 
пособия и т.д. 

В городском центре жилищ-
ных субсидий сообщили, что 
сейчас такие выплаты в Моск-
ве получают около 765 тысяч 
человек, или 509 тысяч семей. 
Более 80 процентов из них — 
пенсионеры. При этом наличие 
других льгот по оплате ЖКУ ни-
как не мешает им оформлять 
субсидии. Среди получателей 
выплат хватает также безработ-
ных, одиноких матерей, много-
детных семей, студентов и дру-
гих. Чаще всего это, конечно, 
малообеспеченные горожане — 
средние зарплаты в Москве поз-
воляют оплачивать коммунал-
ку без особых проблем.  

ОБРАЗОВАНИЕ 

Стартовала 
капитальная 
реконструкция 
школ

ВОТ ЭТО 
КЛАСС
Ирина Огилько

Обкатав программу ре-
конструкции поликлиник, сто-
личные власти, как и обеща-
ли, взялись за модернизацию 
школьных корпусов. 

Сразу отмечу: на террито-
рии Москвы расположено око-
ло двух тысяч школьных зда-
ний. Большая часть их была 
возведена в советский пери-
од. И, как справедливо говорят 
специалисты, инфраструкту-
ра многих школ сильно устаре-
ла. Как сообщает руководитель 
департамента образования и 
науки Александр Молотков, в 
ближайшие десять лет плани-
руется отремонтировать почти 
половину школьных построек, 
точнее — около 900. Прежде чем 
непосредственно приступить к 
реконструкции, более года экс-
перты анализировали школь-
ные помещения, их состояние, 
возможности их реновации 
для создания образовательной 
среды завтрашнего дня. Парал-
лельно велась и работа над ее 
новыми стандартами.

К самому ремонту присту-
пили в конце прошлого года в 
первых четырех школах, а до 
конца 2024 года планирует-
ся привести в порядок около 
полусотни зданий. В каждой 
школе отремонтируют фасад и 
кровлю, заменят оконные бло-
ки. Будут модернизированы 
инженерные коммуникации, 
заменена внутренняя отдел-
ка. Для всех школ, вошедших в 
программу, закупят новую тех-
нику и мебель. На смену пред-
метным классам придут специ-
ализированные и универсаль-
ные кабинеты. Универсальные, 
пояснили «РГ», — это те, кото-

рые не требуют специального 
оборудования. В них могут пре-
подавать историю и географию, 
математику и русский язык, 
литературу и основы безопас-
ности жизнедеятельности. На-
чальник дирекции по строи-
тельству и реконструкции де-
партамента образования и нау-
ки Москвы Александра Кор-
неева уточнила, что специали-
зированные кабинеты — химии, 
биологии, физики, ИТ-полиго-
ны — в обновленных школах бу-
дут расположены рядом. В каж-
дой школе создадут также ла-
бораторно-исследовательские 
комплексы, медиатеки. Что-
бы не потеряться в новом про-
странстве, для учеников и пре-
подавателей создадут единую 
графическую навигацию.

Затронет ремонт и прилега-
ющую дворовую территорию. 
Как рассказала «РГ» зампред-
седателя городского эксперт-
но-консультативного совета 
родительской общественности 
Ольга Галузина, обновленные 
школы будут не только внешне 
выглядеть более привлекатель-
но, но и станут более близкими 
и понятными для современных 
детей.

На смену серым стенам в 
них придут цветные, радост-
ные фасады, чтобы даже внеш-
ний вид школы и ее оснащение 
мотивировали детей к получе-
нию знаний. «Ведь на качество 
образования влияет и среда, в 
которой находится ребенок», — 
говорит Ольга Галузина. Она 
уверена: не стоит переживать, 
что школы с богатой историей 
потеряют свое лицо. Сохране-
ние его — в руках руководства 
и управляющего совета школ. 
Например, ничто не мешает 
им разместить в школьном му-
зее фотографии старого зда-
ния, найденные во время ре-
монта какие-то артефакты, а 
тем, у кого такого музея нет, со-
здать его.

Занятия во время ремонта 
будут проходить в других зда-
ниях учебных комплексов. При 
правильной организации учеб-
ного процесса это никак не ска-
жется на качестве образования. 
Об этом говорит пример школы 
№ 281. Ее четыре корпуса вме-
стили детей из пятого строения. 
«Учебный процесс продолжает-
ся, как обычно», — рассказали 
«РГ» в администрации школы. 
Ремонтируемое там здание — 
пятиэтажная постройка в фор-
ме буквы «Г» — было построено 
более полувека назад. Там уже 
заменили оконные проемы, 
идет модернизация внутренне-
го пространства.  

ДОРОГИ Осенью откроется прямой съезд с МСД 
на Каширское шоссе

Минута на поворот 

Любовь Проценко

М
осковский ско-
ростной диаметр 
запустили в сен-
тябре прошлого 
года. Но уже сей-
час, спустя всего 
четыре месяца, 
он вошел в трой-
ку самых попу-

лярных трасс в столице — еже-
дневно им пользуются поряд-
ка 400 тысяч автомобилистов. 
Об этом сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин, осматривая 
вчера строительство прямо-
го съезда с МСД на Каширское 
шоссе в сторону области.

Цель этого проекта, расска-
зал глава города, полнее ин-
тегрировать новую трассу в 
улично-дорожную сеть Моск-
вы и тем самым повысить еще 
больше ее эффективность. «За-
дача достаточно сложная, — по-
делился впечатлениями Собя-
нин. — Эстакада строится над 
железнодорожными путями, а 
работы нужно вести без ограни-
чения движения поездов». Кро-
ме того, как и всегда в процес-
се дорожного строительства, 
специалистам приходится пе-
рекладывать десятки километ-
ров коммуникаций.

Зато, по оценке мэра, новый 
маршрут почти вдвое сократит 
перепробег автотранспорта на 
этом участке и разгрузит со-
седние магистрали. На сам же 
поворот с диаметра на Кашир-

ку вместо прежних пяти-шести 
минут будет достаточно одной 
минуты. В результате свобод-
нее станет развязка на пересе-
чении Каширского шоссе с Ка-
спийской улицей, улучшится 
доступность районов Москво-
речье-Сабурово, Царицыно, 
Орехово-Борисово Северное и 
Братеево, в которых прожива-
ет порядка 450 тысяч жителей. 
Открыть движение по новому 
съезду, по словам мэра, плани-
руется осенью 2024 года.

Сооружение этой двухпо-
лосной эстакады длиной 800 
метров началось в октябре 2022 
года. Всего в рамках проекта бу-
дет построено 1,7 километра до-
рог. В их число входят боковой 
проезд вдоль Каширского шоссе 
и съезд с его основного хода на 
боковой проезд, а также съезд с 
бокового проезда на основной 
ход Каширского шоссе в сторо-
ну МКАД и подъездные дороги 
для обслуживания стационар-
ных снегоплавильных пунктов 
и вышек сотовой связи. В рай-
оне дома № 57 по Каширскому 
шоссе появится подземный пе-
шеходный переход.

Напомню, по Московско-
му скоростному диаметру ав-
томобилисты могут пересечь 
всю столицу с севера на вос-
ток от Бусиновской развязки 
до трассы М-12 и на юг до 32-го 
километра МКАД. Появление 
этой шестиполосной бессвето-
форной трассы  сократило для 
москвичей время на дорогу по 

ряду направлений от 25 до 50 
процентов, а участки Садово-
го кольца, Третьего транспорт-
ного кольца и МКАД разгрузи-
лись в среднем на 15 процентов. 
Причем МСД для жителей всего 
столичного региона  — бесплат-
ная дорога. Грузовикам въезд на 
нее  запрещен, а водителям из 
других областей  рекомендует-
ся пользоваться Центральной 
кольцевой автодорогой. 

В ближайшие годы пользо-
вание Московским скоростным 
диаметром  станет еще более 
удобным. С этой целью стро-
ятся ряд дорожных объектов. В 
частности, на участке от 32-го 
км МКАД до дороги «Солнце-
во — Бутово — Варшавское шос-
се» будут возведены семь эста-
кад и четыре пешеходных пере-
хода. А вдоль Каспийской ули-
цы от Кантемировской улицы 
до Павелецкого направления 
МЖД — шесть искусственных 
сооружений. 

Всего за 2011—2023 годы в 
столице построено 1360 ки-
лометров новых дорог, что со-
ставляет порядка 25 процентов 
от улично-дорожной сети, сло-
жившейся в городе за 876 лет 
его существования. В планах на 
текущий год — сооружение еще 
94 километров магистралей. Но 
основное внимание город сей-
час сосредотачивает на созда-
нии связок между районами.  

Сергей Собянин: Новый съезд-эста-
када почти вдвое сократит перепро-
бег транспорта на этом участке. 

А К Ц Е Н Т

Жилищные субсидии в Москве сейчас 
получают около 765 тысяч человек. 
Большинство из них — пенсионеры

А К Ц Е Н Т

Всего за четыре месяца Московский 
скоростной диаметр вошел в тройку 
самых популярных трасс в столице — 
ежедневно им пользуются порядка 400 
тысяч автомобилистов

До конца года 
в городе отре-
монтируют около 
полусотни школь-
ных зданий 

Центр «Профессии будущего» знакомит школьников 
с востребованными специальностями с помощью VR-очков.
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Кстати

Оформить жилищную субсидию в Москве можно только онлайн на пор-

тале мэрии mos.ru. Много документов собирать не придется — при 

рассмотрении  заявки их запросят по системе межведомственного 

электронного документооборота. Подробности можно узнать на сайте 

городского центра жилищных субсидий: gcjs.mos.ru. Там же можно 

пройти краткий опрос и предварительно понять, имеете ли вы право на 

субсидию. 
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ЭКОЛОГИЯ Еще тысячу лет назад в Сибири это озеро назвали Байкалом

Капля Бога
Анатолий Юрков, 
политический обозреватель 
«Российской газеты» 

Р
аз, другой читаю, слы-
шу: Байкал в конце 
времен ждет судьба 
океана... 

— Откуда дровишки?
— Университетские 

провидцы клянутся: 
так и будет.

— Уж так и клянутся...
— Да, и письменно и устно.
А Михаил Александрович 

Грачев, академик РАН, будучи 
директором Лимнологическо-
го института в Иркутске, при 
жизни мечтал на высоком бе-
регу Байкала построить на виду 
у всего люда «Каплю Бога» — за-
вод по изготовлению байкаль-
ской глубоководной чистейшей 
воды. Патентованной! И чтобы 
был тот завод весь прозрачный, 
чтобы каждый видел, как бежит 
по прозрачным трубам святая 
водица из драгоценного озерно-
го ядра с глубины не менее 400—
600 метров... И чтобы все бле-
стело и светилось. Как в столи-
це Казахстана на площади столп 
и все вокруг него.

— Михаил Александрович, 
зачем нам такое? — я не мог 
понять.

— Это вы не видели Астану 
праздничную с этим столпом 
в центре площади...

— Не видел...
— Байкал и так высоко за-

брался — на 400 метров выше 
океана.  Астане туда не за-
браться.

— А мы бы назвали свой за-
вод «Каплей Бога». И был бы он 
у нас и заводом, и музеем... Под 
солнцем... На высокой горе... Не 
лошадей же поить, а для людей, 
для их здоровья...

— Не дразните гусей, това-
рищ академик...

* * *
. . . А  т о  у б е ж и т  Б а й к а л 

в океан — где возьмем столько 
божьей благодати для Русского 
Мира.

* * *
«По исследованиям геофи-

зиков, в районе Байкала обна-
ружены магнитные аномалии 
мощностью до 400 гамм. Ана-
логичные аномалии встречены 
в районе среднеатлантическо-
го разъема Земли, от оси кото-
рого в обе стороны происходит 
раздвижение материков Афри-
ки и Южной Америки. Также 
установлено, что для котлови-
ны Байкала характерны растя-
гивающие силы и расхождение 
его бортов в противоположные 
стороны (разбегание).

Если скорость расширения 
Байкала действительно такова, 
то через 50—60 млн лет ширина 
Байкала-моря окажется около 
1000 километров, а это уже не-
что похожее на океан... Однако 
гипотеза требует более строгих 
доказательств».

(Эти сведения были полу-
чены в середине 1920-х годов 
и опубликованы в прошлом 
веке, в 1987 году в книге Г.И. Га-
лазия, членкора Академии наук 
СССР «Байкал в вопросах и от-
ветах». В то время он еще ру-
ководил работой Лимнологи-
ческого института. После него 
должность директора ЛИНа 
принял М.А. Грачев).

Есть и еще одна любопыт-
ная легенда у Байкала: будто 
бы он по подземным путям свя-
зан с океаном, с Северным Ле-
довитым. А оттуда в Байкал по-
пала байкальская нерпа, мле-
копитающее животное, живу-
щее в пресной воде. Но никакой 
подземной протоки (входное 
подземное отверстие) в реке 
Ангаре нет, ибо, по закону со-
общающихся сосудов, случись 
такое, уровень воды в Байка-
ле выровнялся бы. Но послед-
ний миллион лет уровень воды 
в Байкале находится на 400 
метров выше, чем в Ледовитом 
океане. Связь с ним существу-
ет по речной системе: Байкал, 
Енисей, Карское море. Вероят-
но, этим путем попала в Байкал 
из Ледовитого океана и наша 
нерпа...

* * *
Люди, одаренные от Бога, 

случается, долго не понимают, 
что они не как все. Работают, 
вкалывают до седьмого пота, 
опять работают — глядишь, и бу-
ковка родилась. Веселее стало 
работать — цифирка появилась. 
Целая цифирь. И нечто выстра-
ивающее все вокруг тебя. Что-
то такое... Ба, да это же карти-
на мира! Таблица гениального 
Дмитрия Менделеева, покон-
чившая с хаосом в материаль-
ном мире...

Гений Александра Сергее-
вича Пушкина, одарившего нас 
русской словесностью, могу-
чим древом познания, любви 
к Отечеству.

У лукоморья дуб зеленый;
Златая цепь на дубе том...
Буковки, слова, шутки, при-

баутки...

А пыхтящая пузатая бочка 
с трубой механика Ползунова, 
поставленная на железные по-
лоски, названная паровозом, — 
попробуй догони. Нет, не пар 
возит, а нас — паром.

А изобретатель Александр 
Федорович Можайский, полу-
чивший «привилегию» на изоб-
ретение самолета — воздухо-
плавательного снаряда, в 1881 
году...

А за два века до этих дней 
русские люди узнали, что в глу-
бине сибирской тайги есть ме-
сто волшебное без конца и края, 
всех привечает, поит, кормит, 
угощает, в дивный сад ведет 
и спать кладет...

Час Байкала
Вода в древнерусских народ-

ных представлениях — одна из 
четырех главных основ миро-
здания наряду с землей, возду-
хом и огнем. Русские люди бого-
творили воду, называли ее «ца-
рицей», «матушкой». В Древней 
Руси существовало множество 
священных источников и колод-
цев, которые в языческие вре-
мена связывали с культом бо-
гини Мокоши... (Или скорой по-
мощью: человеку плохо — дайте 
глоток воды, он и придет в себя.)

В православных ритуалах 
воду освящали, чтобы изгнать 
бесов и всяческую скверну...

Главным праздником в году, 
включая обряд водосвятия, 
было Крещение. Освященная 
в этот день вода называлась свя-
той, иорданской, Богоявлен-
ской. И хранилась год в избе за 
божницей до следующего Кре-
щения. Людская молва считает 
святой и целебной воду Байка-
ла. Еще при жизни академика 
РАН Михаила Александрови-
ча Грачева Лимнологический 
институт, в котором он был ди-
ректором, получил патент на 
глубинную байкальскую воду. 
Это единственная в мире вода, 
насыщенная кислородом на 10—
12% на всю глубину (до 1000 
с лишним метров).

В русском языке на слове 
«вода» около ста слов и слово-
сочетаний построено. Без воды 
жизнь людей невозможна. Так 
что всего две буквы, один знак 
Н
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О — и иди, ищи Эдемские 

сады... Нашли?
А теперь послушайте лю-

дей, которые первыми с ним 
повстречались: каким он было 
до нас.

Строчки посла Спафария
...Из тех, кто умел читать, пи-

сать и прилежно исполнять по-
ручения самодержцев, был по-
сол по особым поручениям Ни-
колай Гаврилович Спафарий. 
Николай Гаврилович пользо-
вался заслуженным уважени-
ем при дворе российского само-
держца. В 1675 году по пути 
к месту службы в Китай он сам 
пишет в дорожном дневнике: 
«Байкальское море неведомое 
есть ни у старых, ни у нынеш-
них земноописателей, потому 
что ныне мелкие озера и боло-
та описуют, а про Байкал, ко-
торый большая великая пучи-
на, никакого упоминания нет... 
Байкал может называться мо-

рем потому, что объезжать его 
кругом нельзя... что величина 
его в длину и в ширину, и в глу-
бину велика есть. А озером мо-
жет называться оттого, что 
в нем вода пресная, а не соле-
ная, и земноописатели те озе-
ра, хотя и великие, но в кото-
рых вода несоленая, не назы-
вают морем...» «Длина его па-
русом бежать большим судном 
дней до десяти, и по двенадца-
ти, больше (смотря) какое по-
годье, а ширина его — где шире, 
а где уже, меньше суток не пере-
бегают. Глубина его великая, по-
тому что многожды мерили са-
жен по сто и больше, а дна не 
сыщут, а что чинятся от того, 
что кругом Байкала лежат горы 
превысокие, на которых и лет-
нюю порою снег не тает. А в се-
редине Байкальского (озера) 
есть остров великий, который 
именуется Олхон. Тот остров 
стоит посреди и в длину озера, 
кругом имеет больше ста верст... 
А погодье по Байкалу, что в чаше 
окружен каменными горами, 
будто стенами, и нигде не отды-
хает и не тает, опричь того, что 
от него течет Ангара река...

А рыбы в Байкале всякой 
много и осетры и сиги и иные 
всякие, и зверя нерпа в нем 
есть же много. Только жилья 
немного около Байкала, опричь 
немногих тунгусов, которые пи-
таются рыбой, потому что близ 
Байкала пашенных мест нет, по-
лей и живут по рекам в зимо-
вьях промышленные люди зи-
мою. А лес около Байкала есть, 
кедровник большой, и на нем 
орехов много и иного леса есть.

А вода в нем зело чистая, что 
дно виднеется на многие саже-
ни в воде, и к питию зело здрава, 
потому что вода пресна».

Обстоятельную письменную 
правду про чудо-озеро Россия 
узнала от умного, грамотного 
человека. Но еще раньше, в 1643 
году, казачий пятидесятник 
и землепроходец Курбат Ива-
нов из Верхоленского острога 
с группой казаков и промыш-
ленных людей достиг западных 
берегов озера и даже переправ-
лялся на остров Ольхон.

С чего начиналась 
глубинная вода?

Из «Государственного докла-
да» по Байкалу:

Распоряжением Правитель-
ства РСФСР от 16.12.1991 г. 
№ 149-р «О развитии произ-
водства глубинной байкаль-
ской питьевой воды»... Лимно-
логическому институту (ЛИН) 
Сибирского отделения Акаде-
мии наук СССР было поручено 
организовать в 1992—1993 гг. 
опытное производство глубин-
ной байкальской питьевой воды 
в объеме 20 млн бутылей в год.

В 1992 г. ЛИН разработал 
«Способ получения Байкаль-
ской питьевой воды» (патент 
№ 2045578), включающий: за-
бор воды из слоя глубинных вод 
озера Байкал; предварительную 
обработку воды путем грубой 
фильтрации; тонкую очистку 
путем фильтрации через систе-
му фильтров с последовательно 
уменьшающимися диаметрами 
пор; последующую стерилиза-

цию воды озоном и УФ-излуче-
нием; розлив в стерильные ем-
кости, свободное пространство 
которых заполнено кислород-
но-озоновой смесью; укупор-
ку в атмосфере, прошедшей 
очистку фильтрованием. Вода 
берется с глубины 100—300 мет-
ров от дна (глубина от поверх-
ности не менее 400 метров), из 
так называемого ядра, или лин-
зы Байкала, куда она попадает 
не быстро и по пути очищается 
живущими в водной толще ми-
кроорганизмами, и где сохра-
няется постоянная температу-
ра 3,7ºС. Этот способ был впо-
следствии усовершенствован 
 ЛИНом в патенте на изобрете-
ние № 2045487, 1995 г.

Комплексный проект вклю-
чает отбор, транспортиров-
ку и розлив байкальской воды 
и укладывается в показатель: 
годовая выручка от продажи — 
1,4 трлн рублей; сумма налогов 
в бюджеты всех уровней — 300 
млрд руб. в год; инвестиции — 
400 млрд. По мнению сибирских 
ученых, из Байкала можно отби-
рать до 400 млн тонн в год (0,5% 
расходной части баланса).

Неслучайный недобор
В «Байкальском досье», ко-

торое пополняю с шестидеся-
тых годов прошлого века, время 
формирует удивительные пара-
доксы. Например, такие: в 2000 
году байкальская вода не стои-
ла ни копейки. То есть за нее не 
платили ни лесопромышленни-
ки байкальские и братские, ни 
энергетики Иркутской, Брат-
ской и Усть-Илимской ГЭС, ни 
другие потребители, продавая 
свою продукцию, выработан-
ную на эксплуатации основно-
го ресурса Байкала, обогащаясь 
и жируя. А на научные исследо-
вания Байкала, чтобы он, роди-
мый, не болел, не мелел, не мут-
нел, а гнал и гнал в каждую се-
кунду по 2—4 тысячи кубомет-
ров днем и ночью (или около 60 
кубических километров в год) 
самой чистой природной воды 
в мире, выделяли из бюджета 
крохи. Если выделяли... Вспо-
мним ельцинские «беспенсион-
ные» времена и его шустрых 
младореформаторов, когда Рос-
сия «минусовала» даже людь-
ми как никогда в истории, а ми-
нистр одним росчерком пера 
мог прервать финансирова-
ние достройки корабля науки 
для Байкала: «Самим не хвата-
ет, понимаешь...» Самим. У них 
в то время все принадлежало 
«самим».

В 2000-х годах Межведом-
ственная комиссия по Байкалу 
поставила вопрос ребром: вода 
озера — такой же ресурс, как 
и газ, кто на ней наживается, 
должен платить ренту.

В 2005 году правительство 
приняло постановление, обя-
зывающее всех потребителей 
воды уважительно относить-
ся к основному ресурсу жизне-
обеспечения на Земле.

Далее цитирую госдоклад 
по Байкалу, подводящий итоги 
2005 года. «В 2005 году впер-
вые начал собираться водный 
налог. Его поступления в феде-
ральный бюджет составили бо-
лее 11,5 млрд рублей. (Это по 
курсу 2005 года.) Значитель-
ная часть этих средств (более 
8,5 млрд руб.) была передана 
в распоряжение Росводресур-
сов на выполнение водохозяй-
ственных и водоохранных ме-
роприятий, в том числе проти-

вопаводковых и берегоукрепи-
тельных работ, капитальный 
ремонт гидротехнических соо-
ружений... Соответственно фи-
нансирование Росводресурсов 
по сравнению с 2004 годом воз-
росло сразу в 7,89 раза — с 1,209 
млрд рублей до 9,536 млрд руб-
лей. Из этих средств на водохо-
зяйственные и водоохранные 
мероприятия на Байкальской 
природной территории (БПТ) 
было израсходовано 103,822 
млн (из более 8,5 миллиар-
да-то?! — Прим. А.Ю.) рублей, 
в том числе 98,133 млн рублей 
капитальных вложений», — под-
водит итог госдоклад.

Ангарские купели
Байкал велик. Но попробуй 

найди, где его начало, если об-
ручальное колечко его берегов 
по урезу воды приблизительно 
2 тыс. километров. Он окружен 
горными седыми хребтами раз-
ной высоты, а единственная до-
лина — Тункинская — всего лишь 
малая часть образовавшегося 
тектонического разлома зем-
ной коры. Когда-то это было... 
А ученые все спорят: эти три-
ста тридцать три реки, речуш-
ки, ручейки, которые в него сте-
каются, — Селенга, Верхняя Ан-
гара, Баргузин, Тыя, Кичера...

Одной Ангары хватит, что-
бы уравновесить всю эту ораву: 
сколько их, если кучно, втекает, 
столько через одну Ангару и вы-
текает.

На месте нынешнего с та-
инственной судьбой Великого 
озера в дочетвертичное время 
плескалось по Тункинской до-
лине множество озер, связан-
ных между собой и протоками 
с Байкалом.

Великий сибирский есте-
ствоиспытатель И.Д. Черский 
однажды заметил: «Уровень 
озер был таким, что вода из них 
могла сливаться в Байкал, а, воз-
можно, уровень воды в Байкале 
был выше, чем высота перемыч-
ки. Озерные террасы на берегах 
Байкала расположены на высо-
те даже несколько большей, чем 
высота перемычки. Достаточ-
но перемычку убрать — и Иркут, 
приток Ангары, снова потечет 
в Байкал... Но река делает кру-
той поворот на 180º и устремля-
ется в расщелину, образовавшу-
юся в отрогах Тункинских гор. 
Этот тектонический след дал 
в свое время повод И.Д. Черско-
му сделать вывод: ущелье явно 
тектонического происхожде-
ния; вряд ли невеликий приток 
смог бы прорезать в плотных ме-
таморфических породах за срав-
нительно недолгий срок такое 
глубокое и узкое ущелье...

— Еще в прошлом веке, — 
рассказывал Г.И. Галазий, — 
в районе Байкала были обна-
ружены магнитные аномалии, 
свидетельствующие о стран-
ных движениях в земной коре. 
Подобные движения наблюдали 
ученые в районе среднеатланти-
ческого разлома: от оси разлома 
в обе стороны приборы засекли 
движение земной коры матери-
ков Африки и Южной Америки.

Позже наши исследователи 
установят, что «для котловины 
Байкала также характерны рас-
тягивающие силы и расхожде-
ние его берегов в противопо-
ложные стороны». А потом они 
поймали и скорость этого «раз-
движения» — 2 см в год.

Если результаты этих за-
меров верны, то.. . Байкал не 
что иное, как зарождающийся 

океан. Теперь уже на географи-
ческом факультете МГУ им. М.В. 
Ломоносова, сказывают, ухва-
тились за эту гипотезу.

Но еще в восьмидесятых го-
дах прошлого века Г.И. Галазий 
опубликовал в своем справоч-
нике по Байкалу: «Если ско-
рость расширения Байкала дей-
ствительно такова, то через 50—
60 млн лет ширина Байкала-мо-
ря окажется около 1000 кило-
метров — это уже нечто похожее 
на океан...»

Тайны Байкала
Во всей его воде — 23 тыся-

чах кубических километров — на 
всех глубинах, в том числе и при-
донных, присутствует в высоких 
концентрациях — от 9,6 до 12,8 
миллиграмма на литр, его ве-
личество кислород. В Байкаль-
ской воде его в три-четыре раза 
больше, чем в соседней ени-
сейской или ленской (12 мг/л — 
байкальская, 3—5 мг/л — обыч-
ная, 2 мг/л — артезианская).

Нынче каждому известно, 
какую роль сыграл кислород 
в лечении от ковида: кислород-
ная «диета» помогала вылечить 
старого и малого, заболевших 
невиданной до наших дней бо-
лезнью. «Испытания показыва-
ют, что потребление обогащен-
ной кислородом воды сопрово-
ждается увеличением в крови 
кислорода, снижением частоты 
пульса, улучшением пищеваре-
ния». Известна его роль в «окис-
лительной детоксикации» в тка-
нях организма, в окислении жи-
ров на стенках артерий — тем са-
мым предотвращается развитие 
атеросклероза.

Мало кто знает, что атмо-
сферного кислорода, которым 
мы дышим, маловато для наше-
го организма. При потреблении 
байкальской (оксигенериро-
ванной) воды отмечаются поло-
жительные сдвиги в состоянии 
организма, связанные с улуч-
шением кислородного питания 
тканей.

Кому на Руси жить...
...и вот на тебе: оказывается, 

молох криптовалют требует все 
больше и больше электричества. 
Нам говорят, когда мы станем бо-
гаче, и жить нам будет легче. Го-
ворят это те, кому сейчас живет-
ся вдоволь. Но они хотят больше 
и чтоб никто не придерживал 
поток. Криптовалюта дает золо-
той ключик к народившейся та-
кой жизни. Через майнинг, блок-
чейн, хэш, биткоин, стартапы, 
песочницы и другие инструмен-
ты в основном частной системы, 
в основу которых закладывается 
криптовалюта. А накопителями 
ее станут не спецхраны и подва-
лы госбанков, а мощные серве-
ры блокчейнов, подконтроль-
ные только участникам сговора 
и мощно защищенные от пополз-
новений неучастников и хакеров.

Весь этот мир, стремящийся 
к идеальной свободе и незави-
симости, а если проще, к власти 
над властью, потребует такого 
количества энергии, которого не 

планировали и авторы ГОЭЛРО. 
Закачка баснословно емких сер-
веров энергией, несущей неве-
роятное количество информа-
ции, началась, подставляй, па-
нове, мешки под корешки.

Уже ясно как божий день: вся 
система, в которой заправляют 
держатели биткоина и собствен-
ники блокчейнов, озабочена не 
столько укреплением экономи-
ки России, сколько личным обо-
гащением, абсолютно непод-
контрольным никому. А теперь 
им требуются новые гигантские 
плотины на реках Сибири, что-
бы качать биткоины? Не будем 
лукавить: «покорить» их, пере-
городить плотинами — значит 
заставить отказаться от своего 
прошлого народы тех земель, 
как это случилось на Ангаре. 
Кому и для чего это надо?

Дальнейшим строитель-
ством гидроэлектростанций 
на востоке мы предрешаем та-
мошним рекам судьбу евро-
пейских. В Амуре и его бассей-
не (больше нигде в мире) живет 
и нерестится калуга, «сопер-
ница» азово-волжской белуги, 
которая уже исчезла. (Эта не-
восполнимая потеря — на на-
шей совести.) В море за пределы 
Амурского лимана калуга не вы-
ходит. Есть калуга речная (ма-
лая), достигает веса 50—100 кг, 
и лиманная, которая отклады-
вает 0,5—4,1 млн икринок диа-
метром 4 мм, достигает веса 400 
кг и роста 4 метра. От зрелой ка-
луги получают до 20 кг черной 
икры за один помет.

Не надо забывать, что в Амур 
и его притоки Зею, Бурею, Ар-
гунь заходят на нерест и осетро-
вые, и кета, и горбуша — до ты-
сячи километров и более под-
нимаются вверх, где у них пре-
красные веками освоенные не-
рестилища.

Все осетровые и большинство 
лососевых уже занесены в Крас-

ную книгу России, в разряд исче-
зающих. Байкальский осетр еще 
с 1945 года «красный», и до сих 
пор его устойчивого, гарантиро-
ванного стада не получено, нао-
борот. А ведь миллионы и мил-
лионы потрачены на его спасе-
ние и восстановление поголовья. 
Куда делись миллионы и куда — 
поголовье?

Это природные феномены, 
о которых пекутся не только 
министры природных ресур-
сов. Им нет цены. Похоже, допе-
клись — в копченом и вяленом 
виде, извольте.

И у кого-то поднимается 
рука уготовить им участь волж-
ской и донской белуги?!

* * *
Возможно, мир изменится до 

неузнаваемости, как нас пугают 
криптопророки, но не исключе-
но, что криптопузырь их лопнет, 
как мыльный его братишка; или 
найдут иные эффективные сред-
ства строить новую цивилиза-

цию. Народ не захочет отдать ей 
в заклад свое прошлое. Нелишне 
было бы спросить его об этом.

Изменить мир в одночасье 
никому еще не удавалось. Тем 
более до неузнаваемости. Разве 
что некий безумец, бредящий 
о мировом господстве, обрушит 
на планету ядерный Армагед-
дон. Но безумцев нынче распо-
знают раньше, чем допускают 
их палец к кнопке.

* * *
Следы туристов

«В 2020 году отмечено ухуд-
шение состояния донных отло-
жений в озере по наиболее пред-
ставительному показателю — со-
держанию серы сульфидной», — 
говорится в Государственном 
докладе по Байкалу. Ее содер-
жание в воде озера увеличилось 
в 2,4 раза за год. А в донных от-
ложениях в дельте реки Селенги 
в 3,3 раза возросло содержание 
лигнино-гумусного комплекса...

Но не эти показатели трево-
жат общественность и ученых, 
к ним мы привыкли.

...Лабораторией водной ми-
кробиологии Лимнологическо-
го института СО РАН совмест-
но с лабораторией водных бес-
позвоночных проведена оценка 
качества воды Байкала в 2020 
году. Пробы брали в зоне распо-
ложения туристических объек-
тов, населенных пунктов и при-
родоохранных территорий. Что 
дали эти исследования? О чем 
они свидетельствуют?

Вот аккуратный ответ уче-
ных академического института.

«В пределах рекреацион-
ных территорий прибрежных 
районов оз. Байкал самым рас-
пространенным видом отходов 
являются изделия из полимер-
ных материалов, устойчивых 
к деградации (разложению)». 
Пластиковый мусор, сносимый 
штормами и течением с побере-
жья Байкала и далее в его глубо-
ководную часть, ранее не был 
исследован. Теперь они сожале-
ют об этом. И вот почему.

В 2020 году 15 глубоковод-
ных тралений (глубины от 100 
до 900 метров) обнаружили, 
что пластиковый мусор с бере-
гов и ледового покрытия озера 
и впадающих в него рек посту-
пает в Байкал...

Выводы
В 2020 году данные о каче-

стве вод поверхностного слоя 
свидетельствуют: антропоген-
ное влияние приводит к изме-
нениям гидрохимического ре-
жима в масштабе всего озера 
Байкал. Имеются зоны с устой-
чивым негативным влиянием 
хозяйственной деятельности на 
экосистему. Из Государственно-
го доклада по Байкалу, 2020 г.

* * *
Комбинат закрыли. Ядови-

тые отходы от его производства 
остались. Хоть и запеленутые 
в бетонные емкости-карты, но 
угрожающие водам Байкала.

Новая Байкальская прави-
тельственная комиссия опреде-
лилась:

— до 31 мая 2022 года закон-
чить составление всех проект-
ных работ по ликвидации на-
копленного вреда в районе дея-
тельности ОАО «БЦБК»;

— до 31 мая 2024 года заклю-
чить государственный контракт 
на ликвидацию отходов...

Стыдно!
Миллионы лет Природа ле-

леяла вдалеке от людей неруко-
творное Чудо света. Сотвори-
ла! Нам известно, что еще 1000 
(тысячу) лет назад перволюди 
Сибири назвали его Байкалом, 
кланялись ему, как богу.

И с тех пор он жил, развивал-
ся, богател; был здоров и не бо-
лел. И не мешал жить никому.

Помешал он, похоже, около 
ста лет назад: власть приказала 
построить на его хрустальной 
воде химическое производство, 
замешанное на отраве.

Первый раз заболело озеро 
в 1980-х: из-за порчи его воды 
начался мор байкальских тюле-
ней — нерп. Тысячи погибли, за-
раженные «собачьей чумкой». 
Вторая напасть навалилась 
в наши дни: древняя водоросль 
спирогира пошла вдруг в рост 
и завалила все берега, начали 
гибнуть подводные губки, под-
водная жизнь озера. Удушливый 
запах смешался с запахом фе-
калий.

— Это мы, люди, виноваты, 
что губим, травим Байкал. Осо-
бенно тысяченогие туристы: 
хоть плюнуть в его воду — по-
смотреть, куда этот плевок озе-
ро понесет...

Байкал богат своей чисто-
той, которую он века копил для 
людей. Люди отомстили ему 
своей нечистью, грязью и мра-
зью. Стыдно, что мы можем 
быть и такими.  

Публикация посвящается
памяти академиков РАН
М.А. Грачева, Н.П. Лавёрова,
писателя В.Г. Распутина

В 1980-х годах из-за порчи воды 
озера погибли тысячи байкальских 
тюленей — нерп. 

А К Ц Е Н Т

Байкал богат своей чистотой, 
которую он века копил для людей

А К Ц Е Н Т

Еще в прошлом веке в районе Байкала 
были обнаружены магнитные 
аномалии, свидетельствующие 
о странных движениях в земной коре
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ТЕХНОЛОГИИ 
Продавцы смартфонов 
подвели итоги 2023 года

Все трубки мира

Олег Капранов

Самый заметный рост продаж в прошлом году — сразу 
в несколько раз — показали китайские марки Infinix и 
Tecno. Таковы данные исследования «Авито», с кото-
рыми ознакомилась «Российская газета».

Первое место в рейтинге по количеству проданных 
на «Авито» смартфонов устойчиво занимает Apple. 
Доля бренда среди всех приобретенных на платфор-
ме устройств составила 60%, за год ее рост составил 
5 п.п. При этом продажи этих смартфонов продолжают 
расти — в среднем за 2023 год они увеличились на 17% 
по сравнению с прошлым годом, а в сегменте новых 
устройств — на 54%. Средний чек покупки составил 
54,5 тыс. рублей за новый телефон и 25,6 тыс. за б/у.

«В 2022 году мы наблюдали нетипичный рост в ка-
тегории смартфонов — продажи выросли почти на 
треть, а продажи новых телефонов показали рост в 
полтора раза. Что объяснялось дефицитом ряда новых 
позиций и выросшими ценами в привычных офлайн-
магазинах, а также более широким выбором на он-
лайн-платформах, так как наши продавцы быстрее на-
ладили альтернативные каналы поставок», — отметил 
Павел Комаров, руководитель категории «Бытовая 
техника и электроника» в «Авито». 

Второе место занимает Samsung. На продажи мар-
ки пришлось 13,5% сделок по покупке мобильных 
телефонов на площадке. В 2023 году россияне покупа-
ли устройства Samsung в среднем менее активнее, чем 
в предыдущем, — продажи снизились на 3,5%, однако 
в сегменте новых телефонов продажи выросли на 48% 
год к году. Цены на новые смартфоны бренда составили 
на «Авито» в среднем 38 тыс. рублей, а на б/у — 12,7 тыс. 
Тройку фаворитов замыкает Xiaomi с долей в 12,6%. 
Средний чек покупки на платформе в 2023 году соста-
вил 8 тыс. рублей за б/у гаджет и 28 тыс. рублей за новый.

В 2023-м впервые в топ-5 лидеров вырвалась ки-
тайская марка Realme. Рекордное увеличение продаж 
показали марки из Поднебесной Infinix и Tecno — они 
выросли в 5,2 и 2,8 раза соответственно.

С этими данными согласны в МТС: по данным компа-
нии, по итогам 2023 года доля китайских брендов в шту-
ках и в деньгах составила 81% и 50% соответственно, 
что на 10% и 5% больше, чем год назад. В «М.Видео — 
Эльдорадо» также фиксируют рост продаж смартфо-
нов в целом по стране за 2023 год на 25%, до более чем 
30 млн штук, что сопоставимо с показателями 2021 
года. По данным ретейлера, в 2023 году доля китайских 
производителей достигла своего исторического макси-
мума на российском рынке — более 75% в количествен-
ном выражении и порядка 50% в денежном.  

ГАДЖЕТЫ Весь предзаказ 
на гарнитуру Apple Vision 
Pro выкупили за час

Набирают очки

Дмитрий Бевза

2 февраля стартуют продажи гарнитуры смешанной 
реальности Vision Pro — первого после семилетнего 
перерыва нового устройства Apple. Стартовую партию 
Vision Pro, предзаказ на которую начался в прошедшие 
выходные, раскупили моментально. Но с учетом того, 
что она насчитывала всего 80 тыс. устройств, перспек-
тивы самого дорогого гаджета в истории Apple выгля-
дят туманно.

До появления Vision Pro последним новым устрой-
ством, представленным Apple, были беспроводные 
TWS-наушники AirPods. И произошло это в 2016 году. 
Однако между AirPods и Vision Pro лежит настоящая 
пропасть. Первые AirPods стоили 159 долл. и сразу 
стали продаваться 
миллионными ти-
ражами. Цена же на 
Vision Pro начина-
ется с отметки 3500 
долл., а вместе с ак-
сессуарами старто-
вый набор стоит бо-
лее 4500 долл. без 
учета налогов. 

Устройство по-
лучилось настолько сложным, что при его покупке в ма-
газинах Apple для каждого покупателя будет проведен 
25-минутный обучающий брифинг. 

Эксперты сходятся во мнении, что успех или не-
удача Apple c Vision Pro будет зависеть от поддержки 
со стороны разработчиков сторонних приложений и 
сервисов, а также от качества и количества контента. 
И пока с этим наблюдаются явные проблемы. Три са-
мых популярных в мире потоковых сервиса — Netflix, 
YouTube и Spotify — уже дали понять, что не будут раз-
рабатывать специальные приложения для visionOS 
(операционная система Vision Pro) и даже не разрешат 
запуск на Vision Pro своих приложений для iPad.

В России Vision Pro поступят в продажу по парал-
лельному импорту, но при этом надо учитывать, что с 
российским Apple ID гарнитура работать не будет, а ин-
терфейс visionOS не переведен на русский. То есть тем 
энтузиастам, которые решат приобрести Vision Pro, по-
требуется базовое знание английского языка и созда-
ние дополнительного Apple ID в американском регио-
не. Из-за этого российские пользователи Vision Pro не 
смогут синхронизировать свои данные с устройствами 
Apple, привязанными к их основному аккаунту (фото, 
контакты, видео, пароли от сайтов и соцсетей и прочее). 

Пресс-секретарь сети магазинов техники и электро-
ники restore: Людмила Семушина рассказала «Россий-
ской газете», что сеть планирует продавать новинку, 
а ее стоимость будет зависеть от курса валюты, логи-
стики и других факторов. В М.Видео также подтвердили 
«Российской газете», что компания планирует прода-
жи нового устройства Apple в своей розничной сети.  

ТЕМА С социологом Павлом Разовым

Замена импорта приносит 
результаты
Валерий Выжутович

П
од санкциями Запа-
да Россия живет 
уже почти десять 
лет, но экономика 
страны выдержи-
вает этот прессинг. 
Продолжает дей-
ствовать государ-
ственная програм-

ма импортозамещения, запу-
щенная 15 апреля 2014 года. В 
ней — планы развития импор-
тозамещения для каждого вида 
промышленности до 2024 года. 
Однако Владимир Путин пря-
мо сказал: «Нам импортоза-
мещение само по себе не нуж-
но. Это не самоцель. Мы долж-
ны использовать сложившую-
ся конъюнктуру для поддержки 
тех компетенций, которые были 
утрачены и которые нам нуж-
ны, и создания новых компетен-
ций, особенно в высокотехноло-
гичных секторах экономики».

В 2022 году против России 
введены новые ограничитель-
ные меры. Как они преодолева-
ются и какую роль в этом играет 
импортозамещение? Обсудим 
тему с доктором социологиче-
ских наук, профессором Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ Павлом Разовым . 

Доля импорта составляет 
уже менее 40 процентов

На реализацию программы 
импортозамещения ежегод-
но выделяются миллиарды 
рублей. Какова, на ваш взгляд, 
отдача от этих вложений?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Реализация этой про-
граммы дает возможность обес-
печить стране экономическую 
безопасность. Идет активиза-
ция внутренних ресурсов. Это 
создает рабочие места и сни-
жает безработицу (по данным 
Росстата, она в 2023 году со-
ставила 3,6 процента). Проис-
ходит развитие инфраструкту-
ры для различных инноваци-
онных производств (медицина: 
вакцины, препараты для людей, 
страдающих сахарным диабе-
том, почечной недостаточно-
стью, производство высокотех-
нологичной медицинской тех-
ники; IT-технологии: различ-
ные программные и цифровые 
платформы и программы для 
обеспечения работы государ-
ственных и финансовых струк-
тур и т.д.; активно развивается 
электроника, приборострое-
ние, восстанавливаются тех-
нологии в авиастроении). Вло-
жение денежных средств в раз-
личные программы, направлен-
ные на импортозамещение, дает 
экономический и социальный 
эффект, который можно ощу-
тить уже сегодня. По данным из 
открытых источников, доля им-
порта составляет уже менее 40 
процентов.

С 2014 года завершены уже 
тысячи проектов по импор-
тозамещению. Вот только 
некоторые примеры: запуще-
но производство полного цик-
ла по выпуску специальной 
обуви для медицинских работ-
ников; импортные конструк-
ционные пластмассы полно-
стью замещены отечествен-
ными; запущено производство 
сверхвысокочастотных 
переключателей для искус-
ственных спутников Зем-
ли; компоненты к российско-
му самолетному двигателю 
ПД-14 теперь изготавлива-
ет Пермский машинострои-
тельный завод. Насколько 
эта продукция удовлетворя-
ет наши потребности и в ка-
кой мере она соответствует 
необходимым стандартам?

П А В Е Л  РА З О В :  Правительство 
предъявляет жесткие требо-
вания к вводимым стандар-
там и стандартизации в целом. 
Но можно ли с уверенностью 
утверждать, что современ-
ная отечественная продукция 
удовлетворяет потребности на-
ших граждан? К сожалению, нет. 
Тому множество причин. Преж-
де всего — утрата научных школ 

и высококвалифицированных 
работников. Погоня за сниже-
нием себестоимости продукции 
в ущерб качеству. Пресловутые 
конкурсные закупки и элек-
тронные торги, которые напря-
мую мешают добиться каче-
ства, так как эта система рабо-
тает на понижение стоимости. 

К началу 2022 года было на-
лажено производство отече-
ственных продуктов. Стра-
на практически полностью 
обеспечила население мясом, 
рыбой, зерном и другим продо-
вольствием. Что в этой сфере 

еще не удалось заместить?
ПАВЕЛ РАЗОВ: Прежде всего — се-
менной фонд. Он не до конца 
еще восстановлен (кукуруза, 
подсолнечник, сахарная свек-
ла, картофель и ряд других 
культур). Зависимость от им-
портного сырья по отдельным 
семенным категориям состав-
ляет от 35 до 63 процентов, а в 
некоторых случаях доходит и 
до 90. Есть проблемы и с пле-
менным материалом (птица, 
свиноводство, молочное ското-
водство). Все это является след-
ствием развала сельского хо-
зяйства в прошлом. До сих пор 
сказываются прямая зависи-
мость от импорта и бездумное 
уничтожение семенного и пле-
менного фонда.

Выстраивать партнерские 
связи по поставкам 
компьютеров 

У нас есть проблемы с импор-
тозамещением в сфере циф-
ровых продуктов — уровень за-
висимости от импорта здесь 
более 90 процентов. И если на 
ушедший иностранный софт 
еще находятся отечествен-
ные аналоги, то с компью-
терами все гораздо сложнее. 
Стоит ли вообще пытаться 

выйти в этой сфере на миро-
вой уровень? Не является ли 
эта цель утопической?

ПАВЕЛ РАЗОВ: На мой взгляд, эта 
цель утопична. К сожалению, 
в нашей стране не развита элек-
тронная промышленность. 
И дело не только в иностран-
ных полупроводниках. У нас 
нет такого типа производств. 
Соответственно, нет и обору-
дования, высококвалифици-
рованных работников, а самое 
главное — технологий. Но мож-
но смело заключать контрак-
ты с Китаем (пример — постав-
ки автомобилей на российский 

рынок), другими азиатскими 
государствами, имеющими до-
стижения в этой сфере. То есть 
искать и выстраивать парт-
нерские связи по поставкам 
компьютеров и другой микро-
электронной техники. Все это 
даст возможность выиграть 
время и приступить к созданию 
электронной промышленности 
в России.

В связи с ужесточением санк-
ций правительство разрабо-
тало дополнительные меры 
государственной поддержки 
отечественных предприни-
мателей: льготные креди-
ты и кредитные каникулы (в 
частности, для работников 
сельского хозяйства), отме-
на плановых налоговых про-
верок для представителей 
малого и среднего бизнеса, от-
мена комиссии за прием опла-
ты через систему быстрых 
платежей… Можно ли уже 
судить об эффективности 
этих мер?

П А В Е Л  РАЗ О В : Конечно, можно. 
Многое видно и по наполне-
нию бюджета, и по снижению 
уровня безработицы, и по воз-
росшему участию населения в 
малом и среднем бизнесе. Дан-

ные меры позволили активно 
развивать разные направления 
экономики, преодолеть зависи-
мость от импорта. Более того, в 
наше сложное время все виды 
государственной поддержки 
дают бизнесу уверенность в 
завтрашнем дне и понимание 
того, что они не останутся один 
на один со своими проблема-
ми. Государство контролирует 
эти процессы во всех субъектах 
Российской Федерации. На эти 
меры ежегодно закладывают-
ся в бюджет огромные суммы. 
Если раньше говорилось, что 
преодоление кризиса и эконо-
мическое возрождение России 
возможно только через 8—10 
лет, то сейчас благодаря госу-
дарственной поддержке пред-
принимателей и бизнеса в це-
лом экономика поднимается на 
глазах, показывая высокие ре-
зультаты.

Правительство гибко 
подходит к легализации 
параллельного импорта

Легализация параллельного 
импорта вызвала разноре-
чивые мнения. Кто-то счи-
тает, что без параллельного 
импорта нас ожидало бы бес-
прецедентное столкновение 
с дефицитом, кто-то пред-
рекает рекордный наплыв 
контрафакта, кто-то опа-
сается, что ввозимые таким 
путем товары будут стоить 
дорого. Лично вы чего ждете?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Правительство гиб-
ко подходит к легализации па-
раллельного импорта, ежегод-
но определяя перечень товаров, 
которые разрешается ввозить 
таким способом. Власть счита-
ет, что эти меры позволят снять 
напряжение и наполнить ры-
нок ушедших товаров. Но па-
раллельный импорт — это еще и 
повышение стоимости товаров, 
и снижение ответственности за 
их качество. 

В чем, на ваш взгляд, парал-
лельный импорт уже покры-
вает возникший дефицит, а в 
чем еще нет?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Параллельный им-
порт покрывает дефицит раз-
личного рода комплектующих, 
семян, текстиля и некоторых 
продовольственных товаров. 
Но основная проблема — постав-
ка европейских и корейских ав-
томобилей. Население России 
к ним привыкло, и параллель-
ный импорт эту проблему не ре-
шит. Далее в списке — электро-
ника. Ввоз бытовых приборов и 
компьютеров в больших коли-
чествах затруднителен, и к тому 
же их работа напрямую зависит 
от программного обеспечения. 
Ну и, конечно же, одежда и кос-
метика. В насыщении этими то-
варами отечественного рынка 
тоже есть сложности.

Люди просто привыкли 
к тому или иному бренду

Благодаря параллельному им-
порту потребитель получил 
доступ к продукции ушедших 
из России брендов. Например, 
к популярным смартфонам. 

Но в таких количествах, в ка-
ких они поставлялись раньше, 
их просто негде взять. Кро-
ме того, у этих смартфонов 
должна быть сертификация, 
русификация, привычная про-
граммная оболочка, преду-
становленное российское ПО. 
Значит, дефицит все равно 
неизбежен?

П А В Е Л  РА З О В :  Российский ры-
нок находится под мощней-
шим санкционным давлением. 
Плюс ограничения на постав-
ки громадного количества то-
варов, уход серьезных зару-
бежных компаний. Все это не 
может не привести к дефициту 
различных товаров, в том числе 
и смартфонов. Но это проблема 
скорее психологическая. Люди 
просто привыкли к тому или 
иному бренду. Надо понимать, 
что прошлого уже не вернешь, 
и ценить то, что есть. Дефицит 
будет покрываться другими 
производителями.

Минпромторг утвердил пере-
чень товаров, разрешенных 
для параллельного импорта. 
Среди них звукозаписываю-
щая аппаратура, фото- и 
кинотехника, медицинские 
инструменты, музыкальные 
инструменты, бытовая тех-
ника, автомобили премиаль-
ных марок… А какие товары 
в принципе не поддаются па-
раллельному импорту?

ПАВЕЛ РАЗОВ: По большому сче-
ту таких товаров нет, завозить 
можно все, только с некоторы-
ми товарами могут быть слож-
ности (таможня, скоропортя-
щиеся продукты и т.д.). Цено-
вая политика тоже очень сильно 
может влиять на поставки. Ну и, 
конечно же, продукция военно-
го назначения.

Один из самых весомых пунк-
тов в перечне товаров для па-
раллельного импорта — ав-
томобили и запчасти к ним. 
Государство узаконило меха-
низмы поставок машин и де-
талей в обход официальных 
каналов, но это еще не реша-
ет всех проблем в логистике. 
Удастся ли выстроить логи-
стические цепочки для поста-
вок такого товара в Россию и 
какого качества он будет?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Да, сейчас основное 
внимание приковано именно 
к налаживанию поставок ав-
тозапчастей к импортным ав-
томобилям, так как на нашем 
рынке их очень много. Но я не 
думаю, что это стало пробле-
мой. Просто все каналы рабо-
тают теперь не напрямую, а че-
рез третьи страны. Постепенно 
ситуация стабилизируется, вы-
страиваются альтернативные 
логистические цепочки. Надо 
понимать, что процесс поставок 
автомобилей, запчастей к ним — 
это не односторонний процесс. 
Санкции бьют и по производи-
телям, им тоже надо как-то вы-
живать, и они тоже ищут пути 
поставок. Товары поставляют-
ся, цепочки налаживаются. Но 
возросли цены и время достав-
ки. Европейские компании, как 

и японские, работают под заказ, 
а корейские и китайские по-
ставляют товары регулярно. 

Нельзя полностью 
ориентироваться 
на параллельный импорт 

Возможно, у параллельных им-
портеров окажутся ниже из-
держки, но цены начнут рас-
ти за счет увеличения логи-
стических цепочек. Тут каж-
дый продавец будет устанав-
ливать свою индивидуальную 
накрутку, а кто-то станет и 
демпинговать. К тому же на 
параллельный импорт зна-
чительно влияют валютные 
курсы. Стоит ли ожидать, 
что неофициально импорти-
руемые товары будут стоить 
как минимум не дороже, чем 
те же товары в пору их ввоза в 
Россию легальным путем?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Давайте будем реа-
листами. Любое усложнение в 
логистике неизменно ведет к 
повышению цены на товар. Это 
зависимая переменная, и никто 
в убыток торговать не будет. Но, 
конечно же, нужен контроль за 
происходящим на рынке, чтобы 
не было перекосов в сторону ин-
дивидуальной накрутки и жела-
ния демпинговать.

В Федеральной антимонополь-
ной службе считают, что па-
раллельный импорт снизит 
возможность недобросовест-
ной конкуренции со стороны 
официальных дистрибьюто-
ров в отношении импортеров, 
позволит ликвидировать це-
новую, качественную и ассор-
тиментную дискриминации 
со стороны правообладателей 
в отношении российских по-
требителей. В какой мере 
оправданы эти надежды?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Надежда на это есть. 
Нормализация процессов на 
российском рынке, снижение 
возможности недобросовест-
ной конкуренции и стабилиза-
ция цен — задача государства. 
И здесь правительству многое 
удается. Ажиотажа не наблю-
дается, рынок приходит в со-
ответствие спроса и предло-
жения. 

К каким изменениям в соб-
ственной экономике России 
приведет расцвет параллель-
ного импорта?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Параллельный им-
порт должен существовать как 
дополнительный механизм раз-
вития различных секторов эко-
номики, облегчать их функцио-
нирование, но не заменять их и 
не подавлять. На сегодняшний 
день параллельный импорт по-
мог стабилизировать ситуацию 
на российском рынке. Но в даль-
нейшем полностью ориентиро-
ваться на него нельзя. Достиже-
ние независимости от импорта, 
развитие своих технологий — 
вот это хорошая перспекти-
ва для собственной экономики 
России.   

А К Ц Е Н Т

В связи с ужесточением санкций прави-
тельство разработало дополнительные 
меры государственной поддержки 
отечественных предпринимателей
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В России Vision Pro 
поступят в прода-
жу по параллель-
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Под санкциями Запада Россия 
живет уже почти десять лет, 
но экономика страны выдерживает 
этот прессинг. 
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ПОИСК 
Альтернативный вариант 
новосибирских физиков 
в 200 раз дешевле 
суперпроекта ИТЭР

Открыть 
ловушку

Алексей Хадаев, Новосибирск

В новосибирском Институте ядерной физики им. Г.И. 
Будкера СО РАН подготовили эскизный проект уста-
новки, способной стать альтернативой международ-
ному суперпроекту ИТЭР, который должен начать ра-
ботать уже в будущем году. Казалось бы, зачем в та-
кой ситуации браться за альтернативу, тратить очень 
большие деньги?

Здесь надо напомнить, что история управляемого 
термоядерного синтеза началась в 1950-х годах имен-
но с установки, которую сейчас планируют создать в 
Новосибирске. Речь идет о так называемой газодина-
мической многопробочной ловушке (ГДМЛ), где для 
получения термоядерной реакции  температура плаз-
мы должна достигать 150 миллионов градусов. Идея  
открытых ловушек (пробкотронов) принадлежит 
основателю инсти-
тута академику 
Будкеру. Конструк-
ция представля-
ла из себя, по сути, 
открытую трубу с 
магнитными проб-
ками на концах. То-
гда было проведено 
много эксперимен-
тов, но ученым так 
и не удалось решить 
главную проблему — 
как заткнуть трубу 
— свести к миниму-
му контакт разогре-
той до миллионов 
градусов плазмы со стенкой реактора.  И как альтерна-
тива была  предложена идея замкнутых ловушек — зна-
менитых токамаков. В их похожей на бублик  магнит-
ной камере  мощное магнитное поле не дает плазме 
коснуться стенки реактора. Главная проблема таких 
установок была решена,  и открытые системы ушли   в 
тень. 

В 2013 году на юге Франции началось строитель-
ство токамака — экспериментального термоядерного 
реактора. Проект ИТЭР реализуют всем миром. Доля 
Евросоюза — 45,4 процента, России, США, Китая, Юж-
ной Кореи, Японии и Индии — по 9,1 процента. Приме-
чательно, что несмотря на все санкции, сотрудниче-
ство с Россией продолжается — в научном сообществе 
понимают, что без российских ученых и инженеров 
проект может вообще заглохнуть.

Планировалось, что в 2025 году здесь получат пер-
вую плазму, а затем смогут провести термоядерный 
синтез — слияние ядер дейтерия и трития. Стоимость 
проекта сначала составляла почти 6 миллиардов евро, 
но постоянно росла и оценивается уже около 20 милли-
ардов евро. Дело в том, что в начале 2023 года на ИТЭР 
возникли проблемы, в частности,  выявлены трещи-
ны на трубопроводах системы охлаждения и признаки 
коррозии на теплозащитном экране. Понятно, что сро-
ки строительства будут продлеваться, а затраты расти.

Но в сибирском институте не забыли идеи своего 
основателя. Все эти годы ученые продолжали экспе-
риментировать с открытыми ловушками. Сейчас дей-
ствуют уже четыре экспериментальные установки та-
кого типа. Все ноу-хау, наработанные на них, планиру-
ется применить в проекте газодинамической ловушки 
(ГДМЛ). 

— Главный вопрос, на который должна она дать ответ, 
— возможно ли создание реактора на основе открытой 
магнитной системы, — поясняет замдиректора по науч-
ной работе ИЯФ СО РАН Петр Багрянский. —  Если нам 
удастся разогреть плазму до 150 миллионов градусов 
при большом давлении, то это откроет возможность за-
жечь «чистый термояд» — проводить реакции слияния 
ядер: дейтерий — дейтерий, дейтерий — гелий 3, протон 
— бор 11.

Напомним, что в проекте ИТЭР планируется термо-
ядерная реакция дейтерий — тритий, поскольку ее легче 
всего осуществить. Но большая часть энергии при этом 
выделяется в виде нейтронов, а значит, реактор стано-
вится радиоактивным. Кроме того, тритий и сам радио-
активен. Этого изотопа водорода нет  в природе, для его 
наработки нужно применять дорогостоящие техноло-
гии. А чтобы провести в токамаке «чистую» термоядер-
ную реакцию, его размеры и затраты вырастут на по-
рядки по сравнению  и без того с очень  дорогим проек-
том ИТЭР. Киловатт-часы такой термоядерной электро-
станции будут стоить дороже золота.

Открытая ловушка имеет немало преимуществ по 
сравнению с замкнутой: простота конструкции, гораз-
до меньшие размеры, снятие ряда технических ограни-
чений, на порядок более высокое давление плазмы. 

Создание уникальной ловушки  планируется в рам-
ках федерального проекта «Разработка технологий 
управляемого термоядерного синтеза и инновацион-
ных плазменных технологий» в 2025—2030 годах.  Ее 
стоимость оценивается в 10,44 миллиарда рублей. 
Сравните это с 20 миллиардами евро, которые нужны 
для ИТЭР.  

СПРАВКА «РГ»

В отличие от замкнутых ловушек (токамаков), имеющих 

форму тора, открытые ловушки напоминают трубу. Такая 

конструкция позволяет использовать существенно более 

слабые, по сравнению с токамаками, магнитные поля и отка-

заться от дорогостоящих сверхпроводимых соленоидов. 

Основной тип открытой ловушки (пробкотрон) был предло-

жен в начале 1950-х годов независимо советским ученым 

Гершем Будкером и американцем Ричардом Постом.

ЛАБОРАТОРИЯ Созданный российскими учеными  прибор не имеет аналогов

Поликлиника на поясе  
Аркадий Симонов 

С
озданный учеными Си-
бирского федерально-
го университета (СФУ) 

прибор — удачный пример мод-
ной сегодня персонифициро-
ванной медицины. На нее зато-
чены многие программы раз-
вития здравоохранения. Си-
биряки сумели найти реше-
ние одной из важнейших задач 
этого направления. Речь идет о 
приборе, который любой чело-
век может постоянно носить с 
собой. Его  размер со спичеч-
ный коробок. Но эта малютка 
способна непрерывно, в режи-
ме реального времени монито-
рить целый «букет» парамет-
ров организма: работу сердца, 
кровеносных сосудов, легких и 
ряда других систем. 

— В приборе три  датчика. 
Первый постоянно, как хоро-

шо известный холтер,  снима-
ет электрокардиограмму, вто-
рой — фонокардиограмму, ко-
торая  сообщает о работе мы-
шечной системы сердца, третий 
записывает  шумы легких, что 

позволяет судить об их состоя-
нии, а также всей бронхиальной 
системы, — рассказал «РГ» про-
фессор  Института инженерной 
физики и радиоэлектроники 
СФУ Геннадий Алдонин.

Данные трех датчиков посто-
янно отправляются на смарт-
фон и компьютер пользовате-
ля. Но это лишь часть возмож-
ностей прибора. На самом деле 
они намного шире. По словам 
Алдонина, благодаря созданной 
учеными компьютерной про-
грамме прибор может без по-
мощи рентгена и УЗИ детально 
«видеть» ряд ключевых систем 
организма: проводящую нерв-
ную систему сердца, кровенос-
ную систему от сердца до сосу-
дов, бронхиальную систему и 
другие, а также выявить в них 
различные патологии. 

Более того, совместный ана-
лиз этих параметров с помо-
щью специального алгоритма, 
который сейчас  разрабатыва-
ется авторами, откроет новые 
возможности прибора: косвен-
но регистрировать артериаль-
ное давление, изменения вяз-

кости крови в зависимости от 
содержания сахара и протром-
бинов в крови и ряд других ха-
рактеристик организма. 

По утверждению авторов, у 
прибора в мире нет аналогов. В 
принципе любой мог бы носить 
на поясе своеобразную «поли-
клинику», которая постоянно 
будет держать под контролем и 
заранее просигналит о пробле-
мах.  Ученые прошли  сложный 
этап — от лабораторной разра-
ботки до создания и успешного 
испытания опытного образца. 
Опубликовались в престижных 
журналах, получили патенты. 

Научный коллектив наме-
рен на основе разработки реа-
лизовать систему неинвазив-
ной коронографии, которая 
позволит оперативно диагно-
стировать ранние признаки 
ишемии и других сердечных 
болезней. •

РАКУРС Астрология — лженаука или эффективная психотерапия?

Куда звезды смотрят

Юрий Медведев

К
омиссия Российской 
академии наук по 
борьбе с лженаукой 
выпустила меморан-
дум, в котором при-
знала астрологию 
лженаукой. Появле-
ние этого «громко-
го» документа ста-

ло для многих, прямо скажем, 
неожиданностью. Неужели сей-
час для него самый актуальный 
момент? Ведь о лженаучности 
астрологии академики уже пи-
сали неоднократно. Подроб-
но объясняли, что движение 
небесных тел не может оказы-
вать влияния на судьбу и дей-
ствия  человека, а если астроло-
гические прогнозы зачастую и 
сбываются, то  с вероятностью 
случайного угадывания. 

Напоминали,  что уже много 
лет перед астрологами «висит» 
приманка от Фонда Джеймса 
Рэнди (США)  в  миллион дол-
ларов, если они согласятся на 
научную проверку их талан-
тов. Также невостребованным 
астрологами остался 1 миллион 
рублей, который предлагал-
ся российской Премией имени 
Гарри Гудини.  Зачем повторять-
ся? Тех, кто верит, вряд ли удаст-
ся переубедить.

— Возвращение к теме астро-
логии лично мне не казалось 
актуальным, так как  мы уже 
писали об этом неоднократно, 
да и вздорность этого древней-
шего поверья представлялась 
слишком самоочевидной, что-
бы вновь заниматься под эги-
дой академии, — сказал « РГ»  
председатель Комиссии по 
борьбе с лженаукой РАН ака-
демик Евгений Александров. — 
Изменить мнение меня заста-
вил   круглый стол, который 
проводился в   одной из наших 
очень серьезных  структур. 
Увидев тему — «Защита прав 
граждан при оказании оккульт-
но-магических услуг», глазам 
своим не поверил, потому что 
слова «оккультизм» и «магия» 
у меня ассоциировались толь-
ко с понятием «мракобесие», а 
тут речь идет об услугах астро-
логов, медиумов, гадалок, спи-
ритов, ясновидцев, экстрасен-
сов, шаманов, в услугах кото-

рых якобы кровно нуждается 
примерно одна четверть насе-
ления РФ. Оказывается, дея-
тельности всех этих «одарен-
ных особыми талантами спе-
циалистов» мешают многие 
обстоятельства, их надо сроч-
но устранить. И об этом на пол-
ном серьезе говорили люди, за-
нимающие довольно высокие 
посты. Это и стало последней 
каплей, чтобы наша комиссия 
вновь обратилась к этой теме и 
подготовила меморандум. 

На что на этот раз обрати-
ли внимание академики? Мож-
но выделить два момента. Пер-
вый —  прикрываясь  авторите-
том  науки, провидцы втирают-
ся в доверие людей.  Вот против 
такой подмены истинной нау-
ки, когда обман рядится в пла-
тье правды, протестуют члены 
комиссии. 

И второе.  В меморанду-
ме академики делают акцент  
на психологических аспектах 
астрологии.  Конечно, один из 
самых ярких примеров — зна-
менитый эффект Форера. Этот 
американский профессор  ре-
шил показать своим студентам 
психологический трюк. Каждо-
му из них он предложил запол-
нить опросники про их харак-
теры. Обещал, что на их осно-
вании  авторитетный специа-
лист составит  психологические 
портреты. Их он и вручил каж-
дому студенту, попросив  оце-
нить по пятибалльной шкале, 
насколько описание совпало 
с его собственным мнением о 
себе.  Итог: все студенты были 
уверены, что описание верно. 
В чем трюк? Форер всем выдал 
один и тот же текст из астроло-
гической книги, купленной в га-
зетном киоске. 

Еще более впечатляющее  
исследование провел француз-
ский психолог Мишель Гоклен. 

Он опубликовал объявление, в 
котором предложил всем жела-
ющим получить персональный 
гороскоп. Нужно было только 
прислать ему имя, адрес, дату 
и место рождения. На призыв 
откликнулись 150 человек, 
причем 90% из них оценили 
полученное предсказание как 
«очень точное». Но оказалось, 
что Гоклен не составлял ника-
ких персональных гороскопов, 
а отправил всем респондентам 
описание личности серийного 
убийцы Марселя Петио. 

То есть психолог использо-
вал  эффект Форера. Принцип, 
на котором он работает, пре-
дельно  прост. В описании не 
должно быть никакой конкре-
тики, только расплывчатые, об-
щие фразы, которые подходят 
большинству людей. Например, 
такие: вы очень нуждаетесь в 
том, чтобы другие люди вас лю-
били и принимали. Вы склонны 
к самокритичности. Вы счита-
ете себя независимым и не со-
глашаетесь с другими людьми 
без удовлетворительных дока-
зательств. 

Большую роль играет окрас-
ка описаний: они должны быть 
не только расплывчатыми, но 
и льстивыми. Люди с радостью 
приписывают себе хорошие ка-
чества, даже если на самом деле 
они не очень соответствуют их 
личности. По сути, это набор об-
текаемых фраз, которые можно 
подогнать под любую ситуацию. 

Люди предпочитают верить 
в хорошее и отрицают плохие 
предсказания, поэтому нега-
тивные предсказания обяза-
тельно компенсируются  поло-
жительными. 

Вроде бы простые и очевид-
ные приемы работы с клиен-
том, по сути, этакая примитив-
ная психотерапия. Кто ей по-
верит? Совсем иное дело, если 

прогнозы  «освящены» дви-
жением Сатурна или Венеры, 
а еще лучше парадом планет.  
Толмач как бы говорит «язы-
ком неба», а значит, ему можно 
доверять.  

Вот такая подтасовка прежде 
всего неприемлема для ученых. 
Их особо  беспокоит, что астро-
логия становится все более изо-
щренной, гримируется под на-
стоящую науку, что придает их 
прогнозам видимость истин-
ного знания. А сейчас пора для 
разных провидцев  особенно 
благодатная. История показы-
вает, что все магическое расцве-
тает буйным цветом в тревож-
ные, переходные времена. Когда 
человек ищет опоры и объясне-
ния происходящего. Скажем, 
резкий всплеск интереса к этой 
теме был в 1990-е годы, после 
развала СССР. Аналогичная 
картина и сейчас, когда в мире 
так тревожно. 

Судя по различным опросам,  
от 20 до 35  процентов россиян в 
той или иной степени интересу-
ются предсказаниями гороско-
пов перед планированием важ-
ных событий. Чутко реагируют 
на спрос СМИ, особенно телеви-
дение, где  количество передач с 

участием разных провидцев и  
предсказателей резко выросло. 
Скачок покупок книг по астро-
логии за последнее время соста-
вил почти 70 процентов! 

Так, может, это действитель-
но своеобразная психотерапия? 
Например, американский пси-
холог Мониша Пасупати счи-
тает, что гороскопы могут при-
давать жизни ощущение упо-
рядоченности. И тогда вера в 
астрологию оправданна: она 
помогает человеку объяснить 
для себя многие события в жиз-
ни.  Например, он вполне может 
верить, что его не повысили из-
за начальника-Овена, а не из-за 
ежедневных опозданий. А еще 
многим проще не признавать, 
что у них проблемы с характе-
ром, а сказать: «Я такой чело-
век, потому что я Лев».

Можно ли сказать, что сверя-
ясь со звездами, человек строит 
удобную для себя картину 
мира, опору, которая  помогает 
пережить  сложные ситуации? 
И, может, тогда его надо оста-
вить наедине со «спасительны-
ми» гороскопами?  

Как известно, все магическое рас-
цветает буйным цветом в тревож-
ные, переходные времена. 

Прибор может мониторить работу сердца, сосудов, легких и других систем.

А К Ц Е Н Т

Уже много лет перед астрологами «висит» 
приманка от Фонда Джеймса Рэнди 
в миллион долларов, если они согласятся 
на научную проверку их талантов

У открытой 
 ловушки немало 
преимуществ: 
конструкция 
проще, размеры 
меньше, 
она дешевле 
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Комментарий

Василий Власов, доктор медицинских наук, член Комиссии 
по борьбе с лженаукой РАН:  
В нашем меморандуме я бы выделил два  аспекта. Первый — мы 

рассматриваем астрологию  с точки зрения объективного взгляда на 

мир. Насколько он обоснован, помогает или мешает человеку  правиль-

но понимать действительность, соотносится ли с научными  данными. 

Здесь все очевидно: астрология — лженаука. 

Но есть и вторая сторона вопроса. Многие психологи считают, что 

астрологию  можно рассматривать как  способ, который помогает чело-

веку  в решении его сложных проблем. А если помогает, то не важно, 

является она лженаукой или нет. 

Как этот аспект отражен в меморандуме? Так вот, мы понимаем, что 

надо терпимо относиться к  человеческим слабостям. Кто-то в трудные 

моменты жизни обращается к религии, кто-то к гороскопам, кто-то про-

сто  вешает подкову. Если это кому-то  помогает упорядочить  свою 

жизнь,  прекрасно. Читайте гороскопы, живите по ним. Но в том-то и 

дело, что это желание человека найти довольно простой способ ре-

шить свои проблемы очень умело эксплуатируется. Вокруг астрологии 

вращается целая индустрия. Армия мошенников не просто утешает лю-

дей. Их делают  уязвимыми, что  позволяет ими   манипулировать и зара-

батывать   очень большие деньги. 

Поэтому наша комиссия рекомендует гражданам не пользоваться услу-

гами астрологов  при принятии важных решений, так как это  может 

иметь очень серьезные негативные последствия. Особенно опасно, 

когда речь о здоровье человека. 
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Перуанские 
«гуманоиды» 
оказались 
подделкой

ЗЕМНОЙ ПАЗЛ

Андрей Меркулов 

Национальный институт судеб-
ной медицины и криминали-
стики Перу исключил возмож-
ность внеземного происхожде-
ния мумий, обнаруженных в 
пустыне Наска в 2023 году. Как 
заявил эксперт института Фла-
вио Эстрада Морено, «гумано-
иды» собраны из останков жи-
вотных и людей. 

Напомним, что в сентябре 
журналист и уфолог Хайме 
Мауссан показал Конгрессу 
Мексики мумифицированные 
тела небольших существ в де-
ревянных ящиках со стеклом, 
сказав под присягой, что это 
останки представителей не-
человеческой расы, которые 
были найдены во время раско-
пок в Перу. Тогда он заявил, что 
с помощью метода радиоугле-
родного анализа  удалось вы-
яснить возраст останков — око-
ло 1000  лет. Что они являются 
пришельцами с других планет.

Это заявление стало миро-
вой сенсацией. И вот сейчас в 
этой громкой истории постав-
лена точка.  «Пальцы мумий со-
браны из человеческих костей. 
Они были представлены как 
останки инопланетного проис-
хождения, что совершенно не-
верно», — заявил Морено. Рент-
геновское исследование му-
мий показало, что кости одной 
из них соответствуют костям 
птиц, а череп — черепу «млеко-
питающего», который напоми-
нает череп ламы или альпаки. 
Они могли быть найдены в по-
гребальных местах перуанских 
культур, таких как наска 
(до VI в. н.э.), заявил Морено.

Отвечая на вопрос о на-
личии у одной из мумий об-
разований в форме яиц в обла-
сти живота, ученый добавил, 
что на самом деле это камни.

В сентябре министр культу-
ры Перу Лесли Уртеаги уже 
оспорила инопланетное проис-
хождение мумий из Наска, ука-
зав, что они были созданы из 
останков костей доиспанского 
времени.  

НЕОЖИДАННО 
Хороший 
холестерин 
может быть 
вреден

ПЛЮС 
ПРЕВРАТИЛСЯ 
В МИНУС
Сергей Деменко 

В последнее время в СМИ по-
явилось сразу несколько сен-
сационных сообщений, связан-
ных с медициной, в частности, 
о холестерине. Скажем, ученые 
реабилитировали сливочное 
масло и яйца, которые долгое 
время считались главными по-
ставщиками холестерина, про-
воцирующего атеросклероз. И 
вот новая сенсация. Австралий-
ские ученые утверждают, что 
большое количество так назы-
ваемого «хорошего» холесте-
рина повышает риск деменции 
у пожилых людей. 

Как известно, холестерин со-
держится в каждой клетке тела 
и поддерживает ее здоровье. Он 
переносится по организму ли-
попротеинами низкой плотно-
сти (ЛПНП) — такой холестерин 
считается «плохим», потому 
что закупоривает кровеносные 
сосуды. А вот липопротеины 
высокой плотности ЛПВП счи-
таются «хорошим» холестери-
ном. Они не «засоряют» сосу-
ды, а наоборот, захватывают и 
удаляют отложения холестери-
на, скапливающиеся на стенках 
сосудов.

Австралийские ученые изу-
чали, может ли повышенный 
уровень «хорошего» холесте-
рина стать причиной деменции 
у изначально здоровых пожи-
лых людей в возрасте старше 70 
лет. В исследовании участвова-
ло почти 20 тысяч человек. 

Очень высоким уровнем хо-
лестерина ЛПВП считается 80 
миллиграммов на децилитр или 
выше, а оптимальный обычно 
составляет от 40 до 60 милли-
граммов на децилитр для муж-
чин и от 50 до 60 — для женщин. 

За шесть лет исследований 
ученые зафиксировали, что у 
людей старше 75 лет с высоким 
уровнем ЛПВП риск деменции 
повышался на 27%. Авторы на-
деются, что их результаты по-
могут понять механизмы, лежа-
щие в основе деменции, однако 
для этого нужны дополнитель-
ные исследования.  
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ДИСКУССИЯ  Патриарх 
Кирилл выступил 
на парламентских чтениях

Встреча 
в Рождество 

Елена Яковлева

Донести ожидания, чаяния и проблемы верующих 
людей до власти, обозначить, какими современны-
ми проблемами озабочена Церковь и ее чада — таковы 
цели, по словам Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла, ежегодных парламентских встреч, органи-
зуемых в рамках Рождественских чтений. Вчера он вы-
ступил на ХII таких Рождественских встречах, посвя-
щенных в том числе взаимоотношениям православия 
и отечественной культуры.

— Простых времен, как известно, не бывает, — патри-
арх начал свое общение с парламентариями с разгово-
ра о том, в чем Церковь наиболее способна дать оценку 
происходящему, — о духовно-нравственных отношени-
ях в обществе.

По его мнению, сегодня прошла пора некритическо-
го подражания западному миру — там машины лучше, 
квартиры тоже, зарплата выше, и что нам еще надо? 
Запад за несколько последних десятилетий успел ото-
рваться от христианских ценностей, во многом создав-
ших успех этого 
мира, и устремился 
к совершенно иным 
и отнюдь не христи-
анским ценностям. 
Сегодня, когда там 
идет война с инсти-
тутом семьи и на-
вязываются ценно-
сти, которые, гово-
ря словами апосто-
ла Павла, «имено-
вать неприлично» 
(ЛГБТ-ценности, 
эвтаназия, однопо-
лые браки), Европа, 
по словам патри-
арха, расстается с 
собственным, со-
зданным на христи-
анских ценностях, 
европейским гума-
низмом. Западные 
элиты самоубий-
ственно и слепо де-
конструируют хри-
стианское насле-
дие, создавшее их цивилизацию, и в такой ситуации 
опора России на традиционные нравственные ценно-
сти становится обоснованием и защитой российского 
суверенитета. Сознание нравственной ответственно-
сти, нетолерантность к греху, духовная гигиена — это 
то, что способны внести в жизнь общества христи-
анская церковь и ведущие мировые религии.

По словам патриарха, роль религиозного фактора 
в современном мире отнюдь не уменьшается, и даже в 
западном мире такие небезразличные к христианской 
вере страны, как Польша или Венгрия, рано или позд-
но заявят, что они «другие», и не станут поддакивать 
антихристианским установкам старой Европы. По его 
мнению, маргинализация религии, разрыв с религи-
озными традициями, стремление сокрушить духов-
ность и нравственность всегда имеют свою конкрет-
ную политическую цену — ослабление страны.

Он напомнил о богоборческом замахе Запада по со-
крушению канонической Украинской православной 
церкви, о попытках вбить клин между жителями Рос-
сии и Украины и выразил уверенность в том, что наши 
воины на СВО сражаются за суверенность России и ее 
право на защиту нравственных ценностей.  Он напо-
мнил о важности для России крепкой и защищенной от 
невзгод бедности многодетной семьи, предложив ряд 
мер в помощь ей.

СОЦЗАЩИТА Прожившие
в браке не менее 20 лет 
пары предложили 
премировать 

За взятие 
рубежей

Ольга Игнатова

 В Госдуму внесен законопроект о денежных преми-
ях к юбилеям супружеской жизни. Идея этого законо-
проекта в прошлом году родилась во время интервью 
корреспондента «Российской газеты» с главой Коми-
тета Госдумы по труду, соцполитике и делам ветеранов 
Ярославом Ниловым.

Сегодня на федеральном уровне нет единого под-
хода к выплатам по случаю долгой совместной жизни. 
Такие выплаты, по данным СМИ, существуют только в 
19 субъектах Российской Федерации, а также в ряде го-
родов. Чаще всего материально премируют семейные 
пары, прожившие в официально зарегистрированном 
браке 50 лет, но в ряде регионов последующие выпла-
ты полагаются и за другие круглые даты — 55, 60, 65, 70 
лет. Например, в Санкт-Петербурге размер единовре-
менного пособия супругам в связи с 50-летием их сов-
местной жизни сейчас составляет 50 тыс. руб. 

Необходимы единые подходы к премированию за 
долгий семейный союз, считают депутаты. Законо-
проектом предлагается материально поощрять росси-
ян, состоящих в официальном браке не менее 20 лет.  
Это первый рубеж. А всего предлагаются выплаты к 
одиннадцати круглым датам — через каждые пять лет 
совместной жизни. К 20-летию супружеской жизни — 
20 тыс. руб., к 25-летию — 25 тыс. руб. И так до 70-летия 
брака. Тогда можно будет получить 70 тыс. руб. 

Установленные законопроектом размеры еди-
новременных выплат к юбилеям совместной супруже-
ской жизни предлагается ежегодно индексировать, а 
для лиц, проживающих в районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностях, в районах с тяжелы-
ми климатическими условиями, увеличивать на соот-
ветствующий районный коэффициент. Регионы могут 
устанавливать и свои дополнительные выплаты.

«Понятно, что никакие деньги не помогут десяти-
летиями сохранять семью, если она создана без взаим-
ной любви и уважения как необходимой основы и фун-
дамента. Но поощрять юбилеи крепких супружеских 
пар точно стоит», — подчеркивает Нилов. 

23 января официально стартовал Год семьи. По сло-
вам главы Минтруда Антона Котякова, намечается 
тренд на многодетность. За последние десять лет коли-
чество многодетных семей в России увеличилось в два 
раза.  

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ  Какую семью мы будем укреплять в Год семьи?

Мама, папа и сколько «Я» 
Владимир Емельяненко 

П
о Льву Толстому 
есть лишь два типа 
семьи: счастливые 
и несчастные. В за-
писях актов гра-
жданского состо-
яния их больше — 
полные и неполные, 
бездетные и много-

детные, состоящие в первом, 
втором и далее браках. За ка-
кой семьей будущее? Как оста-
новить разводы и решиться ро-
дить второго и третьего ребен-
ка? Как сделать материнский 
капитал не подарком жилищ-
ным спекулянтам, а  инструмен-
том помощи? Поможет много-
детной семье закрепление ее 
статуса в законе? Ответы на эти 
вопросы ищут эксперты «РГ».

Трое детей — кто против?
Приоритетом Года семьи объ-
явлена традиционная рос-
сийская семья. А какая она 
сегодня? 

ОЛЬГА ВОРОБЬЕВА, главный научный 
сотрудник Института демогра-
фических исследований РАН: За-
думайтесь над цифрами. Десять 
российских мам из ста рожают 
т р о и х  д е т е й  и л и  б о л ь ш е . 
Остальные девяносто мам дали 
жизнь только одному или двум 
малышам. Причем больше тех, 
кто рожает одного ребенка. 
Больше чем двух детей совре-
менные женщины рожать не 
стремятся, и это российская и 
мировая тенденция. Да, семьи 
сейчас малодетные, отношение 
к браку довольно свободное, 
часть семейных пар живут гра-
жданским браком. Многие тер-
пимо относятся к разводам: 
если первая семья не сложи-
лась, создают вторую, иногда 
третью. Женятся позже, чем 
прежде. В селах чуть раньше, в 
городах — ближе к 30 годам. 
Предпочитают сначала обеспе-
чить себя, выбрать профессию, 
потом создавать семью. Суть се-
мьи, заложенная природой, — 
мама, папа, я — остается, а вот 
форм семьи может быть много, 
они меняются, тем более в на-
шем весьма модернизирован-
ном обществе. Таковы совре-
менные тенденции. Но рождае-
мость падает, и многоукладная 
семья явно переживает кризис.

Как обеспечить простое вос-
производство населения?

ОЛ Ь ГА  В О Р О Б Ь Е В А :  Пока никто в 
мире на этот вызов не ответил. 
Есть разные схемы действия — 
французская, шведская, аме-
риканская... У всех свои досто-
инства и недостатки. Но, я ду-
маю, у нас будет своя, россий-
ская модель.

А в чем ее особенности?  
В Л А Д И М И Р  И Л Ь И Н , профессор фа-
культета социологии СПбГУ: 
Условных видов российской се-
мьи пять. Первый и основной — 
семья долга, когда институт 
брака — это форма отношений 
человека и Бога. Когда «Бога 
нет» или он не приходит, это 
второй вид — атеистическая се-
мья. Третий вид — семья удобств 
и привычки — пока, кстати, са-
мый распространенный и 
устойчивый. Четвертый вид се-
мьи — с философией рантье, 
когда предпочтение отдается не 
многодетности, а «разумному 
эгоизму» ради карьеры, путе-
шествий и иных удобств. Такие 
семьи распадаются чаще дру-
гих. И, наконец, «условно-до-
срочный» брак. Его можно срав-
нить с отбыванием наказания в 
одной камере. «Выход на свобо-
ду» — это рост числа разводов. 
Но не надо спешить с осуждени-
ем тех, кто выбирает неволю 
вместо «условно-досрочного 
освобождения». Парадокс: та-
кие семьи чаще других дерутся, 
разводятся и… снова воссоеди-
няются, часто храня верность 
до и после развода. 

Разводы и страх второго 
ребенка

Какие из этих семей могут 
стать семьями будущего или 
просто крепкими? 

НАТАЛЬЯ ПАНФИЛОВА, семейный пси-
холог, член правления Националь-
ной ассоциации супервизоров: Все, 
если справятся с «родовыми 
пятнами» нового времени — раз-
вод и страх родить второго ре-
бенка. В 2022 году на 1,05 мил-
лиона регистраций  браков при-
шлось 682,85 тысячи разводов. 
Среди причин распада семей — 
занятость на работе, иногда в 
другом городе (внутренняя ми-
грация), зацикленность на 
самореализации. Трудоголизм 
приоритетнее семьи. Большое 
число разводов — до 29% — дают 
молодые люди со стажем семей-
ной жизни до пяти лет. В таких 
семьях самое трудное решение 
для женщины — родить второго 
ребенка, когда семья на грани 
или уже формальна. Но лидиру-
ет по числу разводов средний 
класс — 37%. Ему сложнее как 
создавать семьи, часто поздние, 
так и удерживать, они одиноч-
ки. Проблема и в том, что если 
для наших дедов развод был 
смываемым, но пятном на репу-
тации, а для бабушек и вовсе ча-
сто крахом жизни, то ныне сред-
ний класс, обжегшись с первым 
опытом, «не заморачивается». 
До трети выбирают гостевой 
брак, треть заявляют, что без 
мужа (жены) им лучше, и чуть 
более трети идут на создание 
второй семьи. Я как психолог 
работаю на сохранение семьи, 
но должна признать: все чаще 
психологи помогают разводить-
ся. Мы  разгребаем практику, 
которую задает не государство, 
занявшее фигуру умолчания, не 
школа и не Церковь, а успеш-
ный средний класс — за одну 
жизнь создавать одну за другой 
две семьи. Это не устойчивая 
норма, но тренд на  «успех», ко-
торым, подражая, заражаются 
разные части общества. Однако 
было бы большой ошибкой та-
кие семьи выводить за рамки 
традиции. Их надо беречь, по-
скольку именно семьи среднего 
класса чаще рожают второго, 
реже — третьего ребенка. 

Трое детей — 
круглосуточная занятость 

Что нужно сделать, чтобы 
были стимулы сохранять 
единственную семью, а не 
перебирать варианты? 

ОЛ Ь ГА  В О Р О Б Ь Е В А : Это еще один 
переломный момент обновле-
ния традиционной семьи, кото-
рая все равно модернизируется. 
И вот тут государство и Церковь 
проигрывают времени и обыва-
телю. Это одна из субъективных 
причин того, почему в послед-
ние годы падает рождаемость. 

Если в 2015-м коэффициент ро-
ждаемости на одну женщину со-
ставлял 1,78, то в 2023-м — 1,5. 
Для простого воспроизводства, 
как известно, этот коэффици-
ент должен составлять 2,1. У 
падения рождаемости есть как 
объективные причины — это 
мировая тенденция, усугубля-
ющаяся в России тем, что у нас в 
период деторождения вступило 
поколение 90-х, когда детей ро-
ждалось меньше. Но есть и субъ-
ективные причины. Они дают 
простор для демографического 
маневра, а мы пока раскачива-
емся. Так, параллельно идет ин-
тересная тенденция: в общем 
количестве рождений растет 
доля вторых детей, кстати, как 
в первых семьях, так и во вто-
рых. Еще растет число много-
детных родителей. То есть люди 
не только хотят, они умеют жить 
семейной жизнью, иногда во-
преки глобальным тенденциям. 
Они не умеют просить о помо-
щи. Так создайте им условия! Но 
гармонизация семейной поли-
тики — комплексная проблема, 
она требует разноплановых мер 
не только в рамках Года семьи. 
Однако пока в проекте «Наци-
ональной идеологии» деклари-
рованы поддержка семьи, ма-
теринства, отцовства и детства, 
но программы не заработали.
Н АТА Л Ь Я  П А Н Ф И Л О В А : В том-то и 
дело, что ценности гармониза-
ции семьи вступают в проти-
воречие с миграционной и гра-
достроительной, нацеленной 
на концентрацию населения в 
больших городах, политикой. 
Еще есть интересы бизнеса, ко-
торому не нужны беременные 
или кормящие мамы на рабо-
те. Его устраивают трудоголи-
ки, желательно карьеристы-о-
диночки. Я бы вызов гармони-
зации семьи сравнила с вызо-
вом создания комфортной го-
родской среды. Помните, какие 
у нас были дороги-расстояния с 
пробками? Но ведь создали же 
автобаны, парки, пешеходные 
улицы со скамейками и просто 
города, откуда не хочется уез-
жать. Логика комфортной го-
родской среды: она ждет ком-
фортную семейную среду оби-
тания. Ее главные фигуры — 
мама и ребенок.

Прежде всего надо на каче-
ственно новом уровне вернуть 
женщину в семью, понимая, что 
она уже никогда не оставит ра-
боту и не будет рожать по пять 
— семь детей. Удаленка, сокра-
щенный рабочий день, продле-
ние отпуска по уходу за ребен-
ком до двух-трех лет — все это 
не блажь, а новая реальность 
ради того, чтобы женщины, ко-
торые хотят и могут физически 
родить, могли родить два-три 
раза. При этом данность — до-
машнее пребывание для мате-
ри даже двоих детей может за-
тянуться надолго, что связано 
с объективными обстоятель-
ствами ухудшения здоровья у 
каждого последующего поколе-
ния. Есть нужда законодатель-
но признать: мать троих детей 
— это круглосуточная занятость. 

У нас же пока иные ориенти-
ры на иные ценности. Зайдите в 
поликлинику. Рядом с гинеколо-
гическими кабинетами лежат 
брошюры, посвященные спосо-
бам контрацепции. Порог в 16 
лет обозначен как начало поло-
вой жизни, а в 26 — как возраст, 
когда женщина готова стать ма-
терью. А рядом предложения за-
морозить яйцеклетку, если ме-
нопауза близка, а родов не было. 
Факт: мначала женщину  ориен-

тируют на достижение иных це-
лей, а в зрелые годы, предлага-
ют дорогостоящие способы об-
рести счастье материнства. 

Трудная гармония семьи
ВЛАДИМИР ИЛЬИН: Еще мы должны 
понимать, что не всем так везет, 
особенно женщинам, создать 
вторую семью. Выдержать рас-
пределение равноправных ро-
лей в семье, особенно ношу эко-
номической независимости, 
удается тоже не всем. Неред-
ко финансовая независимость 
перерастает в независимость от 
морали, а вторая семья, особен-
но гостевой брак, часто закан-
чивается или «условно-досроч-
ным освобождением», или хо-
ждением по мукам между дву-
мя семьями. Так получается, 
что когда самодостаточность 
«М» и «Ж» зашкаливает, дети 
могут быть или разделены по 
вновь созданным семьям, или 
не рождаться в новых браках. 
И синдром пустоты накрывает 
кого-то от сравнений с семьей 
«бывших», кого-то от «чужих» 

детей, кого-то от их отсутствия. 
НАТАЛЬЯ ПАНФИЛОВА: Я заметила, 
что вторая семья устойчивее, 
если в ней есть малыш от перво-
го брака, либо еще рождается. 
Тогда самодостаточность чаще 
обретает равновесие и реже 
дает крючки, за которые могут 
цеплять близкие и «бывшие». 
Отчужденность семей с детьми 
поправима. Любовь ведь не та, 
что выдерживает годы разлуки, 
а та, что не стирается от долгих 
лет близости и почти неизбеж-
ного внедрения в личное про-
странство супруга. Когда есть 
дети, они «цемент» и автономии 
тоже, если есть чувства. 

А что с молодыми и бездетны-
ми семьями? Чем обернется 
идея парламентариев не да-
вать материнский капитал 
женщинам, впервые родившим 
после 30 лет? И так молодых 
обидели: программа мат-
капитала работает с 2007 
года, а выплаты за первенца 
начались с 2020-го. Оправдан-
ны эти ограничения? 

ОЛЬГА ВОРОБЬЕВА: Надеюсь, их не 
введут. Финансовые меры по-
мощи значимы. У нас и так из-
менилась модель демографиче-
ского поведения: многие моло-
дые люди не торопятся созда-
вать семью, а создав, отклады-
вают рождение первенца. Что-
бы нейтрализовать эту модель 
поведения, нужно 10—20 лет. 
Демографические тенденции 
крайне медлительны. Но и изме-
нить демографическую модель 
поведения резкими мерами, та-
кими как ограничение возмож-
ности получения маткапитала, 
не получится. Однако нельзя от-
носиться к маткапиталу как к 
какой-то покупке: «Я рожу по-
тому, что вы мне платите». Не-
смотря на снижение рождае-
мости, надо быть честными с 
молодыми  — помогать им, а не 
взвалить на общество пробле-
мы молодых семей. Опасно фор-
мировать мнение: «Вы рожайте, 

мы заплатим». Это ошибка, ко-
торую, надеюсь, государство 
не сделает. Деньги важны, но 
только они не решают пробле-
му рождаемости. Концепт все 
же иной: «Вы рожайте, а мы бу-
дем создавать семейный и об-
щественный микроклимат, 
который укрепит семью как 
ценность». А маткапитал, это 
скорее не стимулирующие, а 
компенсирующие меры для тех, 
кто готов иметь детей. 

Многодетная семья 
в законе

Таким стимулом для рожде-
ния детей станет законода-
тельное закрепление статуса 
многодетной семьи? Что он 
даст многодетным?

ЛИЛИЯ ОВЧАРОВА, проректор НИУ 
«Высшая школа экономики»: Он 
поможет изменить в обще-
ственном сознании отношение 
к многодетности. Сегодня у лю-
дей есть стойкое мнение, что 
многодетность приводит к бед-
ности. Надо, чтобы у семей ис-
чез страх перед многодетно-

стью, например, из-за экономи-
ческих трудностей. Или если ро-
дится ребенок с нарушениями 
здоровья, а у семьи будут по-
мощники в лице госслужб, кото-
рые смогут дать консультацию, 
как решать проблемы,  — тогда 
мотивация на многодетность 
вырастет. Но для этого мало де-
кларировать статус многодет-
ной семьи. Нужно создавать 
инструменты закрепления это-
го статуса не только на бумаге. А 
у  н а с  п о ка  е д и н ст в е н н ы й 
инструмент улучшения жилья 
для больших семей — ипотечный 
кредит. Доступен он ограничен-
ному кругу людей, несмотря на 
то,что многие участвуют в та-
ких программах. Да и использо-
вание материнского капитала 
необходимо продумать так, что-
бы люди за его счет строились 
или покупали жилье у государ-
ства по неспекулятивным це-
нам и не выплачивали десятиле-
тиями проценты по ипотеке. Не 
секрет, что каждый раз повыше-
ние материнского капитала ве-
дет к росту цен на жилье.

Кроме ипотеки, о каких 
инструментах вы говорите? 

ЛИЛИЯ ОВЧАРОВА: Мое видение — 
программы укрепления семьи, 
в том числе многодетной, долж-
ны пополниться инструмента-
ми, которые не связаны с бед-
ностью. Для этого нужно пере-
форматирование институтов 
укрепления семьи — семье надо 
помогать не только тогда, когда 
она бедная, а и тогда, когда она 
в ресурсном состоянии. Она 
может и хочет рожать, но тому 
есть помехи. И не только сверх-
загруженность на работе или та 
же защитная реакция на рост 
жизненных стандартов отодви-
гают людей от рождения детей. 
Мне кажется, что повестка на-
шего следующего обществен-
но-политического цикла — это 
повестка улучшения условий 
жизни, роста заработной пла-
ты и формирования ценностей. 

Именно ценности выходит на 
первый план. Сообщество об-
разованных и самодостаточ-
ных людей всегда сплачивает-
ся ценностями. А они, кроме 
СМИ, в основном формируют-
ся вокруг системы образова-
ния — в детсадах, школах, ву-
зах. Уровень жизни работников 
этих сфер, как и системы здра-
воохранения, должен стать при-
оритетным. Это тоже элемент 
здоровой социальной среды 
обитания, где семья — сердце. 

Удаленка, семейный авто 
и статус бабушки

Политики говорят, что де-
мографическая ситуация в 
стране начнет улучшаться 
примерно через три года. Не 
рано с учетом демографиче-
ской зимы?

ОЛЬГА ВОРОБЬЕВА: Есть надежда, 
но есть и расчеты. К 2030 году 
численность работников в воз-
расте от 30 до 39 лет сократится 
на 30%, или до 7,2 миллиона че-
ловек. Ситуация, в которую мы 
входим, ожидаема — наследие 
90-х. Молодые будут рожать 
меньше, их физически меньше. 
Ставка на тех, кому за 30 лет. То 
есть на второго, третьего ребен-
ка. Однако физически крепких 
женщин, способных без ущерба 
для себя родить здорового ре-
бенка, становится тоже мень-
ше. К тому же люди отказывают 
себе в том, чтобы иметь еще од-
ного ребенка, понимая, что им 
придется платить за его учебу, 
развитие, лечение. Но у нас есть 
ресурс времени. Он в возрожде-
нии социального государства с 
бесплатным качественным об-
разованием. В стимулировании 
работодателей переводить жен-
щин, имеющих детей, на уда-
ленку или льготный режим ра-
боты. В эволюции маткапита-
ла. Возможно, стоит давать мат-
капитал за каждого последую-
щего ребенка — третьего, чет-
вертого. Обеспечивать много-
детные семьи авто по льготным 
ценам или за госсчет. Имеет ре-
зоны ввести практику изъятия 
пустующих инвестиционных 
квартир и домов с предоставле-
нием их многодетным семьям в 
социальный наем. Нужно сти-
мулировать развитие регионов, 
особенно проживание за горо-
дом, диверсифицировать эко-
номику, параллельно обустра-
ивая сельские школы и боль-
ницы. Ведь на селе, где сам Бог 
велел растить здорового ребен-
ка на чистом воздухе и свежих 
продуктах, нет возможности не 
только вылечить или выучить 
его, но даже родить. В части 
районных больниц закрыты ро-
дильные отделения, а выделяе-
мые средства идут на перина-
тальные центры в больших го-
родах. Надо менять этот тренд. 
Как и отношение к пожилым. 
Для людей предпенсионного 
возраста разумно ввести офи-
циальный статус «бабушка» и 
«дедушка» с возможностью бо-
лее раннего оформления пен-
сии ради присмотра за внука-
ми. Где-то здесь и просматри-
ваются очертания русской мо-
дели развития традиционной 
семьи. То есть пришло время 
комплексной семейной поли-
тики. И вот если все эти меха-
низмы укрепления семьи будут 
запущены, рождаемость начнет 
расти, но в рамках обновленной 
традиции — модернизирован-
ной семьи. 

В России дает ростки надежда: 
в общем числе рождений растет 
доля вторых, реже — третьих детей.

В 2022 году на 1,05 миллиона браков пришлось 682,85 тысячи разводов.

А К Ц Е Н Т

Нужно переформатирование институтов 
укрепления семьи — семье надо помогать 
не только, когда она бедная, а и тогда, 
когда она в ресурсном состоянии 

Сознание 
нравственной 
ответственности 
и духовная 
гигиена — это то, 
что способны 
внести 
в жизнь общества 
христианская 
церковь 
и мировые 
религии
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СИТУАЦИЯ На помощь погорельцам из Абхазии придут российские музейщики 

В огне брода нет 
Михаил Сухарев

В 
Абхазии создали специ-
альную комиссию, кото-
рая займется сохранени-

ем и учетом имущества Наци-
ональной картинной галереи 
республики, уцелевшего после 
пожара. Огонь, раскинувшийся 
под крышей здания в центре Су-
хума, уничтожил около четырех 
тысяч полотен крупнейших ху-
дожников республики. Безвоз-
вратно утерян оказался прак-
тически весь фонд музея, вклю-
чавший творения, которые не-
сли огромное культурное зна-
чение для всей Абхазии, сродни 
Третьяковской галерее для Рос-
сии. Уцелели лишь полторы сот-
ни дореволюционных работ ки-
сти местных и российских ма-
стеров.

Оценкой повреждений кар-
тин, которые кроме огня повре-
дила и влага, когда их на руках 
выносили из только потушенно-
го здания, займется группа спе-
циалистов из России. Ее форми-
руют по поручению министра 
культуры РФ Ольги Любимовой. 
В команду вошли представители 
Всероссийского художествен-
ного научно-реставрационного 
центра имени И.Э. Грабаря, Го-
сударственного научно-иссле-
довательского института рестав-
рации, Третьяковской галереи и 
Русского музея. Сейчас рестав-
раторы приезжают в Абхазию и 
приступают к работе.

Для первоначальной оцен-
ки повреждений российским 
специалистам выделили поме-
щения в Национальной биб-
лиотеке.

Президент Абхазии Аслан 
Бжания поручил минкульту 
направить письма коллегам из 
России для привлечения допол-
нительной помощи.

— Привлеките реставрато-
ров, а также выясните, имеются 
ли работы абхазских художни-
ков в хранилищах России и дру-
гих стран и возможно ли будет 
организовать передачу Абхазии 
оригиналов или качественных 
копий этих произведений. На-

несен невосполнимый ущерб 
нашей национальной культуре. 
То, что можно будет спасти ка-
ким-то образом, мы, конечно, 
спасем, — сказал Аслан Бжания.

Галерея находилась в самом 
центре Сухума, буквально в 
ста метрах располагается ми-
нистерство иностранных дел 
республики, городской парк и 
набережная, а в примыкающих 
зданиях — Русский театр драмы 
и Абхазский государственный 
драматический театр. Вспых-
нул огонь посреди ночи, на вы-
зов быстро приехали пожар-
ные, но пламя распространи-
лось слишком быстро, обру-
шив деревянные перекрытия и 
крышу.

— Огонь пошел с чердака от 
замыкания электрической про-
водки. Распространился на по-
мещения, где хранились кар-
тины. Сейчас еще невозможно 
точно сказать, что уцелело — вы-
несли все, что осталось, будем 
подсчитывать. Часть, вероятно, 
можно будет восстановить, но 
это не первостепенные карти-
ны для искусства Абхазии, — от-
метил в разговоре с корреспон-
дентом «РГ» директор галереи 
Сурам Сакания.

Среди уничтоженных огнем 
картин — около 300 работ из-
вестнейшего абхазского худож-
ника Александр Чачба-Шерва-
шидзе. Его называют первым 
профессиональным художни-
ком республики. Шервашидзе 
много лет работал в Петербурге 

еще до революции и в том числе 
рисовал декорации для импера-
торских театров. В 1918—1920 
годах жил и работал в Абхазии и 
даже организовал театральные 
курсы и детскую художествен-
ную студию в Сухуме.

Также в числе картин были 
работы Варвары Бубновой, Оль-
ги Брендель и многих известных 
художников Абхазии и России 
XIX и XX веков.

Все четыре тысячи полотен 
хранились в двух помещениях, 
которые в целом не были при-
способлены для этих целей. По 
словам Сурама Сакании, пре-
дыдущее здание картинной га-
лереи пострадало еще в нача-
ле 90-х годов прошлого века во 
время войны, а новое, которое 
выделили в начале «нулевых», 
требовало ремонта. Из-за это-
го ценнейшие для культурного 
наследия Абхазии акварели и 
другие картины лежали штабе-
лями и ждали новых стен в двух 
комнатах на втором этаже Цен-
трального выставочного зала 
союза художников республи-
ки, однако в результате сгоре-
ли дотла.

Еще одной огромной пробле-
мой стало то, что большая часть 
картин даже не была оцифрова-
на. Директор галереи уточнил, 
что фотографировали и выве-
шивали на сайт музея только 
некоторые работы из основного 
фонда, либо те, которые выби-
рались для иллюстраций к кни-
гам местных писателей.

Нанесенный Абхазии пожа-
ром ущерб в деньгах пока ни-
кто не считал. Некоторые ра-
боты конца XIX века могли сто-
ить десятки тысяч долларов, но 
для этого нужно было провести 
оценку, а специалистов соответ-
ствующего уровня в республике 
просто не было. Да и застрахо-
ваны полотна не были.  

ТЕАТР Премия 
«Золотая 
маска» назвала 
жюри

А СУДЬИ — 
КТО?
Инга Бугулова

Стало известно, кто вошел в 
жюри обновленной премии 
«Золотая маска», —  его состав 
утвердили в Союзе театраль-
ных деятелей РФ (СТД). Предсе-
дателем в части драматических 
и кукольных спектаклей стал 
режиссер, худрук «Студии те-
атрального искусства» Сергей 
Женовач, а оперные постанов-
ки, мюзикл и балет эксперты 
будут судить под руководством 
главного режиссера НОВАТа 
Вячеслава Стародубцева.

В состав жюри в конкурсе 
драматических и кукольных 
спектаклей вошли ректор ГИ-
ТИСа Григорий Заславский, ар-
тисты Лидия Вележева, Андрей 
Мерзликин, Игорь Петренко, те-
атроведы Ольга Галахова, Нина 
Монова, Вадим Щербаков, дра-
матург Александр Пудин, а так-
же руководители театров, кри-
тики, театральные художники.

Музыкальный театр бу-
дут оценивать солисты Мари-
инского театра Евгений Аки-
мов и Альбина Шагимуратова, 
хореограф Алла Сигалова, ху-
дожественный руководитель 
Новосибирского театра оперы 
и балета (НОВАТ), музыкаль-
ный руководитель и главный 
дирижер Красноярского теат-
ра оперы и балета имени Дмит-
рия Хворостовского Дмитрий 
Юровский и другие эксперты.

Еще одно важное изменение 
— в этом году спектакли, номи-
нированные на премию, приво-
зить в Москву не будут. 

«Основная конкурсная про-
грамма итогового XXX Фести-
валя-Конкурса премии «Зо-
лотая маска» состоится в мар-
те-апреле 2024 года с выездом 
жюри в города России», — гово-
рится на сайте СТД РФ. Иной  
будет и процедура выдвижения 
на соискание «Золотой маски». 
Теперь к заявке необходимо бу-
дет приложить решение Прав-
ления регионального отделе-
ния СТД РФ и рекомендатель-
ное письмо регионального ор-
гана культуры — они должны 
поддержать того или иного по-
тенциального номинанта.  

ПРЕМЬЕРА В Театре Сатиры — «Пигмалион» 
от Виктора Крамера

Подбирай слова

Инга Бугулова 

В 
Театре Сатиры по-
явился свой «Пигма-
лион». Когда-то имен-
но на этой сцене пье-
са Бернарда Шоу была 
поставлена впервые в 
советской Москве. Те-
перь интригующий в 
любые времена сю-

жет о превращении простуш-
ки в принцессу возвращает-
ся. Но это не просто очередная 
премьера, а новый этап «сати-
ровской» истории, уверен худ-
рук Сергей Газаров.

Режиссер постановки Вик-
тор Крамер — и это говорит о 
многом: он известен как мастер 
больших и эффектных шоу, со-
здатель волшебных сцениче-
ских миров. 

Спектакль еще не начался — 
а вокруг зрителей уже выросли 
прямо из сцены огромные рас-
трубы фонографов. Намек та-
кой: главный герой Генри Хиг-
гинс — профессор фонетики, 
занимается звучанием и зву-

ковым строем речи. Так что на-
страиваться надо сразу: не про-
сто смотреть спектакль, но и 
внимательней слушать.

Когда занавес поднят, ока-
зывается, что такими вот грам-
мофончиками усеяно все сце-
ническое пространство. Даже 
комната матери профессора, 
миссис Хиггинс, уместилась во 
внушительном — но чрезвычай-
но сюрреалистичном — рупоре, 
где кресла, картины, подушеч-
ки сказочно витают где-то над 
головами.

— Раструб — это своего рода 
попытка сканировать человека, 
его образ и душу, — поясняет ре-
жиссер. — Генри Хиггинс, подоб-
но Пигмалиону из легенды, тво-

рит свою Галатею: он записы-
вает, диагностирует Элизу Ду-
литтл, чтобы на основе собран-
ного материала создать совер-
шенно нового человека.

Элиза, как все помнят, в пье-
се — простая уличная цветоч-
ница, из лондонских трущоб. 
Хиггинс спорит со своим прия-
телем, полковником Пикерин-
гом, что за полгода обучит ее 
так, что на светском приеме все 
примут ее за герцогиню.

Так все и случится — сцена 
раута, экзамена для героини, 
решена в спектакле необыкно-
венно: Элиза в летящем белом 
платье исполняет почти цирко-
вой номер, описывая невероят-
ные круги — то ввысь, то почти 

касаясь пола. Законы притяже-
ния, кажется, не работают, но на 
самом деле это платформа-мат-
решка не дает актрисе упасть. 
Завораживающий танец сопро-
вождают отовсюду восхищен-
ные мужские голоса .

Радует, что масштабное и яр-
кое действо не «перекричало» 
актерские работы. Сергей Чо-
нишвили в роли Хиггинса уди-
вительно органичен — знаме-
нитые дикция и голос артиста 
не дают усомниться, что перед 
нами действительно профес-
сор фонетики. Миссис Хиггинс 
в исполнении Алены Яковлевой 
очаровывает не только костю-
мами, но и неожиданной сме-
сью английской чопорности с 
хулиганством и задором. Элиза 
Дулиттл у Ангелины Стречиной 
— преобразившись, выглядит 
смелой и уверенной в своей не-
отразимости. Но это только ви-
димость — за ней таятся страхи и 
растерянность. Ведь жизнь, про-
тив ее воли, настолько круто по-
вернулась, что она не понимает: 
как дальше быть?

— «Пигмалион» о любви, — 
говорит режиссер. — Это исто-
рия человека, который вопре-
ки своим жизненным правилам 
сам сотворил то, что его сделало 
рабом. Он борется со своим чув-
ством к Элизе — но и хочет его. 

На злобу дня в спектакле — 
и тема языка. В оригинале пье-
сы Элиза говорит на «кокни» 
— вульгарном лондонском про-
сторечии. Для новой постанов-
ки создатели собрали «словарь 
современной Элизы». Героиня 
изъясняется сегодняшним слен-
гом: тут и «сорян», и «краш»… 
Получается комично, хотя ино-
гда воспринимается с трудом.

Словом, спектакль — удач-
ный повод посмеяться и заду-
маться. И насладиться, разуме-
ется, еще одной из вечных исто-
рий любви.  

История о превращении простушки 
в принцессу стара как мир, но заво-
раживает зрителей и сегодня. 

Галерея находилась в самом центре Сухума. Пламя распространилось слишком быстро, пожарные не спасли.

А К Ц Е Н Т

Элиза в летящем белом платье 
исполняет почти цирковой номер, 
описывая невероятные круги

КНИГИ Премия 
«Большая 
книга» начала 
прием заявок

СЕГОДНЯ — 
РУКОПИСЬ. 
ЗАВТРА — 
СОБЫТИЕ 
Анастасия Скорондаева 

Национальная литератур-
ная премия «Большая книга» 
стартовала с новым, девятна-
дцатым сезоном и принимает 
заявки до 29 февраля.

«От нового сезона мы ждем 
в первую очередь сильных и 
оригинальных текстов и, ко-
нечно, будем рады открыть для 
«Города и Мира» новые имена, 
— заметил председатель сове-
та «Центра поддержки отече-
ственной словесности» Влади-
мир Григорьев. — Не забывайте 
о том, что ваша рукопись сего-
дня может стать литературным 
событием завтра».

Председателем Совета экс-
пертов Премии остается писа-
тель и драматург Дмитрий Да-
нилов. Вместе с ним в Совете 
будут работать писатель, жур-
налист и литературный критик 
Афанасий Мамедов, а также ли-
тераторы Евгений Абдуллаев, 
Алексей Андреев, Евгения Де-
кина и Валерия Пустовая. 

На соискание премии 
«Большая книга» могут быть 
выдвинуты романы, повести, 
сборники повестей и расска-
зов, документальная проза и 
мемуары, подписанные в пе-
чать в период с 1 января 2023 
года до 28 февраля 2024 года. В 
случае выдвижения рукописей 
дата создания произведения 
значения не имеет.

Длинный список «Большой 
книги» будет объявлен 23 апре-
ля. Финалистов назовут 5 июня 
на традиционном Литератур-
ном обеде, который состоится 
накануне десятого книжного 
фестиваля «Красная площадь».

Напомним, что лауреатами 
«Большой книги» в прошлом 
году стали: Евгений Водолаз-
кин с романом «Чагин», Юрий 
Буйда с книгой «Дар речи» и 
Алексей Сальников с романом 
«Оккульттрегер». Приз чита-
тельских симпатий получил 
Захар Прилепин с биографией 
«Шолохов. Незаконный».  

И ТО, И ДРУГОЕ
Собственное несовершенство мучает не только тогда, 
когда ты делаешь какие-то непростительные ошибки. 
Скажем, забываешь фамилию философа, чьими рабо-
тами зачитывался еще тридцать лет назад, и вместо фа-
милии Юдин вдруг произносишь Дубин, как случилось 
со мной недавно. Или, похвалившись своим школьным 
математическим образованием, не можешь правильно 
сложить два двузначных числа. И такое бывает. 

К счастью, не только из-за очевидных просчетов, но 
и в периоды редкой душевной гармонии Homo sapiens 
как биологическому виду свойственна рефлексия по 
поводу своего несовершенства, даже если он часто 
слышит, что человек — венец творенья. Меня это утвер-
ждение всегда приводило в замешательство. 

Считается, что человек в его нынешней психофи-
зиологической субъектности насчитывает порядка 40 
тысяч лет. Называю эту цифру с известной осторожно-
стью, потому что в специальной литературе нередко 
пишут о том, что человечество в современном обличье 
появилось 40—30 
тысяч лет назад. И 
никого из специ-
алистов не пугает 
разброс в десять 
тысяч лет. В конце 
концов, после того 
как ученые опреде-
лили возраст чело-
веческих останков 
и инструментов, 
найденных в 2017 году в марокканской пещере Дже-
бель-Ирхуд, в 315 тысяч лет, таким образом добавив 
виду Homo sapiens более 100 тысяч лет, погрешность 
в 10 тысяч не кажется чем-то из ряда вон выходящим. 
Цифра 30 тысяч скорее всего появляется потому, что 
такое количество лет назад исчезли неандертальцы, 
оставив, правда, не слишком значительный след в на-
шей ДНК. Современный человек, проявив чудеса соци-
альной организации, в конечном счете вышел победи-
телем в эволюционном соревновании. В значительной 
степени потому, как в недавней программе «Агора» 
пояснял палеоневролог и эволюционист, доктор био-
логических наук, заведующий лабораторией разви-
тия нервной системы Института морфологии человека 
РАН Сергей Савельев, современный человек оказался 
умнее своих предшественников. Умнее настолько, что-
бы создавать сообщества, которые при этом отторгали 
слишком уж умных. 

Не скрою, когда попал в высокочтимую компанию 
ученых антропологов и археологов, не смог не задать 
им вопрос, который волнует человечество не одно сто-
летие: «Каков человек по своей природе?» То есть мы 
добры или злы? Насколько система запретов регулиру-
ет его природную агрессию или является следствием 
его тяготения к благу? Но, когда признался, что одним 
из источников этого вопроса, помимо корпуса рус-
ской и мировой литературы, является давняя, середи-
ны 60-х годов прошлого века, работа В. Эфроимсона 
«Родословная альтруизма», они лишь улыбнулись в 
ответ. Поэтому пришлось сформулировать по-иному: 
«Во время Второй мировой войны в лагерях уничтоже-
ния одни люди сжигали других людей в газовых печах. 
Как могло произойти такое расчеловечивание?» Ведь 
слово «нелюди» мы употребляем лишь в эмоциональ-
но образном смысле. Проблема не в том, что нацисты 
не люди, — проблема в том, что они тоже принадлежат 
виду Homo sapiens. Поэтому наивный  вопрос о том, 
предназначен ли человек для того, чтобы нести в окру-
жающий мир добро и гармонию, у серьезных ученых 
способен вызывать лишь некоторую жалость к вопро-
шающему. Именно поэтому и М. Бутовская, член-кор-
респондент РАН, руководитель сектора кросскультур-
ной психологии и этологии человека Института эт-
нологии и антропологии РАН, и М. Добровольская, 
доктор исторических наук, известный антрополог и 
археолог, были доброжелательно критичны. В чело-
веке уживается и беспричинная агрессия, не продик-
тованная прагматическими интересами, готовность 
убивать, и способность к самопожертвованию во имя 
общего дела или просто ради спасения незнакомых лю-
дей. Они практически в один голос сказали, что в че-
ловеке уживается 
«и то, и другое». И у 
меня нет оснований 
не доверять специ-
алистам — история 
человечества полна 
самых разных, вза-
имоисключающих 
примеров. И фунда-
ментальная пробле-
ма, как полагает С. 
Савельев, состоит 
в том, что челове-
чество является и 
субъектом, и объек-
том эволюции, что порождает трагический дуализм 
нашего биологического вида. Именно это рождает про-
тиворечия, которые пронизывают историю.

Как известно, добро и зло живут внутри каждого че-
ловека, — нужна колоссальная работа, чтобы обезопа-
сить род человеческий от «войны всех против всех». 
Этот давнишний постулат Томаса Гоббса возникает 
время от времени в мировой повестке дня, когда ру-
шатся мировые системы и перестает работать между-
народное право. И когда человек перестает думать о 
том, что индивидуальная нравственная гигиена важ-
на не меньше социальных обязательств. Но этические 
представления о мире возникают с запретами, кото-
рые несут религиозные верования и культура.

Примечательно, что, пытаясь определить важ-
нейшее отличие того Homo sapiens, c которым мы в 
родстве последние 40 —30 тысяч лет назад, от предше-
ственников, Николай Макаров, академик, директор 
Института археологии РАН, назвал способность к ис-
кусству и абстрактному мышлению. И хотя наскаль-
ные рисунки мы наблюдаем на стоянках «денисовско-
го человека» и неандертальцев, — создание нафантази-
рованных образов окружающего мира, это свойство 
человека в его истории последних тысячелетий. 

Что такое человек? Этот вопрос играет ключевую 
роль в различных философских системах. На него 
по-разному отвечали философы, имена которых сохра-
нила история человечества. Но все они согласились бы 
с точкой зрения И. Канта, что это центральный вопрос 
философского знания «по мировому понятию». Имен-
но поэтому Б. Г. Юдин, крупнейший российский специ-
алист по биоэтике, считал вопрос о том, «что есть че-
ловек», — фундаментальным для характеристики чело-
веческого бытия как такового. 

   Без серьезной попытки философского и естествен-
но-научного ответа на него невозможно понять, как 
поведет себя человеческое сообщество в сложнейший, 
полный угроз и вызовов, современный период истори-
ческого развития.  

Каков человек 
по своей природе? 
То есть мы добры 
или злы? 

Индивидуальная 
нравственная 
гигиена важна 
не меньше 
социальных 
обязательств

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

А К Ц Е Н Т

Утеряны полотна, которые несли 
огромное культурное значение 
для Абхазии. Оцифрованы они не были

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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ГАНДБОЛ В немецком 
Кельне на каждый матч 
Евро-2024 приходят 
по 20 тысяч зрителей

Время толпы

Илья Трисвятский

На чемпионате Европы среди мужских команд в Герма-
нии, который бьет все  рекорды посещаемости, извест-
ны три полуфиналиста — Франция, Дания и Швеция. На 
последнюю путевку в короткий плей-офф претендуют 
хозяева турнира, Венгрия и неожиданно Австрия. 

Мы уже сообщали, что на матче открытия ЧЕ-2024 
в Дюссельдорфе собрались 53 586 болельщиков — 
мировой рекорд для гандбола. Дальше на больших кры-
тых аренах разных немецких городов свободных мест 
практически не было. Например, на втором этапе на 
каждый матч группы I в Кельне на «Ланксесс-Арену» 
приходят по 19 750 человек.   

Из 24 команд на первой стадии отсеялась полови-
на сборных. Здесь сыграли три дебютанта финальных 
турниров Евро, чей путь в Германию был облегчен от-
странением России и Беларуси. Грузия может гордить-
ся и 18-м местом, Фарерские Острова двумя строчка-
ми ниже, зато экзотическая команда сыграла вничью с 
вице-чемпионами мира 2017 и 2019 норвежцами.

В шестерках второй стадии родоначальники вида 
спорта, победители последних трех мировых пер-
венств датчане  и обладатели олимпийского «золота» 
Токио-2020 выиграли по четыре проведенных матчах 
и досрочно вышли в полуфинал.  Шведы, несмотря на 
поражение (27:28) от Дании, также пробились в топ-
4. В группе I перед заключительным туром положе-
ние команд на 2—4-м местах такое: Германия — 5 очков, 
Венгрия и Австрия — по 4. В Кельне сегодня играют: Ав-
стрия — Исландия, Франция — Венгрия, Германия — Хо-
рватия. Интрига закручена мощно!  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ:

24 января, среда, «Матч! Игра»
17.25. Австрия — Исландия. Прямая трансляция

22.25. Германия — Хорватия. Прямая трансляция 

ХОККЕЙ На Востоке 
формально еще никто 
не гарантировал себе 
место в плей-офф КХЛ

Крутятся 
восьмерки

Илья Соболев

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ) клубам осталось провести по 12—15 
матчей из 68. Любопытно, как по-разному к этому мо-
менту обстоят дела в Западной и Восточной конфе-
ренциях.

На Западе ярославский «Локомотив», московское 
«Динамо» и питерский СКА уже гарантировали себе 
место в плей-офф. Вчера к ним мог присоединиться мо-
сковский «Спартак», если бы взял хотя бы очко в сто-
личном дерби с «Динамо». Результат матча стал изве-
стен уже поздно вечером. 

А вот на Востоке путевку в Кубок Гагарина офици-
ально еще не оформил ни один клуб. Понятно, что для 
магнитогорского «Металлурга», лидирующего в свод-
ной таблице лиги, да и для еще пяти-шести команд — 
это вопрос времени. Но сам обозначенный факт ука-
зывает на то, что борьба за места в топ-8, гарантиру-
ющие проход в плей-офф, в Восточной конференции 
куда плотнее.

Казанский «Ак Барс», занимающий седьмую строч-
ку, вряд ли опустится ниже. А вот за восьмую позицию 
борьба ожидается яростная. На нее претендуют три 
команды: нижнекамский «Нефтехимик» (55 очков, 
55 матчей), хабаровский «Амур» (52, 53) и новоси-
бирская «Сибирь» (51, 54). Еще недавно фаворитами 
в этом трио выглядели новосибирцы. Но вскрывшееся 
нарушение «Сибирью» лимита легионеров в четырех 
матчах сезона лишило команду четырех очков и выки-
нуло ее из зоны плей-офф.

Сам новосибирский клуб себе никак не помогает, 
потерпев с того момента два поражения в двух матчах. 
В последнем «Сибирь» в гостях уступила челябинско-
му «Трактору» — 1:3. Формально шансы у подопечных 
Сергея Кривокрасова пробиться в плей-офф еще впол-
не приличные. Тем более, «Сибири» еще играть с пря-
мыми конкурентами: один раз с «Нефтехимиком» и 
дважды против «Амура».

Совсем другая картина на Западе. Восьмерка там 
уже по факту сформировалась. Только отчаянные фа-
наты подмосковного «Витязя» могут верить, что их 
команде удастся отыграть 12-очковый гандикап у 
минского «Динамо», замыкающего топ-8. При том, что 
белорусы и сами не лыком шиты. К примеру, накану-
не минчане неожиданно для многих вырвали гостевую 
победу в овертайме над СКА — 2:1.

Зато будет любопытно посмотреть, как распреде-
лятся места в заветной восьмерке. И на какой позиции 
финиширует действующий чемпион КХЛ ЦСКА, пле-
тущийся пока на седьмой строчке.  

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-игрок футбольного столичного «Динамо» хорват Томислав Дуймович 
раскритиковал бан российских команд в УЕФА и ожидает перехода Александра Головина в топ-клуб

Наш человек на Балканах
Артур Нанян

П
редставители балкан-
ских стран практически 
всегда легко прижива-

лись в России. Яркий тому при-
мер — хорват Томислав Дуймо-
вич, который провел в нашей 
Премьер-лиге в общей сложно-
сти семь лет (с 2006-го по 2013-
й) и поиграл в том числе за та-
кие клубы, как «Динамо» и «Ло-
комотив».

По окончании карьеры в 
2015 году Дуймович решил по-
пробовать себя в роли агента. В 
интервью «РГ» Томислав пове-
дал о своей работе, раскрити-
ковал УЕФА и ФИФА за бан рос-
сийских команд и отметил, что 
хавбек «Монако» Александр Го-

ловин готов к переходу в один из 
европейских грандов. 

Почему стали агентом?
ТОМИСЛАВ ДУЙМОВИЧ: Когда тебе за 
30, начинаешь задумываться о 
том, что будет после карьеры. У 
тренеров тяжелая судьба: сего-
дня ты здесь, завтра там. По-
скольку я семейный человек, 
мне сложно постоянно быть 
вдали от родных. Но хотелось 
остаться в футболе, начал посе-
щать курсы спортивного мене-
джмента. Друг предложил пора-
ботать в агентской компании, и 
я согласился.

С какими странами в основ-
ном работаете?

ТО М И С Л А В  Д У Й М О В И Ч :  Балканы, 

плюс европейский «рынок». 
Мне также очень близок рос-
сийский чемпионат. Я столько 
лет провел в вашей лиге, много 
знакомых, так что интерес к со-
трудничеству есть.

Есть талантливая молодежь 
на Балканах, которая может 
усилить российские клубы?

ТО М И С Л А В  Д У Й М О В И Ч :  Есть. Про-
сто молодым нужно все объяс-
нять. В чем преимущество того 
же российского первенства, по-
чему туда стоит переезжать. Но 
если у ребят есть вариант с Гер-
манией, Италией, то, безуслов-
но, они выберут такой путь.

Как оцените уровень россий-
ской Премьер-лиги?

ТОМИСЛАВ ДУЙМОВИЧ: Когда я играл 
за «Локомотив» и «Динамо», 
уровень был намного выше. То-
гда и денег было больше в рос-
сийском футболе, плюс в чемпи-
онате были звезды европейско-
го масштаба. Самюэль Это’О, 
Роберто Карлос, Халк — таких 
исполнителей у вас сейчас нет. 
Плюс в те годы еще не было Са-
удовской Аравии с сумасшед-
шими финансами, Эмиратов. С 
другой стороны, у ваших клу-
бов в наши дни есть возмож-
ность дать шанс своим ребятам. 
Много легионеров уехало, поче-
му бы не сделать ставку на вос-
питанников? Можно обратить 
внимание на академии, больше 
работать в этом направлении. 
Надеюсь, в России к таким ве-
щам относятся очень серьезно.

Как относитесь к бану рос-
сийских сборных и клубов со 
стороны УЕФА и ФИФА?

ТОМИСЛАВ ДУЙМОВИЧ: Это чистая 
политика. Причем такая не-
справедливость присутствует в 
жизни повсюду. Очень жаль, что 
так происходит. Спортсмены 
ни в чем не виноваты — за что их 
наказывать? Не понимаю. Кон-
фликтов по всему миру более 
чем достаточно — и что теперь, 
всех исключать? Плюс пози-
ция УЕФА и ФИФА очень сильно 
бьет по воспитанию молодежи. 

Какой месседж они несут? В той 
же России много молодых ребят 
наверняка передумали сейчас 
заниматься футболом.

Какое отношение на родине к 
хорватам, выступающим в 
России?

ТО М И С Л А В  Д У Й М О В И Ч : Как агент, 
общаюсь со многими наши-
ми молодыми футболистами, 
и большинство из них готовы 
ехать к вам. Премьер-лига силь-
нее по качеству, чем первенство 
Хорватии. Для наших ребят это 
отличный вариант — поиграть 
год-два у вас, зарекомендовать 
себя, перейти в тот же «Зенит» 
или «Локомотив» и уже дальше 
строить карьеру.

Как вам карьера Арсена Заха-
ряна в «Реал Сосьедаде»?

ТО М И С Л А В  Д У Й М О В И Ч :  В послед-
нее время он чаще выходит на 
поле. Захарян нравится мне, я 
предлагал его различным ко-
мандам. Тяжело пробиться в 
стартовый состав клубов из Ис-
пании, Германии. Арсен попал в 
другую среду, ему нужно учить 
язык, адаптироваться к мест-
ным условиям, футболу. За него 
заплатили немало денег и ждут 
результата. Тот же Александр 
Головин тоже начал не очень 
ярко, но сейчас он — один из ли-
деров «Монако». 

К Головину есть интерес со 
стороны топ-клубов? 

ТОМИСЛАВ ДУЙМОВИЧ: Думаю, Голо-
вин готов к следующему шагу в 
карьере. Хотя я бы не спешил на 
его месте уходить из «Монако». 
Все знают, какая там роскошная 
жизнь, плюс команда почти все 
время идет наверху в таблице. 
Так что если Головину и пере-
ходить куда-то, то только в топ-
клуб, но туда надо еще попасть. 
Гранды просматривают огром-
ное количество футболистов 
по всему миру. Тут все должно 
сойтись: и работа агента, и фор-
ма футболиста на протяжении 
нескольких лет, и финансовые 
условия. Приведу пример того 
же Луки Модрича. Он в нужный 
момент перешел в «Реал», за-
крепился там и стал суперзвез-
дой. Хотя первые годы у него в 
Мадриде были непростыми.

На кого из россиян есть спрос 
в Европе?

ТОМИСЛАВ ДУЙМОВИЧ: Нужно, чтобы 
кто-то сейчас добился успеха в 
европейском чемпионате — то-
гда интереса будет больше. Тот 
же Миранчук перешел в 2020-
м в «Аталанту» и открыл двери 
для других россиян. В Испании 
был Денис Черышев, но меша-
ли травмы. Он запомнился по 
выступлениям за «Реал», «Ви-
льярреал», «Валенсию». Если 
ты действительно талантлив — 
неважно, из России ты или нет. 
И необязательно сразу ехать в 
«Реал» или «Барселону». Пока-
зательный пример с грузином 
Хвичей Кварацхелией. Он за-
светился у вас, ушел в «Наполи» 
и стал звездой. Выделю Эдуарда 
Сперцяна из «Краснодара». Ар-
мянин показал себя, причем не 
только в Премьер-лиге, но и на 
международном уровне.  

ТЕННИС Белоруска Арина Соболенко красуется на корте 
в эксклюзивном наряде и рвется защитить титул на Australian Open

К платью нужен «Шлем»
Анна Козина

В
чера на Открытом 
чемпионате Австра-
лии прошли первые 
четвертьфиналы в 
мужском и женском 
турнире. К сожале-
нию, эта стадия «мэй-
джора» так и осталась 
камнем преткнове-

ния для россиянина Андрея Ру-
блева. Он покидает Мельбурн.

С е г о д н я  у т р о м  п о  м о -
сковскому времени за выход 
в полуфинал также сыграют 
наши теннисисты: Даниил Мед-
ведев (третий номер рейтинга) 
и Анна Калинская (75). А пока 
порадуемся за белоруску Арину 
Соболенко.

Действующая чемпионка 
Открытого чемпионата Австра-
лии уверенно шагнула в полу-
финал первого в году «Большо-
го шлема». Вторая ракетка мира 
одержала победу над 11-й ра-
кеткой чешкой Барборой Крей-
чиковой со счетом 6:2, 6:3. Про-
должительность матча соста-
вила всего 1 час 14 минут. Для 
сравнения: представительни-
ца США Кори Гауфф, занимаю-
щая четвертое место в мировом 
рейтинге, и украинка Марта Ко-
стюк провели на корте 3 часа 8 
минут (7:6 (8:6); 6:7 (3:7); 6:2).

— Отличный матч, я показа-
ла великолепный теннис. Наде-
юсь, смогу и дальше играть так 
же. Или даже лучше, — отмети-
ла Арина в интервью на корте. 
— Я вообще стабильно высту-
паю на «мэйджорах». Все это за 
счет упорной работы. Я столько 
пахала в прошлом году и в этом 
межсезонье. Надо полностью 
выкладываться на трениров-
ках, чтобы так играть матчи. Все 
дело в подготовке.

За место в финале Арина по-
борется с Гауфф, которой усту-
пила в финале прошлогоднего 
US Open. Но белоруска сейчас 
на хорошем ходу и в хорошем 
настроении, так что рассчиты-
вает взять реванш.

Причем в лучших традици-
ях чемпионов Соболенко устра-
ивает шоу не только на корте. В 
Сети уже завирусилось видео, 
как Арина во время разминки 
перед матчем 1/8 финала дура-
чится с командой. Теннисистка 
ногой сбила с головы свое-
го тренера по физподготовке 
Джейсона Стейси бутылку. Рас-
тяжка у Соболенко прекрасная, 
так что перед игрой 1/4 финала 
Арина легко сбила бутылку еще 
и с головы спарринг-партнера 
Андрея Василевского, который 
выше Стейси.

Д е й ст ву ю щ и й  ч е м п и о н 
Australian Open в мужском оди-
ночном разряде серб Новак 
Джокович попытался повто-

рить трюк-челлендж Соболен-
ко. Но попытка с участием его 
спарринг-партнера Карлоса 
Гомес-Эрреры не увенчалась 
успехом.

Что касается защиты титула, 
то пока прошлогодние триум-
фаторы планомерно идут за оче-
редным титулом. 

В матче 1/4 финала первая 
ракетка мира Новак Джокович 
одержал победу над американ-
цем Тейлором Фритцем (12) со 
счетом 7:6 (7:3), 4:6, 6:2, 6:3.

Продолжительность мат-
ча составила 3 часа 48 минут. 
Всего же за пять матчей на ны-
нешнем Australian Open Новак 
провел на корте 15 часов и 9 ми-
нут. Это его антирекорд. В 2021 
году он остановился на отметке 
14 часов 52 минуты.

Еще одна неутешительная 
статистика для серба. Джоко-
вич 130 раз в карьере создавал 
больше 15 брейк-поинтов в мат-

че. Против Фритца он впервые 
не смог реализовать ни один из 
первых 15 (в итоге получилось 
с 16-го). 

Да, победы 24-кратному 
чемпиону турниров «Большо-
го шлема» даются тяжелее, но 
он все равно завершает матчи в 
свою пользу, превосходя сопер-
ников в ключевые моменты. 

Поэтому Новак заслужил, 
чтобы мы озвучили и приятные 
цифры. Джокович 48-й раз вы-
шел в полуфинал «мэйджора» и 
обновил свой же рекорд. Имен-
но на Australian Open Джокович 
11-й раз вошел в четверку луч-
ших. Кроме того, серб одержал 
33-ю победу подряд в Мельбур-
не и сравнялся с рекордсмен-
кой Моникой Селеш. Также эта 
победа стала для него 700-й в 
карьере на харде. Впереди толь-
ко уже завершивший карье-
ру швейцарец Роджер Федерер 
(783).

Соперником Джоковича по 
полуфиналу будет шестой но-
мер рейтинга итальянец Янник 
Синнер, который встречался с 
Андреем Рублевым (5). Россия-
нин уступил со счетом 4:6, 6:7 
(5:7), 3:6. Это был десятый чет-
вертьфинал Андрея на «Шле-
мах». Но он так и не смог прой-
ти дальше. 

Перечислим все поражения 
Рублева в 1/4 финала «мэйджо-

ров»: Australian Open — 3 раза 
(2021, 2023, 2024), «Ролан Гар-
рос» — 2 (2020, 2022), Уимблдон 
— 1 (2023), US Open — 4 (2017, 
2020, 2022, 2023). 

Отметим, что Синнер и Ру-
блев закончили матч в 1.30 
ночи. А если бы Андрей не упу-
стил второй сет, ведя 5:1 на тай-
брейке, то парни бились бы еще 
дольше. Придется покритико-
вать организаторов. Задача из-
бежать поздних матчей снова 
провалена. 

Уже столько было сказано о 
напряженном пятисетовике Да-
ниила Медведева во втором кру-
ге до 4 утра. Даниил каким-то 
чудом сумел восстановить-
ся физически и наладить био-
логические ритмы, так что он 
больше шутил на эту тему. Мол, 
в юности он успевал даже тусо-
ваться ночами между матчами, 
и это ему помогло сейчас. Но на 
самом деле проблема серьезная. 

Вчера организаторы поста-
вили слишком много матчей на 
центральный корт — Арену Рода 
Лейвера. Они не учли, напри-
мер, что женский четвертьфи-
нал затянется на 3 часа или что 
Джокович и Фритц только пер-
вый гейм будут играть 15 ми-
нут. В итоге поучилось, что в 
20.30 по местному времени Но-
вак и Тейлор еще бились за вы-
ход в полуфинал, а в расписании 
стояло еще два четвертьфинала: 
Соболенко — Крейчикова и Ру-
блев — Синнер. 

По информации BBC, де-
вушкам предложили сыграть 
на Арене Маргарет Корт, но те 
от переноса матча на второй 
по важности корт отказались. 
Здесь и свои амбиции, и вечная 
ревность к большей популярно-
сти мужского тенниса.   

Арина Соболенко громит соперниц в Мельбурне. Она отдала всего 16 геймов на пути в полуфинал, в том числе 
впервые в карьере забрала матч с двумя «баранками» — 6:0, 6:0. Секрет успеха прост: много пахать на тренировках.

Из-за бана со стороны УЕФА и ФИФА сборная России вынуждена проводить только товарищеские матчи.

«Магнитка» лидирует в КХЛ, но путевку в плей-офф формально 
себе еще не гарантировала.

А К Ц Е Н Т

Арина Соболенко: Я единственная, 
у кого красное платье. Чувствую себя 
особенной. Но, конечно, хочется выде-
ляться не только из-за экипировки

А К Ц Е Н Т

Отстранение российских сборных — 
чистая политика. УЕФА с ФИФА абсолют-
но неправы, наказывая спортсменов. 
Надеюсь, скоро все изменится
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6
ПОЛУФИНАЛОВ

на турнирах «Большого шле-

ма» подряд на счету у белорус-

ки Арины Соболенко. Всего 

она доходила до этой стадии 

«мэйджоров» 8 раз.
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